
15марта мы были свидетелями то-
го, как приводили в порядок
Пятницкую улицу, а точнее, до-

ма № 53 и 54 и прилегающую к ним тер-
риторию. Сразу несколько подрядных ор-
ганизаций прислали своих людей для вы-
полнения этих работ.

Вот стоит трактор с бочкой, к которой
подведены шланги. Из них сильной струей
воды рабочие обдают первые этажи домов:
цоколи, домовые знаки, указатели с назва-
ниями улиц, витрины. Вообще-то магази-
ны, рестораны и прочие организации сами
должны следить за чистотой своих витрин,

но у города нет времени ждать. Сейчас
нужно как можно скорее заставить дома
сверкать чистотой. А владельцы и аренда-
торы помещений потом будут ее поддер-
живать. Жителей же, чьи окна расположе-
ны на фасаде зданий, просят их помыть -
чаще всего люди оказываются сознатель-
ными и откликаются на просьбу.

Инструменты у мойщиков самые про-
стые: мыло, порошки, швабры, ну и, соб-
ственно, вода. Хотя нет, не такие уж и
простые: вот рабочий из загадочного аг-
регата обдает стены струей пара.

ВЕСНОЙ ПОД ЗЕМЛЕЙ ОПАСНО. Весеннее
потепление и интенсивное оттаивание грун-
та в Москве увеличило вероятность запол-
нения камер, колодцев, коллекторов и дру-
гих подземных сооружений взрывоопасны-
ми и токсичными газами, сообщили в сре-
ду, 14 марта, в Мосводоканале. Там преду-
преждают об опасности спуска в подзем-
ные сооружения в период весеннего потеп-
ления. В случае необходимости следует
звонить в информационно-справочную
группу МГУП «Мосводоканал» по телефону
742-96-96. В связи с заменой этого номера
с 3 апреля с 12.00 - по телефону 8-499-763-
34-34.

«ВЕСЕННИЕ КАНИКУЛЫ» ГИБДД. Общего-
родской профилактический рейд «Весенние
каникулы» стартовал в Москве с 15 марта,
сообщили в ГИБДД столицы. Рейд органи-
зован совместно с Департаментом образо-
вания города в целях предупреждения до-
рожно-транспортного травматизма среди
детей и подростков. За два месяца 2007 го-
да в столице в ДТП пять детей погибли и 150
получили ранения (за тот же период 2006
года: один и 134 соответственно). Рейд за-
вершится 31 марта.

ПРАВО НА БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД. Как со-
общили в городской администрации, Юрий
Лужков подписал постановление, согласно
которому бесплатно на наземном общест-
венном транспорте и метро смогут ездить
родители инвалида с детства, обучающего-
ся в образовательных учреждениях, в воз-
расте до 23 лет, многодетные отец или
мать, патронатный воспитатель ребенка, ну-
ждающегося в государственной поддержке.
Кроме того, льготу получили опекуны, по-
печители, приемные родители, воспитыва-
ющие сироту или ребенка, оставшегося без
попечения родителей, в возрасте до 18 лет.

Вообще-то домашним городским
телефоном я пользуюсь нечасто.
Наверное, поэтому и не сразу об-

наружил неладное. Но вот пару недель
назад нужно было срочно позвонить
приятелю. Снимаю трубку, тыкаю кно-
почки... Трубка в ответ немного покрях-
тела, а затем бесстрастный механиче-
ский голос огорошил: «Такого номера
не существует». Какого «такого»? Наб-
рал на пробу несколько других номеров
- механический голос был неумолим.
Тут вспомнил, что где-то с месяц назад
мне звонил еще один механический ро-
бот и что-то мямлил насчет того, что
скоро в связи с реконструкцией нам из-
менят номер. Словом, я послушал-по-
слушал, толком ничего не понял, да и
забыл.

Но вот три дня никто не мог дозво-
ниться уже ко мне, - длинные гудки,
как будто никого нет дома. Позвонил
по мобильному на АТС. Слава богу, на
том конце провода отозвался наконец
живой человек. «Девушка, что с моим
телефоном?» - «Не знаю, сейчас по-
смотрю по нашим данным, проверю.
Ждите». Жду. А звоню, между прочим,
с мобильного - городской-то механиче-
скими голосами захвачен. Минутки -
тик-так, как счетчик в такси. И вот ко-
гда этих минуток нащелкало этак де-
сять-двенадцать, трубка наконец сно-
ва ожила. Барышня радостно сообщи-
ла, что на днях мне в рамках какой-то
реконструкции действительно поменя-
ли номер. Теперь он у меня десяти-
значный и набирается через восьмер-
ку с гудком. Вот только почему теле-
фонный узел, обслуживающий наш
Нагатинский Затон, не удосужился
должным образом поставить меня об
этом в известность, скажем, в пись-
менной форме?

В последнее время только и слы-
шишь о всевозможных научно-техниче-
ских новациях наших телефонистов.
Тут вам и справочная, где, прежде чем
задать вопрос, теперь нужно прослу-
шать пятиминутный блок рекламной
галиматьи, и замаскированное под
альтернативный выбор тарифов рез-
кое взвинчивание цен на телефон, и
хваленая цифровая связь. Хотя чем эта
цифровая лучше прежней, я, честно го-
воря, так и не понял. Иногда даже ка-
жется, что качество хуже стало.

Хорошо, что хоть все благополучно
завершилось: телефон мне все-таки не
вырубили. Но деньги с мобильного за
тот десятиминутный звонок на АТС
сняли аккуратно...

СДЕЛАНО ЧЕРЕЗ
«ВОСЬМЕРКУ»
Сергей
МАТЮШКИН,
водитель

Юлия РУВИНСКАЯ,
жительница дома № 14 
по 2-й Пугачевской улице:

- В нашем районе очень хорошо
идет весенняя уборка улиц. Работают
бригады человек по пять-десять, при-
чем убирают даже там, где никто
обычно и не ходит, например, терри-
торию за гаражами. Но, на мой
взгляд, нужно жителям и внутри до-
мов поработать. 

Валентина РЕЗВОВА,
старшая дома № 15 
по 10-й Парковой улице:

- При весеннем благоустройстве
главное не перестараться. Ведь жиль-
цы не очень-то любят убирать прошло-
годнюю листву и мусор. Им больше
нравится деревья, кустики, цветочки
высаживать, особенно прямо у себя
под окнами. Так вот, я как профессио-
нальный инженер-строитель преду-
преждаю: ближе, чем за пять метров
от дома, деревья сажать нельзя! Как
только дерево возьмет силу, начнет
интенсивно развиваться его корневая
система, она может серьезно повре-
дить фундамент дома. 

Наталья МАЛЮТИНА,
редактор книжного
издательства, СВАО:

- Чтобы город выглядел радост-
ным и весенним, я бы убрала отовсю-
ду, где только возможно, аляповатые
рекламные щиты. Думаю, что непо-
вторимый архитектурный облик Мо-
сквы в свое время задумывался без
учета этого безвкусного и зачастую
пошлого новодела. 

Константин КРОХИН,
заместитель председателя
правления Союза собственников
жилья ЮЗАО г. Москвы:

- Думаю, без непосредственного
участия жителей эффекта не будет.
Вот, например, владельцы магазинов и
офисов, расположенных на первых
этажах домов, должны позаботиться о
том, чтобы их витрины засверкали. Но
если окна этажом выше останутся
грязными, мутными... Если жильцы
проявят сознательность и вымоют ок-
на в своих квартирах, то и весь дом
станет нарядным.

Людмила АННЕНКОВА,
художник-эмальер, ЗелАО:

- Никаких радикальных предложе-
ний по весеннему обновлению города
у меня нет. Мечтаю только о том, что-
бы у наших властей дошли наконец ру-
ки до площади Колумба перед Двор-
цом детского и юношеского творчест-
ва. Площадь много лет стоит в разва-
линах, и, похоже, все к этому привык-
ли. Может, хоть в Год ребенка дело
сдвинется с мертвой точки... 

Николай ТУЛЯНКИН,
старший по подъезду, 
ул. Дм. Ульянова, ЮЗАО:

- Многие кварталы застройки 50-
70-х годов планировались так, что
между фасадом дома и тротуаром
оказывалась зеленая зона. Нынче де-
ревья возле фасадов разрослись, за-
теняют окна, и по причине затенения
под ними нет травы. А зимой газон
служит для свалки снега. Предлагаю
привести в порядок насаждения у
фасадов домов (подрезка веток,
культивирование почвы), а некоторые

газоны ликвидировать вовсе, создав
на их месте стоянки. 

Антон ЗУБИХИН,
ответственный секретарь,
Комитета по техническому
регулированию и стандартизации
РСПП:

- Вполне вероятно, что этому мог бы
помочь какой-нибудь конкурс, скажем,
среди расположенных в районе или
округе предприятий на лучшую орга-
низацию «весеннего обновления». По-
добный конкурс можно учредить для
жителей домов.

Борис МАРТЫНОВ,
депутат Государственной думы
РФ:

- Наверное, во-первых, надо более
или менее четко определиться с кон-
кретными территориями, без которых
невозможно «весеннее обновление».
После этого, во-вторых, необходимо
более активно, чем раньше, привле-
кать к их благоустройству школьников,
студентов, работников предприятий.
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ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

БОЛЬШЕ УЧЕНИЙ -
МЕНЬШЕ ЖЕРТВ    4
ДОРКОМЭКСПО-2007:
НОВОЕ КАЧЕСТВО 
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НЕ ПРОВАЛИТЬСЯ БЫ
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НА ОТХОДАХ... 
УЧАТСЯ   15
ПОРОГ И ПОРОК
БЕДНОСТИ   16

ВЕСЕННЕЕ ОБНОВЛЕНИЕ ГОРОДА: 
КАК СДЕЛАТЬ ЕГО БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНЫМ

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Гарри ГРОДБЕРГ:
Россия – обетованная
земля органной музыки 19

Алексей ГОЛОВАНЬ:
Соучастие в судьбе
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Дмитрий ГАЕВ:
...Плюс пятнадцать
километров 2

С приходом весны каждому хочется выглядеть
привлекательнее, и наша столица - не исключе-
ние. В эти мартовские дни на улицы выходят сот-
ни рабочих, которым предстоит ответственное
дело: умыть город.
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В 2007 ГОДУ ГОРОД ПОЛУЧИТ ЧЕТЫРЕ НОВЫЕ
СТАНЦИИ МЕТРО, ЧЕТЫРЕ НОВЫХ ПЕРЕСАДОЧНЫХ
УЗЛА. И КАЖДЫЙ ДЕНЬ ПОДЗЕМНЫЕ ПУТИ
УДЛИНЯЮТСЯ НА 50 МЕТРОВ!

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

-Д митрий Владимирович, обычно
в марте подводят окончатель-
ные итоги деятельности в пре-

дыдущем году. Оптимистично ли оце-
ниваете эти итоги вы?

- Скажем так: я удовлетворен. В це-
лом итоги функционирования Мос-
ковского метрополитена можно счи-
тать положительными. И главное, в
ушедшем году мы смогли решить ос-
новную задачу – резко активизировать
строительство новых линий метро, де-
фицит которых негативно сказывает-
ся на транспортной ситуации в городе.
Впервые за всю историю отечествен-
ного метростроения нам удалось раз-
вить столь высокие темпы ведения ра-
бот, что это позволит построить 15 км
новых линий метро за 29 месяцев.
Уже к концу 2007 года эти пути будут
пущены в эксплуатацию. Город полу-
чит четыре новые станции, четыре но-
вых пересадочных узла. Мы сконцент-
рировали огромный технический и
кадровый потенциал, а благодаря уси-
лиям московского правительства – и
необходимые финансовые средства.
Опять же впервые на строительстве
метро действуют пять мощных высо-
комеханизированных горно-проходче-
ских комплексов. Эти машины еже-
дневно удлиняют линии московского
метро на 50 метров.

- Вы упомянули о новых станциях,
которые получит Москва к концу го-
да...

- Центральный участок Люблинско-
Дмитровской линии от станции «Чка-
ловская» до новой станции «Трубная»
с пересадкой на Серпуховскую линию
мы планируем открыть уже в августе.
При этом расположенная перед «Труб-
ной» станция «Сретенский бульвар»
откроется чуть позже – в ноябре. Тем
самым пассажиры обретут возмож-
ность пересадки на Сокольническую и
Калужско-Рижскую линии. А это зна-
чит, что изменится к лучшему транс-
портная ситуация на юго-востоке Мо-
сквы. Сейчас горожане, следующие в
центр из Марьина, Люблина, Печатни-
ков, вынуждены ехать до «Чкалов-
ской», с тем чтобы сделать пересадку
на привокзальной станции «Курская»,
и без того достаточно загруженной. С
появлением на Люблинской линии
трех новых пересадочных узлов такая
необходимость отпадет. Появится
возможность переориентировать пас-
сажиропотоки с восточного участка
Таганско-Краснопресненской линии –
с Выхина, Рязанского проспекта - в
зону Люблинской линии.

- Таганско-Краснопресненская ли-
ния доставляет особо много хлопот?

- Дело не в хлопотах. Просто это са-
мая загруженная линия Московского
метрополитена. Достаточно сказать,
что в отдельные часы, в отдельные 15-
минутные временные интервалы, пе-
регрузка на этой линии достигает 60-
70 процентов. Вот почему для нас
крайне важно открытие в декабре ны-
нешнего года еще одного нового уча-
стка метро – Строгинской линии, ко-
торая станет продолжением Арбатско
- Покровской линии. Она протянется
от станции «Парк Победы» к станции
«Кунцевская», где будет возведена
станция «Кунцевская-2» с соответст-
вующей пересадкой на Филевскую ли-
нию. От этой станции поезда пойдут к
действующему метровокзалу «Кры-
латское» и далее – к станции «Строги-
но». Сейчас, особенно в утренние ча-
сы, из Строгина к станции метро «Щу-
кинская» Таганско-Краснопреснен-
ской линии направляется 12 тыс. че-
ловек в час. Они добираются до «Щу-
кинской» за 20-40 минут. К этой же
станции едут жители Красногорска,
Митина. С открытием станции «Стро-
гино» жители этого района смогут
значительно сократить время в пути,
который к тому же станет для них бо-
лее удобным. Кроме того, мы сумеем
частично облегчить ситуацию на за-
падном участке Таганско-Краснопрес-
ненской линии. Наконец, жители Кры-
латского, Кунцева и ряда других рай-
онов, пользующиеся Филевской лини-
ей, смогут в среднем уменьшить вре-
мя в пути на семь минут.

- Вы говорили о проблемах на Та-
ганско-Краснопресненской линии. Но
ведь сильно загружены и Серпухов-
ская, Кольцевая, Калужско-Рижская,
Замоскворецкая линии...

- Верно. Правда, при этом давайте
вспомним, что столичный метрополи-
тен перевозит в сутки до 9 миллионов
пассажиров при проектной пропуск-
ной способности в 6 млн. Казалось
бы, все резервы увеличения скоро-
сти, интервалов движения, количест-

ва посадочных мест исчерпаны. И
все-таки мы провели дополнительные
организационно-технические меро-
приятия, которые позволят с 28 марта
нынешнего года увеличить количест-
во мест для перевозки пассажиров на
некоторых линиях. Так, на Таганско-
Краснопресненской с 9 до 10 часов
утра дополнительно прибавится одна
тысяча мест в каждом направлении, с
10 до 16 часов дня – по 9 тыс. мест и
с 19 до 23 часов – 7,5 тыс. мест. На
Люблинской линии с шести до один-

надцати утра количество мест увели-
чится на 6 тыс. в каждом направле-
нии. Подготовлены дополнительные
поезда, локомотивные бригады. Еще
раз добавлю, тем самым мы не смо-
жем полностью снять напряжение на
этих линиях, но несколько снизить
его попытаемся.

В этой связи, говоря о работе по по-
вышению комфортности перевозок в
столичном метрополитене, хотел бы
отметить также, что в 2006 году нам
удалось перейти от эксперименталь-
ного к серийному выпуску новых, от-
вечающих всем мировым стандартам
вагонам «Русич». При этом все недос-
татки опытных партий устранили. От-
лажены системы вентиляции и ото-
пления, ликвидировали мы и раздра-
жавший пассажиров визг тормозов
опытных вагонов. В прошлом году мы
получили свыше 100 этих вагонов. В
нынешнем должны получить уже 170
«Русичей». По 150-170 этих комфор-
табельных метропоездов будем полу-
чать ежегодно и в дальнейшем. 

- Основной проблемой, препятству-
ющей динамичному развитию сети
Московского метрополитена, была
нехватка финансовых средств. Коль
скоро вы рассчитываете за 29 меся-
цев построить 15 км пути, стало быть,
финансовые неурядицы преодолены?

- Строительство метро – это очень
дорогое удовольствие. Естественно,
что в Москве в разных районах неоди-
наковые геологические условия. Где-
то нужно использовать специальные
методы при проходке. Однако в сред-
нем цена 1 км двухпутного участка ли-
нии метрополитена (с учетом строи-
тельства станций, технического обо-
рудования) составляет 2,2 млрд. руб.
Для сравнения: стоимость строитель-
ства метро на Западе при использова-
нии аналогичных технологий колеб-
лется от 80 до 120 млн. евро за кило-
метр двухпутного участка. То есть у
нас строят несколько дешевле. 

Так вот, столичное метро имеет воз-
можность развиваться благодаря по-
стоянным целенаправленным усилиям
московского правительства. Вы толь-
ко представьте себе: в этом году сто-
личные власти намерены инвестиро-
вать в строительство метрополитена
30 млрд. руб. - в три раза больше, не-
жели в ушедшем году. В ближайшее

время правительство рассмотрит па-
раметры программы развития сети го-
родского метро в 2008-2010 годах.
Эти параметры предполагают даль-
нейшее возрастание инвестиций в ме-
тро – от 40 до 50-60 млрд. руб. в год. 

- Значит, появляется возможность
реализации дополнительных про-
грамм. Скажем, недавно был построен
второй вход на станции метро
«Маяковская». Но ведь и многие дру-
гие станции нуждаются в дополни-
тельных выходах...

- Это уже вопрос применения новых
технологий. А эти технологии позво-
ляют строить хоть и несколько доро-
же, но гораздо быстрее. Например,

мы начинаем осваивать новую техно-
логию возведения наклонных ходов
для эскалаторов. Существующие тех-
нологии предполагают строительство
этих ходов в течение 1,5 – 2,5 лет. При
этом требуются большие строитель-
ные площадки, необходимо перекла-
дывать инженерные коммуникации в
зоне строительства, замораживать
грунты – геология в столице характе-
ризуется большим количеством плы-
вунов. Использование современных
горно-проходческих комплексов поз-
волит строить эскалаторные ходы за
4-6 месяцев. Опробуем эту техноло-
гию мы на строительстве станции
«Марьина роща». Если это решение
окажется удачным, сможем присту-
пить к сооружению дополнительных
выходов на «Бауманской», «Авиамо-
торной», «Комсомольской», станции
«Парк культуры» и т.д.

- Остается ли актуальной разработ-
ка проекта строительства третьего
пересадочного контура?

- Это одна из самых актуальных
проблем развития Московского мет-
рополитена. И решать ее надо именно
сейчас. Почти все пересадочные узлы
в метро расположены в пределах
Кольцевой линии или внутри нее. Вы
знаете, что нынче час пик на станциях
пересадки – это вовсе не утро. Пико-
вый час растягивается во времени с
11 утра до трех часов дня. Мы проана-
лизировали планы развития метросе-
ти в Москве начиная с 30-х годов. Так
вот, изначально существовали проек-
ты возведения трех кольцевых линий
метро. Две из них заложили в Гене-
ральный план развития Москвы еще в

1935 году. Третье кольцо появилось в
Генплане в 60-е годы ушедшего века.
Первое кольцо построено. Третье, так
называемое Большое кольцо, должно
связать окраинные районы Москвы
между собой. 

Второе кольцо – тот самый третий
пересадочный контур, о котором вы
упомянули. Почему третий? Первым
пересадочным контуром я называю
станции пересадки центра. Вторым –
Кольцевую линию метро. Разработку
третьего контура мы ведем в настоя-
щее время самым активным образом.
Сейчас, чтобы сделать пересадку, мо-
сквичам, как правило, нужно ехать в
центр. Третий контур и планируется

построить на расстоянии одного –
двух перегонов от действующей Коль-
цевой линии, с тем чтобы появилась
возможность проехать от одной ли-
нии к другой по хорде, минуя наибо-
лее загруженные центральные пере-
садочные узлы. Тем самым сократит-
ся время в пути из одного перифе-
рийного района города в другой и бу-
дут разгружены станции центра. В се-
редине этого года мы представим
данный проект, созданный нами сов-
местно с НИиПИ Генплана, на рассмо-
трение градостроительного совета
Москвы. 

Первый участок третьего переса-
дочного контура возьмет начало в де-
ловом центре Москва-Сити, пройдет
по Шелепихинской набережной. Да-
лее через станцию «Полежаевская»,
где будет устроена пересадка на Та-
ганско-Краснопресненскую линию,
трасса протянется к Ходынке, где воз-
водится крупный жилой микрорайон,
затем пересечет Замоскворецкую ли-
нию – станцию пересадки построим на
станции «Динамо». Отсюда линия уст-
ремится к станции «Савеловская».Тем
самым мы получим еще один переса-
дочный узел – пересадку на Серпухов-
ско-Тимирязевскую линию. Если сто-
личные власти одобрят проект, за 1,5-
2 года мы сумеем завершить проекти-
рование и приступим к подготови-
тельным работам. Поэтому в наметках
плана на 2008-2010 годы заложены
расходы только на проектные работы.
К активной фазе строительства, если
все пойдет в штатном режиме, смо-
жем приступить в 2011 году. Сроки
строительства – 26-32 месяца. 

- Пожалуй, самый проблемный
транспортный узел столицы – это
станция метро «Выхино» и ее окрест-
ности на востоке столицы. Между тем
в планах метростроения на ближай-
шие годы не предусматривается стро-
ительство станции в крупном, быстро
развивающемся районе Жулебино. В
чем дело?

- Я не принимаю окончательных ре-
шений по строительству тех или иных
станций. Я предлагаю как специалист
те или иные варианты, которые мне ка-
жутся оптимальными. Так вот, я против
строительства станции метро в Жуле-
бине. Как ни странно вам покажется,
если бы эта станция там появилась, с

моей точки зрения, она только бы усу-
губила транспортную ситуацию в рай-
онах, прилегающих к самой загружен-
ной, как вы правильно подметили,
станции «Выхино», а не изменила бы
ее к лучшему. Объясню. Строительство
станции метро в Жулебине означало
бы, что метро вплотную подошло к
границам города Люберцы. Таким об-
разом, самая проблемная в метропо-
литене города Таганско-Краснопрес-
ненская линия приобрела бы дополни-
тельно 20 тыс. пассажиров. При этом
самой загруженной стала бы уже не
станция «Выхино», а именно станция в
Жулебине. И тогда на станциях «Выхи-
но» и «Рязанский проспект» в поезд
уже никто войти бы не смог.

Ситуация не имеет решения? От-
нюдь нет, выход, конечно, есть. Нужно
создать здесь внеуличную наземную
скоростную транспортную систему,
способную со скоростью 30-40 км в
час перевозить 10-12 тыс. пассажиров
в час. Это система скоростного трам-
вая. Ее создание в два раза дешевле
возведения метрополитена. Да и сро-
ки реализации такого проекта меньше
сроков строительства метро. Таким
образом, решать проблемы надо, но
делать это нужно правильно и проду-
манно. К слову сказать, в ближайшее
время московское правительство бу-
дет рассматривать проблему транс-
портного обслуживания этого сегмен-
та Москвы - районов Жулебино, Ново-
косино, Некрасовка, Кожухово. Есте-
ственно, что обсуждению подлежат
самые разные варианты. Я полагаю
оптимальным пустить здесь скорост-
ной трамвай.

- Мы как-то больше говорили с ва-
ми об успехах. Но можно ли признать
таковыми внедрение новых бескон-
тактных проездных билетов «Ультра-
лайт»?

- Замена проездных билетов с маг-
нитной полосой на билеты с бескон-
тактным чипом – общемировая тен-
денция. Вы же не станете спорить с
тем, что гораздо быстрее пройти че-
рез турникет при помощи нового би-
лета? Мы намерены постепенно пол-
ностью заменить старые билеты на
бесконтактные. Я полагаю, это про-
изойдет в середине 2008 года. Бескон-
тактные смарт-карты мы ввели в экс-
плуатацию 15 января текущего года.
Действительно, тотчас же появились
критические отзывы. Бесконтактные
билеты оказались неудобными с точ-
ки зрения информации об оставшем-
ся количестве поездок. Пассажиров
не устроили установленные нами на
всех станциях метро специальные ин-
формационные терминалы. Что ж, мы
прислушались к критике. В скором
времени пассажиры смогут прочитать
информацию об оставшемся количе-
стве поездок прямо на турникете, про-
ходя через него. Для этого необходи-
мо модернизировать имеющиеся у
нас 2700 турникетов. Работа уже нача-
лась. К осени, думаю, мы сумеем ее
завершить.

А в заключение хотел бы сказать
вот о чем. Пожалуй, самая важная
программа, которую мы сейчас реа-
лизуем, – это работа с кадрами. Наша
цель – построение взаимоотношений
персонала метрополитена – транс-
портного оператора - с пассажирами
как с клиентами. Это очень непросто,
человеческую психологию вдруг не
изменишь. Тем не менее постепенно,
считаю, мы сумеем этого добиться.
Ведь развиваться только так и можно
– ставя сложные задачи и решая их,
преодолевая трудности. Аксиома!

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

Приехав в столицу накану-
не чемпионата мира по хок-
кею с инспекцией, прези-
дент Международной феде-
рации хоккея с шайбой Ре-
не Фазель успел выучить
одно русское слово –
«пробка». В самом деле,
транспортная ситуация в
городе весьма напряжен-
ная, поэтому столь важно
для Москвы динамичное
развитие самого надежного
и «беспробочного» вида
транспорта – при всех его
проблемах и перегрузках –
столичного метро. Об успе-
хах, перспективах и труд-
ных задачах, решаемых
подземкой, рассказал на-
чальник Московского мет-
рополитена Дмитрий ГАЕВ.

Дмитрий ГАЕВ:
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Россия, Болгария и Греция
будут строить нефтепро-
вод «Бургас - Александру-

полис» в обход турецких проли-
вов. Соглашение об этом после
тринадцати лет переговоров бы-
ло подписано на прошлой неде-
ле в присутствии Президента
России Владимира Путина, а
также премьеров Греции и Бол-
гарии. В Кремле называют это
серьезным успехом российской
внешней политики, поскольку
соглашение вносит существен-
ный вклад в диверсификацию
маршрутов экспорта нефти,
особенно в условиях, когда су-
ществуют серьезные проблемы
с проходом танкеров через Бос-
фор и Дарданеллы. 

Это действительно успех.
Особенно с учетом того, что

впервые идея создания такого
транспортного коридора возни-
кла еще в 1994 году, и перего-
воры шли достаточно напря-
женно. К ним примешивались в
том числе определенные нюан-
сы наших взаимоотношений с
Болгарией в энергетической
сфере. Когда истек срок долго-
срочного контракта «Газпрома»
с болгарскими газовыми компа-
ниями, то какое-то время он не
продлевался. Шли достаточно
непростые переговоры, согла-
совывались условия транзита,
при этом болгарская сторона
рассчитывала на увеличение
транзитных ставок. Возможно,
все это вместе взятое и вызвало
затяжку переговоров по новому
транспортному коридору. 

Проект «Бургас - Александру-

полис» предварительно оцени-
вается в сумму около одного
миллиарда долларов и предпо-
лагает транспортировку нашей
нефти к терминалам Средизем-
номорья. Россия получит воз-
можность из Новороссийска во-
зить свою нефть на танкерах до
болгарского черноморского
порта Бургас, чтобы по новому
нефтепроводу перекачивать ее
в греческий Александруполис
на Эгейском море и далее по-
ставлять на зарубежные рынки.
Для нас это существенное со-
кращение издержек и выход в
Средиземное море.

Дело в том, что Босфор и
Дарданеллы уже не в состоянии
пропустить то количество судов,
которые хотели бы там пройти.
Ведь это не только танкеры с
нефтью, но и сухогрузы, и пас-
сажирские суда. Последние го-
ды танкеры порой простаивали
в этой трансконтинентальной
пробке по восемь-десять (!) су-
ток, а каждый час простоя авто-
матически увеличивает стои-
мость «черного золота».

Большое число судов к тому

же вызывало мощную экологи-
ческую нагрузку на два этих уз-
ких пролива и, соответственно,
серьезную обеспокоенность ту-
рецкой общественности. Новый
же маршрут позволит разгру-
зить привычную транспортную
артерию и снизить стоимость
поставок. Поэтому его справед-
ливо называют одним из важ-
нейших инфраструктурных про-
ектов последнего времени, ко-
торый позволит в том числе
разрешить многие перспектив-
ные проблемы по Черноморско-
му бассейну.

Транспортировка нефти по
морям и океанам - нормальная
международная практика. Дос-
таточно сказать, что в страны
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она вся нефть с Ближнего и
Среднего Востока поступает с
помощью танкеров. Да и газ до-
ставляется туда таким же спосо-
бом в сжиженном виде. Поэто-
му соглашение, подписанное во
время визита Владимира Пути-
на в Грецию, это хорошее реше-
ние как в экономическом, так и
в экологическом плане.

Соглашение о реализации
проекта предполагает создание
единого трубопроводного кон-
сорциума «Бургас - Александру-

полис». Российская доля в нем
составит 51 процент, по 24,5
процента, соответственно, полу-
чат Болгария и Греция. Эконо-
мические интересы позволят
укрепить стратегическое парт-
нерство с этими странами. Ведь
они будут не только получать
деньги за транзит, но и смогут
стать первыми покупателями.
То есть благодаря российской
нефти развить свою нефтехи-
мию.

При этом российская часть
будет поделена поровну между
«Роснефтью» и «Газпромнеф-
тью», а также «Транснефтью»,
которая станет единым операто-
ром по эксплуатации нефтепро-
вода.

Протяженность нефтепрово-
да составит около 300 километ-
ров, а пропускная способность -
от 35 до 50 миллионов тонн сы-
рой нефти в год. Хотя соглаше-
ние еще подлежит ратификации
в трех странах, тем не менее с
момента подписания оно созда-
ет все стартовые условия для
запуска проекта. Строительство
нефтепровода, по всей видимо-
сти, начнется уже в 2008 году. И
завершить его за год-полтора,
думается, вполне по силам. Ес-
ли технико-экономическое

обоснование успеют подгото-
вить к концу нынешнего года, то
в середине 2009-го уже могут
начаться поставки нефти.

В последние годы Россия до-
статочно тонко и успешно реа-
лизует свои геополитические
интересы. В том числе путем со-
здания новых транспортных ко-
ридоров по экспорту наших
нефтяных ресурсов. Мы демон-
стрируем желание обеспечить
надежные и стабильные постав-
ки нефти и газа нашим зару-
бежным партнерам. Об этом го-
ворят и строительство Северо-
европейского газопровода, и
появление проекта «Бургас -
Александруполис», который то-
же будет способствовать повы-
шению энергетической безопас-
ности Европы. Стоит также на-
помнить о нефтепроводе Вос-
точная Сибирь - Тихий океан и о
планируемом строительстве га-
зопроводов при реализации
восточных газовых проектов.

Все эти проекты способству-
ют росту потенциала России как
стратегического энергетическо-
го поставщика не только в Сре-
диземноморье и на Балканы. А
вместе с нашим международ-
ным авторитетом должно расти
и наше благосостояние.

Анатолий ДМИТРИЕВСКИЙ,
директор Института проблем
нефти и газа РАН, академик

Уровень социальной защищенно-
сти военнослужащих и военных
пенсионеров - это вопрос не

только адекватности оценки государст-
вом ратного труда своих защитников,
но и привлекательности военной служ-
бы, напрямую влияющий на оборон-
ный потенциал страны. 

Одной из приоритетных задач Рос-
сийской ассоциации Героев, которую я
возглавляю с октября 2005 года, явля-
ется возрождение престижа офицер-
ского корпуса как элиты нации. Чтобы
эта идея начала обретать реальные
контуры, необходимо прежде всего ре-
шить четыре наиболее острые, на наш
взгляд, проблемы.

Во-первых, надо восстановить же-
сткую взаимосвязь денежного доволь-
ствия военнослужащих и пенсий воен-
ных пенсионеров. Действия Минфина
по увеличению денежного довольст-
вия посредством введения различных
ежемесячных надбавок и поощрений,
не влияющих на размер пенсий, приве-
ли к резкому уменьшению доли окла-
дов по должности и воинскому званию
в структуре денежного довольствия. В
итоге доходы военных пенсионеров не
увеличиваются в той же прогрессии,
как доходы военнослужащих. Это вби-
вает клин между ветеранами и дейст-
вующими офицерами. 

Во-вторых, неконтролируемый рост
тарифов ЖКХ и отмена льгот по кварт-
плате не только не сохранили прежний
уровень социальной защиты более
двух миллионов военных пенсионеров,
но и реально привели к его снижению.

В-третьих, самым негативным обра-
зом на привлекательности армейской
службы отражается наличие более 100
тысяч бесквартирных военнослужа-

щих. Хотелось бы видеть четкий план
решения этой проблемы. И не по рас-
плывчатым показателям в виде
аморфных квадратных метров, а кон-
кретно по числу требующихся одно-,
двух- и трехкомнатных квартир. И не
общим валом, а по субъектам Россий-
ской Федерации. Пока же эта пробле-
ма относительно успешно решается
только в Москве.

И, наконец, принявший уже полити-
ческий характер вопрос адекватности
реальной стоимости продовольствен-
ного пайка денежной компенсации.

Резюмируя все вышесказанное,
считаю, что для действительно сущест-
венного улучшения материального по-
ложения военнослужащих и ветеранов
военной службы необходимо минимум
в 2-3 раза увеличить размеры денеж-
ного довольствия военнослужащих и
пенсий военных пенсионеров.

Немало проблем и с социальной за-
щищенностью Героев Советского Сою-
за и России, права и льготы которых
определены Федеральным законом «О
статусе Героев Советского Союза, Ге-
роев Российской Федерации и полных
кавалеров ордена Славы» от 15 января

1993 года и внесенными в него 23 ию-
ля 2005 года дополнениями. К сожале-
нию, эти нормативные акты cодержат
положения, допускающие неоднознач-
ное толкование. Например, четко не
прописан вопрос о сохранении за во-
енными пенсионерами - Героями Со-
ветского Союза и России - права полу-
чения удвоенной пенсии. В итоге сло-
жилась парадоксальная ситуация: ве-
теранам одних министерств пенсия уд-
ваивалась, а ветеранам других отказы-
вали в этом по причине получения при-
читающейся взамен льгот Героев еже-
месячной выплаты, не имеющей к во-
енной пенсии никакого отношения. Да
и в разных регионах вопрос решался
по-разному: в Москве имеющие звание
Героя военные пенсионеры получали
удвоенную пенсию, а в Московской об-
ласти - нет. Естественно, и в суды, и в
Российскую ассоциацию Героев пошел
целый вал обоснованных жалоб. 

Подобные спорные вопросы все ча-
ще стали возникать и по санаторно-ку-
рортному обслуживанию Героев, и по
размеру уплачиваемого ими земельно-
го налога. 

После того как эти проблемы попа-

ли в поле зрения вице-премьера Пра-
вительства РФ Александра Жукова, Го-
сударственная дума и Совет Федера-
ции приняли поправки к Закону о ста-
тусе Героев, которые уже однозначно
толковали и получение удвоенной пен-
сии, и освобождали Героев от уплаты
земельного налога. Однако проблемы
санаторно-курортного и медицинского
обслуживания Героев все-таки оста-
лись нерешенными. 

Когда получающий компенсацию
взамен положенных Герою льгот воен-
ный пенсионер приходит за санаторно-
курортной путевкой, рассчитывая, вос-
пользовавшись данной ему уже Зако-
ном «О статусе военнослужащих» льго-
той, приобрести ее за 25 процентов сто-
имости, ему зачастую в этом отказыва-
ют, предлагая оплатить ее полную стои-
мость. Доходит и до того, что, преврат-
но толкуя один закон и игнорируя при
этом другие, чиновники на местах зача-
стую отказывают получающим ежеме-
сячную выплату Героям даже в бесплат-
ном медицинском обслуживании. Не-
трудно догадаться, что особенно болез-
ненно реагируют на подобное отноше-
ние те, кому за восемьдесят. Человече-
ская черствость и чиновничий произвол
в первую очередь бьют по ним. 

Ну и, конечно же, мы принципиаль-
но не согласны с разделением ветера-
нов военной службы на категории фе-
дерального и местного уровня. И, со-
ответственно, с зависимостью реше-
ния их социальных проблем от эконо-

мического развития регионов и поли-
тической воли их руководителей. Забо-
та возглавляемого Юрием Лужковым
московского правительства о ветера-
нах военной службы и боевых дейст-
вий заслуживает, конечно же, самых
теплых слов. Но, с другой стороны,
разве нормально, что московский во-
енный пенсионер имеет сегодня боль-
ший социальный пакет, чем такой же
офицер запаса, проживающий в дру-
гом регионе?

Главная причина всех вышепере-
численных проблем - отсутствие чет-
кого механизма выполнения государ-
ственных задач по пенсионному обес-
печению военных пенсионеров. Функ-
ции по всему спектру обеспечения ве-
теранов военной службы выполняют
сегодня сразу несколько министерств
и ведомств (Минздравсоцразвития,
Министерство регионального разви-
тия, Минобороны, МВД, ФСБ, другие
силовые структуры, а также Пенсион-
ный фонд). И делают они это, как ви-
дим, недостаточно эффективно. 

Поэтому на очередном заседании
Координационного совета по пробле-
мам социальной защиты военнослу-
жащих и ветеранов военной службы
при председателе Совета Федерации я
поднял вопрос о необходимости соз-
дания федерального органа (мини-
стерства или агентства) по делам вете-
ранов военной службы. По-другому
эту проблему, считаю, никак не ре-
шить. Ну а учитывая еще и тот факт,
что в поддержку этой идеи высказа-
лись спикер Совета Федерации Сергей
Миронов и первый вице-премьер Пра-
вительства РФ Сергей Иванов, думаю,
в обозримом будущем такой орган
все-таки будет создан.

Владимир ШАМАНОВ,
советник министра обороны РФ, президент
Российской ассоциации Героев Советского
Союза, России и полных кавалеров ордена
Славы

ФЕДЕРАЛЬНОЕ «КРЫЛО» 
ДЛЯ ВОЕННЫХ ВЕТЕРАНОВ

Москва по праву считает-
ся столицей. Не только
благодаря своему офи-

циальному административному
положению. Этот город – ре-
альный форпост, где сконцент-
рированы научно-промышлен-
ный потенциал и финансовая
мощь; это лидер в применении
передовых технологий на про-
изводстве (по российским, ко-
нечно, меркам), а также по
уровню и стоимости жизни. Но
даже здесь, в столице огромно-
го государства, использование
энергоресурсов потрясает сво-
ей расточительностью. На раз-
личных конференциях слы-
шишь: провели эксперимент по
новой системе энергоснабже-

ния нескольких жилых домов,
эффект экономии ресурсов со-
ставил 30 процентов. А что же
дальше? Увы, наша технологи-
ческая структура энергоснаб-
жения городов, поселков и да-
же таких мегаполисов, как Мо-
сква, фактически остается на
уровне 60-х годов прошлого
века.

Москва по этому показателю
пока не идет ни в какое сравне-
ние с ведущими столицами ми-
ра. У нас гнилые трубопрово-
ды, до 40 процентов воды и те-
пла уходит в грунт, а газовые
утечки могут привести к пагуб-
ным последствиям. Те реконст-
рукции, которые проводятся в
городе, чрезвычайно затратны,

а о применении новейших тех-
нологий в подавляющем боль-
шинстве случаев можно только
мечтать.

В двух словах хочу расска-
зать о действительно револю-
ционных технологиях, которые
требуют определенных финан-
совых затрат на этапе их вне-
дрения, зато окупаются бук-
вально в течение нескольких
лет, а потом – десятилетиями –
приносят инвесторам чистую
прибыль. 

Возьмем, к примеру, рекон-
струкцию сетей в жилищно-
коммунальном и газовом хо-
зяйстве. В таком мегаполисе,
как Москва, далеко не всегда
можно проводить такие рабо-
ты, вскрывая грунт. Нередко
трассы проходят либо под ав-
томобильными магистралями,
перекрыв которые мы созда-
дим серьезные транспортные
проблемы, либо под парковы-
ми зонами и т.п. Кроме того, в
некоторых местах толщина ас-
фальтового покрытия достига-
ет одного метра. Но и не рекон-

струировать подобные комму-
никации нельзя – металличе-
ские трубы в сетях настолько
изношены, повреждены корро-
зией, что аварии следуют одна
за другой. На ремонт затрачи-
ваются колоссальные суммы. В
таких случаях наиболее обос-
нованным (в том числе и в пла-
не финансирования работ) ста-
новится так называемая про-
тяжка, когда сквозь дырявый
стальной трубопровод протяги-
вают полиэтиленовый. При
этом приходится вырыть всего
два котлована, а все, что распо-
ложено наверху – улица, сквер
и т.д., остается нетронутым. 

За год в Москве требуют ре-
конструкции до 400 километ-
ров тепловых сетей. Во всем
мире сейчас широко применя-
ются трубы, изготовленные из
сшитого полиэтилена. Они вы-
держивают температуру воды
95 градусов, срок их службы
достигает 50 лет, причем без
ремонта! Понятно, что эти дан-
ные получены зарубежными
разработчиками – у нас в стра-

не до самого последнего вре-
мени все делалось по старинке.
Так вот, стоимость реконструк-
ции без вскрытия одного кило-
метра трубопровода составляет
примерно 5 миллионов рублей.
Умножим на 400 (такова, на-
помню, протяженность комму-
никаций, которые необходимо
реконструировать за год) – по-
лучаем 2 миллиарда рублей.
Казалось бы, астрономическая
сумма. Да, на бюджетное фи-
нансирование в полном объеме
таких инновационных техноло-
гий рассчитывать не приходит-
ся. Но вот здесь-то и находится
точка, где пересекаются инте-
ресы бизнеса и ЖКХ! Предпри-
ниматель, проинвестировав ре-
конструкцию трубопровода с
использованием новейших тех-
нологий, уже через три-четыре
года будет получать чистую
прибыль, и ему ни копейки не
придется тратить на ремонт.

К сожалению, наши бизнес-
мены не проявляют особого
интереса к таким проектам. Су-
ществующие многочисленные

ассоциации предпринимателей
также не слишком активно ори-
ентируют представителей биз-
неса на участие в программах,
которые, с одной стороны, яв-
ляются приоритетными эконо-
мическими направлениями, а с
другой, привлекательны непо-
средственно и для самого ин-
вестора. Но ситуация, когда кпд
использования тепловых ре-
сурсов составляет всего лишь 5
– 10 процентов, давно стала
привычной, и нет оснований
надеяться на революционные
перемены в этой сфере. Мы
по-прежнему несем гигантские
потери, поскольку такой схемы
теплоснабжения нет нигде в
мире…

Впрочем, можно бесконечно
долго перечислять застарелые
проблемы, восхищаться пере-
довыми технологиями и жало-
ваться на пассивность пред-
принимателей. Толку от этого
не будет. Власть должна соз-
дать такие экономические ус-
ловия, которые объективно бу-
дут способствовать вовлече-
нию бизнеса в решение  набо-
левших вопросов в коммуналь-
ной сфере.

Владимир УДОВЕНКО,
председатель
Межведомственного
координационного совета по
техническому
совершенствованию
газораспределительных систем
и инженерных коммуникаций

КАК ЗАРАБАТЫВАТЬ МИЛЛИОНЫ «НА ТРУБЕ»

НЕ БОСФОРОМ ЕДИНЫМ
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СТРАНА СИЛЬНА ТОГДА, КОГДА В ЕЕ
АРСЕНАЛЕ – СИЛЬНЫЕ ИДЕИ, В РАБОТЕ -

СИЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ, А В  СТРОЮ – СИЛЬНЫЕ,
УВЕРЕННЫЕ, УВЛЕЧЕННЫЕ ЛЮДИ
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В 10-м конкурсе профессиональ-
ного мастерства «Московские мас-
тера-2007» примут участие предста-
вители 85 профессий, сообщила
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель
комплекса социальной сферы горо-
да Людмила Швецова в среду, 14
марта, на заседании оргкомитета
конкурса. Особую торжественность
нынешнему конкурсу придает то,
что он будет проводиться в год 860-
летия Москвы.

Руководитель Комитета общест-
венных связей столицы Татьяна Ва-
сильева сообщила, что в 2006 году в
конкурсе «Московские мастера»
участвовали порядка 60 тыс. чело-
век, он проводился по 67 професси-
ям. В этом году он будет проводить-
ся по 85 профессиям, что увеличит
число участников, и в нем примут
участие не только профессиональ-
ные рабочие, но и учащиеся учреж-
дений среднего профессионально-
го образования.

- Если раньше победители кон-
курса получали денежные премии в
размере от 30 до 100 тыс. рублей, то
в этом году в связи с юбилейным
характером конкурса премия будет
составлять от 50 до 150 тыс. рублей,
- сообщила Т. Васильева.

Она также рассказала, что в 2006
году оргкомитет принял решение
провести конкурс среди электрон-
ных и печатных средств массовой
информации на лучшее освещение
конкурса. В конце 2007 года будут
награждены лучшее средство массо-
вой информации и конкретные жур-
налисты за работу по освещению
конкурса «Московские мастера».
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КТО ВЫ, 
МАСТЕРА-2007?

4
СТОЛИЧНЫЙ ШТАБ МЕСЯЧНИКА 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ РЕШИЛ: 
БУДЕМ МЫТЬ ДОМА И УЛИЦЫ ДО ТЕХ ПОР,
ПОКА ГОРОД НЕ СТАНЕТ ЧИСТЫМ!

День за днем:
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Верховный суд (ВС) РФ не отме-
нял существующие ограничения
срока действия билетов Московско-
го метрополитена, заявил в четверг,
15 марта, пресс-секретарь ВС Павел
Одинцов. Он пояснил, что в соответ-
ствии с решением суда производст-
во по иску москвича, оспаривавшего
ограничения срока действия проезд-
ных билетов на метро, прекращено.

Ранее в Мосгорсуд был подан
иск о признании незаконным огра-
ничений срока действия проезд-
ных билетов метрополитена. В
удовлетворении данного иска бы-
ло отказано, после чего заявитель
обжаловал решение Мосгорсуда в
Верховный суд.

В свою очередь ВС, как пояснил
его пресс-секретарь, признал, что
данный вопрос не был подсуден
Мосгорсуду, в связи с чем прекра-
тил производство по данному делу.

ПРОЦЕСС О СРОКЕ
БИЛЕТА

ЧЕТВЕРГ,15.03

Работы по благоустройству тер-
ритории сада им. Баумана, которые
начаты полтора года назад, будут
полностью завершены к 1 мая, ко-
гда в Москве официально открыва-
ется парковый сезон, сообщил в
пятницу, 16 марта, префект Цент-
рального округа столицы Сергей
Байдаков. На эти работы израсхо-
довано 82 млн. рублей. В саду по-
строена детская площадка-городок,
проведен капитальный ремонт газо-
нов, установлены ограждения и но-
вые фонари. Также построена ро-
тонда - металлическая арочная кон-
струкция для вьющихся растений.

По мнению префекта, остаются
две важные проблемы: восстанов-
ление ранее существовавшего Дома
молодежи и капремонт историче-
ского грота.

Построить Дом молодежи плани-
руется в 2009 году. Что касается
грота, деньги на работы по проекту
уже выделены. Общая стоимость
реконструкции грота составит око-
ло 213 млн. рублей.

ПРЕОБРАЖЕНИЕ
ПАРКОВ

«МС» - Интерфакс 

- Паром мы обрабатываем наиболее
загрязненные участки, которые не уда-
ется отмыть шваброй, - объясняет гене-
ральный директор подрядной организа-
ции ООО «Картекс Тревел» Дмитрий
Жилин. - Например, объявления со
столбов отчистить вручную очень слож-
но. Поэтому применяется пар. После не-
го нужно лишь пройтись тряпочкой, и
объявление отпадет само.

За углом, в Вишняковском переулке,
ремонтируют асфальт. Это тоже входит
в работы по благоустройству. На месте,
где появились небольшие ямки, выреза-
ется «карта» площадью чуть больше,
чем сама яма. Потом туда закладывает-
ся асфальт и закатывается. Конечно, та-
кой метод применяется лишь там, где
ям немного и они небольшие, в против-

ном случае нужен капитальный ремонт
дороги.

Но вернемся на Пятницкую. Только
что по ней проехала поливомоечная
машина, полноценной работе которой,
к сожалению, мешает множество при-
паркованных автомобилей. А на троту-
аре притаилась интересная установка,
похожая на очень большой пылесос.
Как выяснилось, это одна из восьми
принадлежащих району Замоскворе-
чье машин по уборке щебня. Не секрет,
что зимой московское правительство

ввело безреагентную обработку троту-
аров. В частности, против гололеда ис-
пользуется щебень. Весной его надо
как-то собирать. И тут в помощь двор-
никам были закуплены эти вакуумные
машины.

Слово заместителю префекта ЦАО по
ЖКХ Харису Ножипову:

- Обычно работы по весеннему благо-
устройству улиц мы начинаем в апреле,
но поскольку в этом году весна ранняя,
то и мы поспешили - начали уже 8 мар-
та. Ежедневно моют фасады около ста

домов. Мытье проводится выборочно,
но даже если здание не грязное, все
равно приходится мыть цоколь - ведь он
находится в непосредственном сопри-
косновении с асфальтом и на него в не-
погоду летит вся грязь.

Устраивает «помывку» Москвы го-
родской штаб по организации месячни-
ка по благоустройству. На местном
уровне этим занимаются окружные и
районные штабы. Основная часть работ
выполняется в выходные дни - ведь в
будни на улицах слишком много народа
и автомобилей. Продолжать мыть дома
и улицы будут до тех пор, пока все они
не приобретут опрятный вид. И все мы
тогда с полным правом сможем пере-
фразировать Корнея Чуковского и ска-
зать: «Неумытому фасаду - стыд и
срам!»

Лидия ГРОМЕКА

Внынешнем году на столичных
дорогах будет проведен экспе-
римент по нанесению плоской

разметки из термопластика, сообщил
журналистам первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы, руково-
дитель Комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов на брифинге, со-
стоявшемся 15 марта. Технология при
этом будет такой: под разметку этого
вида в покрытии дороги прокладыва-
ется специальная борозда, и туда за-
ливается термопластик. На брифинге
отмечалось, что уже сейчас начались
работы по нанесению разметки нит-
рокраской на наиболее опасных уча-
стках дорог. Однако погодные усло-
вия пока не позволяют проводить
масштабные работы по нанесению
разметки.

- В этом году мы будем применять
более стойкую разметку из специ-
альной нитрокраски в тех местах,
где не планируется использовать
разметку из термопластика. Эта раз-
метка дороже, чем обычная нитро-
краска, но она будет служить в тече-
ние всего летнего периода, - отме-
тил Петр Николаевич.

Городские службы продолжают
проводить эксперименты по исполь-
зованию различных асфальтобетон-
ных смесей с добавками, снижающи-
ми колейность. Это стоит дороже,
признал руководитель комплекса.

Однако, как справедливо полагает он,
лучше сделать сразу хорошо, чем ка-
ждый раз менять дорожное покры-
тие.

П. Аксенов напомнил, что дорож-
ные службы приступили к ямочному
ремонту. Дефекты на дорогах, в связи
с которыми приходится прибегать к
такому ремонту, возникают в том чис-
ле и потому, что многие дороги пере-
гружены автотранспортом. 

Городские власти тем не менее, как
подчеркивалось на брифинге, наме-
рены в будущем использовать более
стойкие к климатическим условиям и
нагрузкам дорожные покрытия.

Журналисты также были проин-
формированы о том, что традицион-
ный ежегодный фестиваль цветников
в этом году будет посвящен проводи-
мому в Москве Году ребенка и прой-
дет в Воронцовском парке.

П. Аксенов сообщил, что в этом го-
ду будут увеличены площади верти-
кального и горизонтального цветоч-
ного оформления в Москве, и без то-
го ежегодно растущие. С руководст-
вом предприятий потребительского
рынка, а также административных
зданий будет вестись разъяснитель-
ная работа о необходимости цветоч-
ного оформления объектов, им будут
даны рекомендации по закупкам рас-
сады и уходу за растениями.

Владимир НАЗАРОВ

Всреду, 14 марта, у главного входа в
городскую клиническую больницу
№ 7 Южного административного

округа проводились учения пожарной
спасательной службы МЧС. Для прове-
дения этих своего рода маневров было
задействовано полтора десятка единиц
техники. В них также участвовали спаса-
тельные службы Мосводоканала, Мос-
энерго. Не обошлось и без специально
оборудованного спасательного вертоле-
та МЧС.

Сценарий проведенного учения был
таким: в результате взрыва газового
баллона при проведении сварочных ра-
бот на пятом этаже правого крыла ГКБ
№ 7 произошло возгорание в коридорах
здания, и огонь распространился до де-
сятого этажа. Через небольшой проме-
жуток времени к ме-
сту, где уже бесчин-
ствовал огонь, при-
были машины 43-й
пожарной части
ЮАО, и огнеборцы
незамедлительно
приступили к усми-
рению стихии и спа-
сению людей.

К приезду 20-й пожарной части ЮАО
из помещения были эвакуированы лю-
ди, которые не пострадали и могли вый-
ти самостоятельно. Затем началось спа-
сение раненых, находившихся в полыха-
ющих секторах здания. Поскольку люди,
получившие ожоги и травмы, не могли
самостоятельно двигаться, их эвакуиро-
вали из окон с помощью подъемных ме-
ханизмов 123-й пожарной части ЮАО.
На месте пожара работали машины,
оборудованные механизмами для раз-
личных высот.

Эвакуация проводилась и с крыши
больницы - людей брал на борт и доста-
влял на землю вертолет одной из по-
жарных частей. Напротив главного вхо-
да больницы был организован штаб по-

жаротушения. Основная его функция –
координация действий спасателей.
Штабная машина оборудована монито-
рами, на которые в режиме реального
времени поступает информация о ходе
операции, о погибших, спасенных и по-
страдавших.

Бригады работали настолько опера-

тивно, что в течение двадцати пяти ми-
нут им удалось спасти шестьдесят, эва-
куировать более ста пятидесяти человек
и полностью ликвидировать условный
пожар.

После завершения учений начальник
оперативного управления МЧС по горо-
ду Москве полковник Игорь Куриков

рассказал журналистам о целях и зада-
чах операции, ответил на несколько во-
просов:

- Игорь Викторович, имели ли место
какие-либо сбои в ходе операции, и как
вы сами оцениваете работу служб спа-
сения?

- Могу сказать, что к сегодняшнему
учению мы готовились слаженно, и
прошло оно хорошо. Цель учения - про-
верить умение и навыки персонала са-
мой больницы, а также личного соста-
ва наших подразделений по спасению
людей.

- Часто ли проводятся такого рода
мероприятия?

- Учения на объектах здравоохране-
ния проводятся ежегодно, только они
имеют разный статус: есть провероч-
ные, есть тренировочные, есть просто
тренинги, которые проходят в лечебных
учреждениях для обучения медицинско-
го и обслуживающего персонала тому,
как правильно действовать в подобных
ситуациях, как правильно организовать
оповещение, эвакуацию людей, привес-
ти в действие первичные средства пожа-
ротушения.

- Почему тяжелая спасательная тех-
ника в основном импортная, а не отече-
ственного производителя?

- В настоящее время в столице имеет-
ся большое количество высотных зда-
ний, однако у нас нет отечественного
производителя подъемных механизмов
высотой 90 метров и более. Поэтому
нам пришлось приобрести такие меха-
низмы в Финляндии, для того чтобы
обезопасить людей. Жители 25-этаж-
ных домов должны знать, что на воору-
жении у города есть такая техника и что
она придет им на помощь в экстренной
ситуации.

Роман АКОЛЬЗИН,
Виктория СМИРНОВА,

студенты гуманитарного
факультета МФЮА

БОЛЬШЕ УЧЕНИЙ - 
МЕНЬШЕ ЖЕРТВ

Вертолет МЧС эвакуировал людей с
крыши «горящего» здания � У
пожарных есть 90-метровые подъ-
емные механизмы � Сбоев в ходе
учений не было

БАННЫЙ ДЕНЬ 
НА ПЯТНИЦКОЙ

Окончание. Начало на стр. 1

С ЦВЕТАМИ 
И ДОРОГИ КРАШЕ...
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На очередном заседании
правительства Москвы,
состоявшемся 20 марта

в мэрии города, были проана-
лизированы итоги деятельно-
сти жилищно-коммунального
и топливно-энергетического
хозяйства столицы в минув-
ший зимний период, а также
рассмотрены задачи, связан-
ные с подготовкой к грядуще-
му зимнему сезону.

Конечно, аномально теп-
лая зима несколько упро-
стила задачи коммунальщи-
кам, подчеркивали участни-
ки заседания, тем не менее
проблем пришлось решать
немало. В целом, отметил
руководитель Департамента
жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройст-
ва города Артур Кескинов,
московское ЖКХ функцио-
нировало стабильно. Почти
на 42 процента сократи-
лось количество нареканий
и обращений граждан в
Мосжилинспекцию. На
треть уменьшилось число
случаев отключения жилых
домов от систем отопле-
ния. 

Принимавший участие в

заседании первый замес-
титель председателя прав-
ления Федеральной сете-
вой компании ЕЭС Алек-
сандр Чистяков сообщил,
что при максимальном
расчетном зимнем пике
потребления электроэнер-
гии в 17700 МгВт реальная
величина равнялась 15600
МгВт. Это произошло 8
февраля. При этом огра-

ничения в потреблении
электроэнергии составили
170 МгВт при расчетных
600. В нынешнем году, до-
бавил Александр Николае-
вич, планируется ввести
значительное количество
генерирующих энерго-
мощностей, что должно
заметно уменьшить дефи-
цит электроэнергии в го-
роде.

Глава Мосжилинспекции
Александр Стражников по-
сетовал на некачественную
эксплуатацию кровель жи-
лых домов. По его словам,
рапорты ДЕЗов и управ по
этому поводу при провер-
ках в 40 процентах случаев
оказались не соответству-
ющими действительности.

- Одним из самых важ-
ных вопросов, связанных с
подготовкой к будущей зи-
ме, является продолжение
реформы жилищно-комму-
нального хозяйства, - со-
общил Артур Кескинов. –
Нам необходимо обеспе-
чить появление на рынке
достаточного количества
управляющих компаний.
Уже разработан проект по-
становления правительства
Москвы «О мерах по при-
ведению системы управле-
ния многоквартирными до-
мами в соответствие с по-
ложениями Жилищного ко-
декса». 

- Верно, зиму мы пере-
жили достаточно спокойно,
- резюмировал мэр Москвы
Юрий Лужков. – Утилиза-
ция снега посредством сне-
госплавных пунктов себя
оправдала. Теперь необхо-
димо сформировать систе-
му размещения этих пунк-
тов в городе. А вот склади-
рование убранного снега на
временных площадках я за-
прещаю, - заявил мэр. - Мы
перешли на безреагентную
уборку дворов при помощи
щебенки. Вслед за этим на-
до организовать эффектив-
ный возврат щебня и ввести
соответствующие нормы.

Проект постановления по
данному вопросу отправлен
на доработку.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

СТУДЕНАЯ ПОРА 
ЕЩЕ ВЕРНЕТСЯ



Мэр Москвы Юрий Лужков в суб-
боту, 17 марта, побывал на столич-
ном заводе ОАО «Москабельмет».
Там градоначальник затронул вопрос
о необходимости начать  производст-
во особого современного кабеля.
Важность решения такой задачи объ-
ясняется нуждами градостроительст-
ва, городского хозяйства и более ра-
ционального использования земли.

Дело в том, что сегодня, как отме-
тил мэр, Москва пересечена  громад-
ным числом линий электропередачи.
Фактически это означает, что энерге-
тики отняли у города значительные
участки земли, где могли бы разме-
щаться парки и скверы. Ю. Лужков
высказал мнение, что сеть энергопи-
тания столицы должна быть подзем-
ной. Кроме того, такое решение бла-
гоприятно скажется  и на экологиче-
ской обстановке в Москве, ибо улуч-
шит ее электромагнитную атмосферу.

В воскресенье, 18 марта,  в цент-
ре Москвы на улице Жуковского
около дома номер 10 произошла
трагедия. В 13.45 в ходе проведения
реконструкции двухэтажного зда-
ния на втором этаже обрушились
конструкции. Как сообщил  руково-
дитель пресс-службы Главного уп-
равления МЧС по Москве Евгений
Бобылев, в результате погиб  один
рабочий, 1978 года рождения.

Представители ГУВД столицы,
строительного комплекса Москвы,
а также фирмы-подрядчика работ
выясняют причины несчастного
случая.

СУББОТА,17.03

ИНФОРМ
БЮРО

РЕКОНСТРУКЦИЯ
ОБЕРНУЛАСЬ
ТРАГЕДИЕЙ

На юго-востоке столицы на 15
зданиях появятся надстройки для
размещения в них предприятий ма-
лого бизнеса, сообщили во вторник,
20 марта, в городской администра-
ции. Мэр Москвы Юрий Лужков
подписал соответствующее распо-
ряжение. Это решение принято в
связи с нехваткой нежилых поме-
щений для размещения предпри-
ятий малого бизнеса.

Планируется надстроить два зда-
ния на улице Братиславская, три
здания на Марьинском бульваре,
здание на улице Верхние Поля, на
Волгоградском проспекте, на До-
нецкой, Подольской улицах, а также
на Новочеркасском и Жулебинском
бульварах и на улице Привольная.

«МС» - Интерфакс 
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В ОБЩЕСТВЕ, ЖИВУЩЕМ ПО ПРАВИЛАМ РЫНКА,

КАЖДОЕ НАРУШЕНИЕ ПОРЯДКА ОБХОДИТСЯ 
В КОПЕЕЧКУ. ЗНАЧИТ, НАРУШИТЕЛИ 

ДОЛЖНЫ РАСПЛАЧИВАТЬСЯ ЗА ЭТО   СПОЛНА
факты и комментарии
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МАЛЫЙ БИЗНЕС - 
В МАНСАРДЫ

В настоящее время задолжен-
ность физических лиц перед ОАО
«Московская объединенная энер-
гетическая компания» (МОЭК)
превышает 1 млрд. рублей, юри-
дических лиц - 500 млн. рублей,
сообщили в понедельник, 19 мар-
та, в пресс-центре компании.

За период с 26 февраля по 2
марта юридическими лицами,
имеющими задолженность свыше
трех месяцев, было оплачено
6970565 руб. В этот же период по-
дано в суд по физическим лицам
439 исковых заявлений, по юри-
дическим лицам - 18 исковых зая-
влений. По состоянию на 15 мар-
та на сумму 62755218 руб. деби-
торской задолженности получены
решения Арбитражного суда о
взыскании долга, а также имеют-
ся исполнительные листы на сум-
му 25635583 руб. Юристы компа-
нии ведут работу по взысканию
задолженности на сумму
63357323 рублей.

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ
КРАСЕН

ПОНЕДЕЛЬНИК,19.03
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16марта семидесятилетний ры-
бак Геннадий Суворов отпра-
вился поудить. Около семи ча-

сов утра, когда горе-рыболов искал
подходящее для ловли место, лед про-
валился, и пожилой человек оказался в
воде. Несшие службу на охраняемом
объекте «Химкинский мост» сотрудники
милиции В. Шепелев, П. Калинин и А.
Рубан, на глазах которых случилось ЧП,
немедленно сообщили об этом в дежур-
ную часть отдела Управления вневе-
домственной охраны при ГУВД Москвы.

Старшина милиции Рубан бросился
на спасательную станцию МЧС, откуда
они вместе со спасателем Анатолием
Трофимовым на катере на воздушной
подушке отправились выручать бедола-
гу. Когда подплыли к тонущему рыбаку,
то увидели в воде еще одного потер-

певшего. Им оказался прохожий Алек-
сандр Анурицку, который, пытаясь спа-
сти тонущего, сам очутился в воде. А
когда спасатель попробовал обвязать
барахтавшихся в ледяной воде людей
веревкой, то неожиданно тоже прова-
лился под лед...

В этой критической ситуации не рас-
терялся старшина Алексей Рубан. Взяв
веревку, он бросил один конец терпя-
щим бедствие мужчинам, а другой  при-
вязал к катеру. Сначала на борт вытя-
нули спасателя и прохожего, а после
этого втроем сумели поднять на борт
обессилевшего рыбака, который впос-
ледствии был госпитализирован брига-
дой «Скорой» в Боткинскую больницу.
Остальные потерпевшие от медицин-
ской помощи отказались.

Николай МОДЕСТОВ

После аномально теп-
лой зимы хватало
тревожных предпо-

ложений относительно
затяжной весны. Но она
пришла строго по кален-
дарю и тоже оказалась
весьма теплой. Руководи-
тель столичного гидроме-
теобюро Алексей Ляхов
на оперативном совеща-
нии Комплекса городско-
го хозяйства в минувшую
пятницу сообщил, что
мартовский температур-
ный фон на 5 - 6 градусов
превышает среднегодо-
вые значения. Такая пого-
да сохранится как мини-
мум в течение ближай-
шей недели. Осадки ожи-
даются небольшие и
только в виде дождя.
Снег исчезает стреми-
тельно. Все это означает,
что коммунальным служ-
бам надо как можно рань-
ше начать весь комплекс
весенних работ. Необхо-
димо чистить и отмывать
город, убирать мусор, об-
новлять разметку и ре-
монтировать дороги. Вес-
на диктует ускорение.

Мосжилинспекция в эти
дни контролирует ход
подготовки жилищного
фонда к весенне-летней
эксплуатации. Как отме-
тил Александр Стражни-
ков, во многих округах до
сих пор нет соответству-
ющих распорядительных
документов по управам.

- В течение ближайших
дней надо завершить эту
работу, - продолжил на-
чальник Мосжилинспек-
ции. - Иначе все разгово-
ры о промывке фасадов и
цоколей так и останутся
пустыми: если нет пла-
нов, то нет и работы.

Первый заместитель
начальника ОАТИ Дмит-

рий Семенов сообщил,
что за два дня - 14 и 15
марта - промыто 85 цоко-
лей и 61 фасад зданий.

- Планы промывки, -
продолжил он, - предста-
вили только пять префек-
тур - ЦАО, ЮВАО, ЮЗАО,

СЗАО и ЗелАО. По ос-
тальным пока выдаем
предписания. В 21 случае
применили штрафные
санкции за несвоевре-
менную промывку фаса-
дов и цоколей.

По данным ОАТИ, на
дорожно-ремонтных ра-
ботах задействовано в
среднем по 80 - 85 бригад

в смену. Наибольшее ко-
личество в ГУП «Дорин-
вест» - 14, в ГУП «Коль-
цевые магистрали» - 10,
в ЦАО - 12 и ВАО - 10. Из
числа улиц первой и вто-
рой категорий, по дан-
ным на пятницу, не было

принято 325 объектов -
30 процентов от общего
их количества.

В первоочередной гра-
фик обновления размет-
ки нитрокраской включе-
но 508 объектов. По дан-
ным ОАТИ на минувшую
пятницу, на 45 объектах
работы были завершены,
на 47 они продолжались.

Дополнительно к графи-
ку ОАТИ выдало предпи-
сания еще по 160 объек-
там. За несвоевременное
выполнение работ было
оштрафовано 12 подряд-
ных организаций. Руко-
водитель Департамента

ЖКХиБ Артур Кескинов
отметил, что городские
организации нанесли
продольную разметку на
324 километрах, а все ок-
ружные - только на 37 ки-
лометрах, из которых по-
ловина приходится на
СВАО.

Что касается ямочного
ремонта, то на контроле

находилось в общей
сложности 4400 объек-
тов. Из этого количества
только 360 приходились
на долю городских орга-
низаций, все остальное -
это окружные объекты. И
если городские организа-
ции устранили более по-
ловины повреждений, то
по округам этот показа-
тель составил лишь 21
процент.

Жесткие требования в
адрес окружных служб
высказал и первый заме-
ститель мэра в прави-
тельстве Москвы, руково-
дитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Ак-
сенов. В эти дни, под-
черкнул он, надо сосредо-
точиться на ремонте до-
рог и ограждений газон-
ных частей, на обновле-
нии разметки - продоль-
ной и на пешеходных пе-
реходах, на очистке лот-
ковой части и промывке
фасадов и цоколей зда-
ний.

- Мосжилинспекции
сейчас необходимо пере-
ключиться на контроль за
содержанием и уборкой
территорий, - сказал в за-
ключение Петр Николае-
вич. - То же самое отно-
сится и к ОАТИ.

На совещании было
уделено внимание и па-
водковой ситуации. Уже
на ближайшей неделе си-
ноптики обещают вскры-
тие льда на реках и водо-
емах столичного региона.
То есть ледоход ожидает-
ся на 8 - 10 дней раньше
обычного срока. По оцен-
кам Росгидромета, запа-
сы воды достаточно низ-
кие, а потому паводок
пройдет спокойно.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Глава комиссии по законода-
тельству Мосгордумы Алек-
сандр Семенников сообщил

на заседании, что впервые в Мо-
скве по предложению школ бу-
дет установлена административ-
ная ответственность за выгул до-
машних животных на территории
детских садов, школ и иных об-
разовательных учреждений. За
это гражданин может быть ош-
трафован на сумму от 5 до 10
МРОТ.

Предусмотрена ответствен-
ность в виде штрафа за содер-
жание домашних животных в ме-
стах общего пользования в ком-
мунальных квартирах; за допу-
щение нападения домашнего
животного на другое животное;
за натравливание домашнего
животного на людей или на жи-
вотных.

Кодекс устанавливает ответст-
венность за нарушение правил
содержания, использования и
транспортировки лошадей; нару-
шение порядка проведения ме-
роприятий с участием животных;

за отлов бездомных животных
без соответствующего разреше-
ния; за уклонение от регистра-
ции и вакцинации собак и кошек,
другие нарушения.

Предусмотрены штрафы чи-
новникам за неправомерный от-
каз или уклонение от рассмотре-
ния обращений граждан, а также
за нарушение порядка и сроков
рассмотрения таких обращений
(на сумму от 5 до 30 МРОТ).

Вводятся штрафы за выбрасы-
вание посторонних предметов на
сцену, футбольные поля и другие
спортивные площадки, беговые

дорожки, а также за нахождение
на них без разрешения. Гражда-
нин за такое нарушение может
быть оштрафован на сумму от 15
до 25 МРОТ. Кодекс предусмат-
ривает ответственность за нару-
шение порядка организации и
устройства фейерверков, за ис-
пользование пиротехнических
средств в общественных местах,
за игру в карты или иные азарт-
ные игры в общественных мес-
тах.

Одобренный во втором чтении
кодекс предусматривает также
штрафы в области нарушения

общественного порядка, охраны
окружающей среды и природо-
пользования, землепользования;
за нарушения в сфере градо-
строительства и эксплуатации
объектов городской инфраструк-
туры; в области благоустройства
города, охраны и использования
памятников истории и культуры,
использования жилья и объектов
нежилого фонда. Помимо этого
налагаются штрафы за правона-
рушения на транспорте.

Документ будет доработан в
течение четырех недель.

Владимир НАЗАРОВ

ТЯНЕМ-ПОТЯНЕМ...
Обманчиво крепкий весенний лед едва не стал причиной
трагедии на Москве-реке рядом с Химкинским мостом

Кодекс Москвы об административных правонарушениях принят во втором
чтении в среду, 14 марта,  на заседании Мосгордумы. Документ предусмат-
ривает, в частности, штрафы за загрязнение домашними животными мест
общего пользования в жилых домах, а также общественных местах - для
физических лиц на сумму от 5 до 10 минимальных размеров оплаты труда,
для должностных лиц - от 10 до 15 МРОТ.

ПРОШТРАФИЛСЯ? ПЛАТИ!
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Внынешнем году наш
район активно продол-
жает строиться. Воз-

водятся три жилых дома: на
Пролетарском проспекте,
корпус 50, Борисовских
Прудах, владение 1 и на
Пролетарском, корпуса 46-
47. К сожалению, на всех
площадках график строи-
тельства сорван из-за не-
своевременности оформле-
ния исходно-разрешитель-

ной документации и отсутствия необходимого количе-
ства рабочих. В итоге сдача домов задерживается. Дома
на Пролетарском проспекте планируется сдать лишь в
четвертом квартале этого года, а на Борисовских Прудах
- только в третьем квартале 2008-го!

Одним из важнейших вопросов для района остается ре-
конструкция жилого фонда. Здесь основные проблемы
связаны с поселком Москворечье. В соответствии с двумя
постановлениями правительства Москвы, вышедшими в
1999 и 2004 годах, его реконструкция должна была на-
чаться в 2006-2008 гг. В поселок входит 56 кирпичных пя-
тиэтажек, построенных в начале 60-х годов. Теплоснабже-
ние поселка осуществляется котельной ВНИИХТа - инсти-
тута, для которого и был построен поселок. Коммуника-
ции в поселке все старые, постоянно происходят аварии,
нередки остановки котельной.

Реконструкция поселка подразумевает снос корпусов по
Каширскому шоссе начиная с дома № 54 и заканчивая до-
мом № 72. Остальные здания в поселке должны быть ре-
конструированы с надстройкой двух мансардных этажей и
пристройкой лифта. Но до настоящего времени инвестор
не найден, конкурс среди застройщиков не проведен, не
разработаны ни методика, ни технология реконструкции...

Жители постоянно обращаются в управу, спрашивают,
когда начнется реконструкция, как она будет проводиться
- с отселением жителей или без, где будут давать кварти-
ры тем, кого все-таки переселят... Но точную информа-
цию пока не может дать никто. При отсутствии докумен-
тов и финансирования данная реконструкция не может
начаться ранее 2008 года.

Впрочем, сдвиги все-таки есть: коммуникации, за кото-
рые ранее отвечал ВНИИХТ, переданы  Московской объе-
диненной энергетической компании. В 2007 году  из бюд-
жета города выделены денежные средства для ремонта
коммуникаций поселка Москворечье.  

Еще одна проблема связана с окончанием реконструк-
ции поселка МЗРТА. Началась она в 2000-2001 годах. По-
селок представлял собой 29 пятиэтажек, построенных в
конце 1950-х - начале 60-х годов. Это был аварийный вет-
хий фонд. 27 домов снесли, на их месте построены девять
жилых домов улучшенной планировки (серия П-44ТМ),
два детских сада и школа на девятьсот человек. Большин-
ство жителей поселка переехали в новые квартиры и ос-
тались жить на прежней улице.

На данный момент под снос осталось два дома: Бори-
совские Пруды, 3-2 и 3-3. Один из домов двухэтажный,
другой трехэтажный. До декабря 2006 года там жили 97
семей. Большинство из них согласились на переселение.
Однако на назначенное время сноса (август 2006 года) ни
в нашем районе, ни во всем Южном округе не было в на-
личии квартир для переселения. Части жителей предло-
жили жилплощадь в Косино-Ухтомском. Люди съездили
туда, посмотрели и категорически отказались. Это и по-
нятно: квартиры предлагались в новостройке, ехать туда
далеко, район необжитой... А жители поселка хотели ос-
таться хотя бы в пределах Южного округа. Сроки сноса
пришлось сдвинуть. Сейчас наконец договоренность с
жителями достигнута. Часть семей переедет в корпуса 46-
47 по Пролетарскому проспекту, как только их строитель-
ство будет закончено, а часть - в район Орехово-Борисово
Южное, на Каширское шоссе, 148. Как только все жители
переедут, их дома будут снесены, и на этом месте возве-
дут новостройку с подземным гаражом на триста маши-
номест.

Кстати, о гаражах. В районе практически не ведется
строительство гаражей-автостоянок. Основная причина -
нет свободных площадей. Плоскостные стоянки строить
запрещено, парковочные карманы мы, конечно, оборуду-
ем - по двести ежегодно, но ими одними не удовлетво-
ришь потребности жителей в машиноместах. Ведь коли-
чество автотранспорта растет как снежный ком! Вечером
проехать по дворам почти нереально: забиты все внутри-
дворовые проезды. Особенно это касается дворов домов
№ 13-25 по улице Борисовские Пруды, микрорайона Сабу-
рово, поселка Москворечье. Впрочем, мы работаем над
решением этой проблемы: в рамках программы «Народ-
ный гараж» подобрано несколько участков для сооруже-
ния гаражей. Они будут строиться на улице Москворечье,
владение 11 и 14 и на улице Борисовские Пруды, 15, кор-
пус 2. Таким образом, начало активному гаражному стро-
ительству будет положено в этом году.

В нашем районе мы твердо придерживаемся одного
правила: все проблемы должны разрешаться в тесном
взаимодействии с жителями. Находя взаимоприемле-
мые варианты преодоления узких мест, можно не про-
сто избегать конфликтных ситуаций - такой стиль рабо-
ты позволяет создать наиболее комфортные условия
для жизни москвичей.

Сергей ПУШКАРЕВ,
глава управы 
района Москворечье-Сабурово, ЮАО

ПОСЕЛКИ ТРЕБУЮТ
ОБНОВЛЕНИЯ

ПОРА БЫ  ВЫРАБОТАТЬ СВОЕОБРАЗНЫЙ
КОДЕКС МОСКВИЧА: ЖИВЕШЬ В ГОРОДЕ –
БЕРЕГИ ЕГО ДОМА И УЛИЦЫ, ЕГО ПРИРОДУ,
УВАЖАЙ СЕБЯ И ОКРУЖАЮЩИХ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

Вконце прошлого года в школе № 1036, располо-
женной на улице Сокольнический Вал, было ус-
тановлено уникальное энергосберегающее обо-

рудование, позволяющее экономить в среднем 40
процентов потребляемых энергоресурсов. Как сооб-
щил нам руководитель отдела дирекции по эксплуата-
ции и содержанию зданий окружного упра-
вления образования ВАО А. Суворов, за ми-
нувшую зиму новая техника ни разу не под-
вела, оборудование работало без аварий.

С чего все начиналось? В августе про-
шлого года именно Восточный округ – пер-
вым из десяти столичных округов – отчитался о 100-
процентной установке домовых узлов учета потреб-
ления воды и тепла. При этом префект ВАО Н. Евти-
хиев подчеркнул, что этот результат он рассматрива-
ет не просто как успешное решение технической за-
дачи по монтажу счетчиков, а как реальное начало ре-

формы жилищно-коммунального хозяйства округа.
После первой победы округ снова выступил в качест-
ве экспериментальной площадки, на которой апроби-
руются новейшие технологии в сфере ЖКХ.

…Можете представить себе, что в вашей квартире,
как только вы вышли за порог, автоматика понижает

температуру – этак градусов на 10, уменьшает напря-
жение в сети – так, что электроприборы начинают ра-
ботать вполсилы?.. Вряд ли. И правильно. В жилых
домах подобная экономия явно неуместна. А вот в
общественных учреждениях – таких, как школы, по-
ликлиники, дома культуры, - в самый раз. 

Как производится климат-контроль в школе
№ 1036? На основании данных, поступающих с
датчиков температуры, установленных внутри и
снаружи здания, электронный блок управления по-
дает команды, регулирующие работу систем ото-
пления. По нормативам в школьных классах тем-
пература должна быть 21 градус, в актовом зале и
спортзале – 19 градусов, в мастерских – 18 граду-
сов. Автоматика будет поддерживать такой режим
температур все время, пока идут занятия. А когда
ученики разойдутся по домам, температура в зда-
нии опустится до 12 градусов. В шесть утра снова
включится дневной режим, и к восьми часам утра
температура в помещениях вновь достигнет нор-

мы. Аналогичным образом экономится и
электричество. Зачем заливать ярким
светом школьные коридоры, когда все
на занятиях или готовят домашние зада-
ния за письменным столом в собствен-
ной квартире? В результате из 330 све-

тильников остаются работать только 36! Интерес-
ная статистика: только за первую неделю эксплуа-
тации по-новому экономия энергоресурсов соста-
вила 68 процентов. 

Нынешняя зима оказалась серьезным, но не су-
ровым экзаменатором для нового оборудования.

ПОГОДА В ДОМЕ? 
НЕТ, КЛИМАТ!

Ввоздухе пахнет весной! Но
вместо нежных подснежников
тающее зимнее покрывало об-

нажает затаившийся под ним мусор.
Но чтобы грустные картины не омра-
чали москвичам весеннее настрое-
ние, городские власти проводят
строгий контроль за состоянием ка-
ждой, даже самой малой улочки.

- Да, у нас всегда горячая пора!
Только с сосульками борьбу закон-
чили, как мусор вытаивать стал, - по-
ясняет инспектор административно-
технической инспекции (АТИ) по За-
падному административному округу
Светлана Пантюхина.

Вместе с ней в объезд по району
Кунцево отправились ведущий спе-
циалист отдела ЖКХ управы Галина
Калинцева и заместитель директора
ДЕЗа по благоустройству Марина
Серова. Подобные проверки прово-
дятся еженедельно и не являются
секретом ни для одной из организа-
ций, отвечающих за порядок на тер-
ритории района. И, как оказалось,
это не только эксплуатирующие
службы. 

- Как раз с ними у нас меньше
всего проблем, - рас-
сказывает Галина Нико-
лаевна. - Они четко со-
блюдают регламент
проведения уборочных
работ. 

Но кроме инструкций
есть и еще стимулы, подстегиваю-
щие к хорошей уборке. Во-первых,
после проведения февральского
тендера вместо шести обслуживаю-
щих организаций теперь в Кунцеве
трудятся всего три. Изо всех сил ста-
раются они оправдать доверие. И им
это неплохо удается. Ведь по очист-
ке от снега и наледи дворовых тер-
риторий замечаний у инспектора
АТИ почти не было. Нарекания вы-
звали лишь дворы, расположенные
на пересечении улиц Академика Пав-
лова и Маршала Тимошенко. Здесь

оказались не убраны от мусора дво-
ровые площадки, не разрыхлен снег.
Не избежать теперь уборщикам
штрафных санкций, которые явля-
ются еще одной причиной, подбад-
ривающей к уборке.

Но не для всех.    
- У нас никак не получается най-

ти общий язык с территориальным
управлением федерального агент-
ства по управлению имуществом
Москвы, сдающим в аренду поме-
щения, - вздыхают объезжающие. -
Посмотрите, какое безобразие на
ступенях перед магазинами-арен-
даторами.

Действительно, лестничные про-
леты при входе в магазин «Техно-
сила» были расчищены странным
образом. Вдоль прохода для посе-

тителей вместо перил высились
уродливые серые снежные кучи,
перемешанные с окурками и про-
чим мусором. 

- По-хорошему договориться об
уборке этого безобразия не удается,

а штрафы на арендаторов не
распространяются. Наказать
можно только балансодержа-
теля здания, - уточняет пред-
ставительница АТИ. - А найти
его невозможно. Поэтому
сейчас совместно с управой

района пишем письмо о помощи в
префектуру ЗАО. 

Доставляют немалые хлопоты и
строительные организации. Лишь
некоторые из них утруждают себя
уборкой близлежащей территории. 

- Строители должны убирать тер-
риторию в пять метров по  перимет-
ру вокруг стройки, - пояснила Свет-
лана Анатольевна.

Но мало кто следует этому прави-
лу. Чего только не увидели мы
вдоль строительных заборов - и
пластиковые стаканчики, и бутылки.

Всего не перечислишь! Возле одной
из фирм на Бобруйской улице ма-
шина была вынуждена остановить-
ся. Здесь кроме перечисленных не-
дочетов обнаружили еще одно гру-
бое нарушение. 

К новому зданию проводили ком-
муникации. Как положено, через
разрытие проложили мостик для пе-
шеходов, но кроме ленточек не вы-
ставили никаких металлических ог-
раждений. Да и яма грозила в ско-
ром времени превратиться в мусор-
ную свалку. Прораб сразу нашел и
людей, и время для уборки. Но
штраф выставлен. За отсутствие ог-
раждений и несанкционированную
свалку придется выплатить около
тридцати тысяч рублей. 

Навестила комиссия и ведомст-
венный жилой фонд Минобороны.
Эти дома на Рублевском шоссе пе-
реживают тяжелые времена. Сей-
час проходит процесс передачи их
в ведение города. И получается,
что старые владельцы уже не хотят
выделять должные средства на
уборку территории, а городские
власти еще не могут этого сделать.
Поэтому  ведомственные дворики
выделяются скоплением грязных
сугробов.

Мои экскурсоводы своим опыт-
ным взглядом подмечали все выбои-
ны на дорогах, все  загрязнения на га-
зонах. Если бы не они, то я точно по-
ловины не заметила бы. Так что жите-
лям Кунцева о чистоте беспокоиться
не приходится. За них есть кому по-
хлопотать. А впереди весенняя убо-
рочная пора. С этой недели началась
промывка цоколей и фасадов зда-
ний. За мойкой придет период окра-
шивания. И так круглый год - нескон-
чаемая череда уборочной страды.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ВЮжном Тушине Международный день вод-
ных ресурсов, который отмечается 22 марта,
не останется незамеченным. В библиотеке

№ 136 им. Островского проходит выставка, посвя-
щенная экологии водной среды. Чтобы стать ее
участниками, ребятам приходится готовиться за-
годя. Ведь то, что они задумали продемонстриро-
вать, за один день не выполнишь. 

- И убирать будем? - воспротивился было один
из ребят.

- Перчатки и мешки запасли. Так что приготовь-
ся, - засмеялись окружающие. 

В воскресный день в управе района было много-
людно. Но вместо серьезных чиновников коридоры
заполнили старшеклассники. Подобный сбор для
них привычное дело. Ведь они проводят серьезное
исследование водоемов Южного Тушина. Это и ре-
ка Сходня, и Химкинское водохранилище, и соеди-
няющий их между собой и Москвой-рекой Дерива-
ционный канал. Сегодня мониторинг водной среды
проходил на небольшом участке водохранилища -
от Химкинского бульвара до улицы Лодочная. 

- Разделитесь на команды, - рекомендовала
специалист управы Лариса Лелекова. - Распреде-
лите, кто чем будет заниматься. Одни пусть иссле-
дуют дно, другие изучают флору и фауну, третьи
определяют причины загрязнения. 

Наконец обязанности поделены и ребята отпра-
вились на задание. Исследователи вооружились
биноклем и фотоаппаратом, которые им выдала
Лариса Викторовна. Вместе с ней мы старались не
отставать от веселой компании человек в сорок.

- Я почти во всех общественных мероприятиях
участвую, - рассказала мне по дороге Ксения Зы-
бина. - Чем будешь активнее, тем больше шансов
попасть в лагерь актива. В прошлом году там бы-
ла. Так здорово!

Оказывается, в районе уже четвертый год суще-
ствует организация «Прогрессивная молодежь».
И сейчас совместно с молодежным советом, соз-
данным при управе, они придумывают всевоз-

можные действа. Их идеи настолько интересны,
что взрослые не побоялись выделить им отдель-
ное помещение на Нелидовской улице. Но на са-
мотек ничто не пущено. Ребят посещают и глава
управы, и другие специалисты, с которыми обсуж-
даются возможные проекты, нацеленные на бла-
гоустройство района. Сейчас я принимала участие
в реализации одного из них.

Цель мероприятия - разработка маршрута здо-
рового отдыха местных жителей. Юные следопы-
ты отправились в рейд, который поможет создать
реальные карты побережья. 

- Смотрите, какой заливчик, а к нему подходит
единственная плиточная тропинка, - делали по-
метки в своих записях ребята. - А когда травка
прорастет, то ее всю и вытопчут при спуске.

- Банки, бутылки, шины, - диктовала одна из
девушек, ответственная за состояние дна, своей
напарнице.

Вот это да! Излюбленное место отдыха тушин-
цев выглядело настоящей помойкой. Куда ни
глянь - свалка. Да и передвигаться по оттаявшей
травке было непросто. Настоящее минное поле! 

А возле пристани «Захарково» у ребят терпение
лопнуло. Они лихо ринулись собирать скопивший-
ся на берегу мусор. 

А мне было очень грустно наблюдать за этой
картиной. Откуда неуважение к природе, отдыхаю-
щим здесь людям у тех, кто захламляет побере-
жье водохранилища? 

Одна надежда на юных защитников природы.
Возможно, они не только предложат маршруты
здорового отдыха на выставке, но и помогут
взрослым их обустроить...

Ольга ПЕТРУСЕВА

ВЕСЕННЯЯ СТРАДА В ГОРОДЕ

Сугробы исчезли - что делать с обнажив-
шимся мусором? � Арендаторы-грязнули в
Кунцеве не редкость � Дворики ведомствен-
ных домов ждут заботливых рук

РАСКОПКИ У ВОДЫ
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Школа как образец энергосбережения � Вышли за порог
- бюджету легче � Автоматика следит за температурой �
Тепло и электричество требуют рачительного отношения



Москвичи, конечно, замеча-
ют, что столичные дворы
становятся с каждым годом
все симпатичнее и уютнее.
Но, к сожалению, далеко не
все. В редакцию «МС» обра-
тилась жительница дома
№ 16/20 по улице Малая
Тульская (ЮАО) Ольга Г.
Она попросила нас прие-
хать и самим посмотреть,
как выглядит их двор.

ЯМЫ НА ГАЗОНЕ
Адвор, собственно, представляет собой уз-

кое пространство между домом и обшар-
панным забором, за которым, как пел Ви-

ктор Цой, «идет стройка, работает кран». Стро-
ительство, кстати, проводится настолько актив-
но, что работы порой длятся до 2 часов ночи.
Можно только представить, как «сладко» при
этом спится жильцам дома.

Практически все пространство двора зани-
мают припаркованные машины. Ни цветников,
ни скамеек, ни спортивной площадки. Говорит
Ольга Г.:

- Под детскую площадку отведен небольшой
пятачок рядом с домом - хорошо, что хоть он
есть. А мамы с колясками так и гуляют по зага-
зованным улицам - больше пойти некуда.

Деревьев во дворе явный дефицит. Газончик
же между парковкой и забором выглядит край-
не жалко. Уже около пяти лет на нем лежат бе-
тонные плиты, а неподалеку коварно затаились
ямы - опасность для любого, кто, скажем, ре-
шил вечерком выгулять на этом газоне собаку.
По словам жителей дома, туда однажды прова-
лилась женщина - хорошо, что руки-ноги оста-
лись целы.

В отделе жилищно-коммунального хозяйст-
ва управы Даниловского района нам сообщили,
что в этом году благоустройство двора прово-
дить не планируется. Это значит, что жителям
предлагают просто... терпеливо ждать, когда
наконец в их двор будет приятно выходить.

Но неужели уже сейчас нельзя хотя бы уб-
рать с газона бетонные плиты и засыпать ямы?

Лидия ГРОМЕКА

ОТДЫХАТЬ
ПОЕДЕМ 
НА ВОСТОК

Все работы по созданию новой зоны отды-
ха «Терлецкая дубрава», расположенной
в районе Ивановское в Восточном адми-

нистративном округе, о которых «МС» подроб-
но сообщала в материале «Нырнем в артезиан-
скую водичку» (№1, 17-23 января), будут завер-
шены к началу нынешнего лета. Об этом сооб-
щил мэр Москвы Юрий Лужков.

Как отметили в префектуре ВАО, кроме исто-
рической зоны в лесопарке создадут заповед-
ную, прогулочную и рекреационную зоны, дет-
ские площадки, «поляны отдыха», беседки и
цветники. Не забыт и спорт: есть место пло-
щадкам для волейбола, бадминтона, футбола,
тенниса.

В конце марта в «Терлецкой дубраве» долж-
ны завершиться работы по разбетонированию
прудов. Им предстоит одеться в новую, более
экологичную облицовку. А уже в апреле завер-
шится и озеленение прибрежной территории,
благоустройство всего окружающего ланд-
шафта.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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7лицом к лицу
Я – ДВОРЯНИН АРБАТСКОГО ДВОРА, ГОРДО

ЗАЯВЛЯЛ БУЛАТ ОКУДЖАВА. И ОН БЫЛ ПРАВ:
КАЖДЫЙ ИЗ НАС В СВОЕМ ДВОРЕ – 

И ДВОРЯНИН, И ГОСУДАРЬ, И РАБОТНИК
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В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Е. Волкова, Г. Воскресенский,
Л. Громека, Т. Помелова

Дав высокую оценку его работы за минувшие
четыре месяца, А. Суворов осторожно заме-
тил:

- Настоящих холодов не было, но, будем наде-
яться, качество установленной аппаратуры поз-
волит ему и в крепкие морозы работать четко.

Кстати, когда префект ВАО Н. Евтихиев прие-
хал в школу № 1036 принимать инновационную
систему энергосбережения, он сделал однознач-
ный вывод:

- Здесь явно переплачивали за энергоресурсы.
На оплату энергоснабжения в год расходовалось
1,2 миллиона рублей. А теперь будут платить око-
ло 600 тысяч. Сэкономленные деньги директор
сможет направить на усовершенствование учеб-
ного процесса, укрепление материально-техниче-
ской базы. Мы задумывали пробную установку
энергосберегающего оборудования как экспери-
мент, но очевидно, что это надо считать началом
реализации городской целевой программы энер-
госбережения, которая охватит школы, детские
сады, поликлиники, дома культуры – словом, все
основные объекты социальной сферы.

Так что же важнее «в доме» - погода или кли-
мат? Опыт подсказывает, что последнее…

Татьяна ПОМЕЛОВА
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ПЛАТИТЬ ВОВРЕМЯ -
ДЕШЕВЛЕ И СПОКОЙНЕЕ

«Я задолжала за квартиру за три месяца, но
мне уже присылают грозные предупреждения о
том, что, если я не погашу долг, дело будет пере-
дано в суд. И что в случае неуплаты мне грозит
выселение. Так ли это? 

Лилия  Л.».

Мы попросили прокомментировать ситуацию
начальника юридического отдела ДЕЗ «Жулеби-
но» Дмитрия Рыбкина. Оказывается, задолжен-
ность может быть взыскана по суду в том случае,
если вы задолжали даже за один месяц – то есть
оплатили коммунальные услуги позже 10 числа.
Ну а что касается выселения, то оно грозит не-
плательщику, занимающему муниципальную
площадь и задолжавшему как минимум за шесть
месяцев. Но скоро будет принят закон о банкрот-
стве физических лиц, который откроет новые
возможности борьбы и с должниками - собст-
венниками квартир.

«Купила квартиру с телефоном. Как теперь переоформить этот телефон со старого владельца на
нового?

Ксения РОДНИКОВА, улица Яблочкова».

ПЕРЕОФОРМИТЬ ТЕЛЕФОН? ЭТО ПРОСТО
В соответствии с приказом ОАО «Московская городская телефонная сеть» (МГТС) № 834 от 10 октя-

бря 2002 года, проинформировал главный специалист абонентского участка «Тимирязевский» Игорь
Иваненко, для этого нужно, чтобы старый владелец написал в МГТС заявление с просьбой переофор-
мить свой телефон на нового владельца.

Новый телефонный
номер «горячей ли-
нии» (585-12-99) по
вопросам оказания ус-
луг автосервисами,
автомойками, пункта-
ми технического осмо-
тра и другими объек-
тами техсервиса на-
чал работу с 19 марта,
сообщили «МС» в
пресс-службе Депар-
тамента транспорта
и связи столицы. По
«горячей линии» юри-
сты Московского об-

щества защиты потре-
бителей оказывают
бесплатные консуль-
тации владельцам
т р а н с п о р т н ы х
средств. Все поступа-
ющие обращения ана-
лизируются в Депар-
таменте транспорта и
связи города, префек-
турах административ-
ных округов. По обра-
щениям принимаются
меры.

Телефон «горячей
линии» работает уже

несколько месяцев. С
октября 2006 года на
него поступило 443
обращения граждан,
54,6 процента которых
касалось деятельно-
сти автосервисов (тех-
центров), 2,7 процента
- пунктов техосмот-
ра,1,6 процента - авто-
моек, 41,1 процента -
других вопросов (дея-
тельности АЗС,
ГИБДД, объекта тех-
сервиса на территории
Московской области и
др.).

На некачественное
обслуживание жало-
вались в 48,9 процен-
та обращений, на дли-
тельный ремонт - в
21,1 процента, 30 про-
центов имели отноше-
ние к другим вопро-
сам.

- Социальное пособие на
умершего пенсионера действи-
тельно существует, - сообщила
начальник главного управления

№ 5 ПФ РФ по Москве и Москов-
ской области Людмила Тарасо-
ва. – Чтобы его получить, надо
обратиться в орган выплаты уп-

равления Пенсионного фонда по
месту жительства. Выплачивает-
ся пособие члену семьи, который
проживал совместно с данным
пенсионером на день смерти по-
следнего, на основании справки
о смерти. Выплата пособия осу-
ществляется, если обращение за
ним последовало не позднее ше-
сти месяцев со дня смерти.

«Мне сейчас крайне необходима помощь юри-
ста. Но я пенсионерка, и услуги тех юридических
консультаций, к которым я обращалась, мне не
по карману. Слышала, что в нашем округе есть
возможность получить консультацию бесплатно.
Так ли это?

Анна САВИНКОВА, ЮЗАО».

ПОКА НЕ ЮРИСТЫ, 
НО ДЕЛО ЗНАЮТ

Как нам сообщили в префектуре ЮЗАО, в ок-
руге работает студенческое консультативное
бюро юридического факультета Российского
университета дружбы народов. Оно на безвоз-
мездной основе проводит юридические кон-
сультации населения по следующим отраслям
российского права (кроме уголовного права):
наследственное, жилищное, налоговое (нало-
гообложение физических лиц), семейное, тру-
довое (в том числе право социального обеспе-
чения), земельное, гражданский процесс, арби-
тражный процесс (защита прав акционеров).
СКБ РУДН составляет исковые заявления,  хо-
датайства,  жалобы и прочие правовые доку-
менты. 

СКБ РУДН работает в зале № 102 Центра об-
служивания населения и организаций в режиме
«одного окна» (префектура ЮЗАО, Севасто-
польский проспект, 28, корпус 4). Дни и часы
работы уточняйте по телефону 779-55-43.

Как нам сообщил директор
колледжа связи № 54 Иван
Павлюк, учеба в этом коллед-
же проводится бесплатно.
Здесь можно освоить такие
специальности по программе

начального профессионально-
го образования, как радиоме-
ханик, монтажник оборудова-
ния радио- и телефонной свя-
зи, оператор связи, электро-
монтер оборудования электро-

связи и проводного вещания,
электромонтер по ремонту ли-
нейно-кабельных сооружений
телефонной связи и провод-
ного вещания, секретарь. В
этом году в колледже появи-
лась новая специальность –
охранно-пожарная сигнализа-
ция. 

Здесь также готовят специа-
листов среднего звена: менедж-
мент, эксплуатация средств свя-
зи, почтовая связь. 

«Приходят счета за телефонные разговоры по
межгороду, которые я не вел. Как быть в этом
случае, куда обращаться?

Игорь НИКИФОРОВ, пенсионер, САО».

В подобных случаях рекомендуется обращать-
ся в свой районный телефонный узел, сообщил
начальник центра расчетов с абонентами Мос-

ковского междугороднего и международного
телефонного узла (ММТУ) Сергей Бабич. В каж-
дом районном узле существует отдел претензи-
онной работы, который занимается проверками
телефонных разговоров на основе сопоставле-
ния данных из ММТУ и МГТС. В случае несовпа-
дения данных счет признается ошибочным и ан-
нулируется.

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ НА СВЯЗИ
«Не могли бы вы подсказать, где можно получить профессию

связиста? Каких специалистов готовят в этом учебном заведении?
И надо ли платить за обучение? 

Семья МАЗУРОВЫХ, ВАО».

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ТЕЛЕФОННЫХ СТРАДАНИЙ

«Слышала, что существует социальное пособие на погребение
умершего пенсионера, так ли это? Кто имеет на него право? Куда
обращаться за получением?

Анна КУДИНОВА, Керамический проезд, САО».

РОДСТВЕННИКАМ ПОМОЖЕТ ПЕНСИОННЫЙ ФОНД

С ПОПСОЙ БОРЕТСЯ МИЛИЦИЯ
«Знаю, что в общественном транспорте запрещено вклю-

чать музыку. А как быть, если в квартире от молодого сосе-
да по многу часов ежедневно звучит попса, и поделать с
этим я ничего не могу? Как избавиться от этого издеватель-
ства? Речь не идет о ночном времени – все происходит во
второй половине дня.

Л. ЧЕРНЫШ, Новокосино, ВАО».
Ситуацию прокомментировала Наталья Ершова, техник-

смотритель РЭУ-49, которое обслуживает дом 16, корпус 1
по Суздальской улице, где проживает наш читатель. Ему так
же, как и другим жильцам, которым не дает покоя громкая
музыка, следует обратиться в местное ОВД, написав заявле-
ние на имя участкового. В нем необходимо указать, из какой
именно квартиры доносится шум. Коммунальные же службы
конфликтными ситуациями, возникающими между жителя-
ми, не занимаются. В их компетенции шумы техногенного
происхождения – к примеру, лифт открывается с грохотом
или водопровод «поет песни»…

ЭТО СЛЕДУЕТ ЗНАТЬ
«Недавно услышал, что наряду с социальным пособием

существует гарантированный перечень услуг на погребе-
ние. Что это такое?

Сергей СИНИЧКИЙ, САО».
По просьбе «МС» на этот вопрос отвечает директор

«Службы 702» Вячеслав Александров:
- Гражданам, воспользовавшимся на безвозмездной ос-

нове гарантированным перечнем услуг по погребению, со-
циальное пособие на погребение не выплачивается. Что
включается в гарантированный перечень услуг:

- оформление документов, необходимых для погребения;
- предоставление, доставка предметов ритуала в один ад-

рес (домой или в морг);
- перевозка умершего на кладбище (в крематорий);
- погребение (кремация) с выдачей урны с прахом.
Следует знать, что, получив пособие, граждане, обратив-

шиеся в похоронную службу, переходят в разряд обычных
клиентов, и по стоимости услуг придется договариваться в
соответствии с имеющимся там прейскурантом. Бесплатные
консультации и справки можно получить в единой справоч-
ной службе ритуальных услуг правительства Москвы: 
702-0000.

Москвичам следует также знать, что для организации по-
хорон по доступным ценам и тарифам услуги могут предос-
тавить в «Службе 702». Вы можете вызвать агента для
оформления ритуальных услуг по городским расценкам и
тарифам, а также заказать венки, бальзамирование, духо-
вой оркестр, памятники, транспорт, трапезу или получить
круглосуточно бесплатную информацию об организации по-
хорон.

Сайт службы www.702-0000.ru.

«Нас, автомобилистов, очень волнует такая
область городской жизни, как автоуслуги. Мож-
но ли, в частности, куда-то пожаловаться на ка-
чество ремонта машины? Или в условиях наше-
го рынка  любой шаромыжник может объявить
себя специалистом и открыть автосервис? Как
найти управу на халтурщиков?

Борис КРАСИЛЬНИКОВ, 
ЮЗАО».

ХАЛТУРУ ВЫЖИГАТЬ «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИЕЙ»!
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Реформа ЖКХ:8
ФИНАНСОВОЕ ОЗДОРОВЛЕНИЕ ОТРАСЛИ
ПОМОЖЕТ ПРЕДПРИЯТИЯМ ЖКХ
РЕСТРУКТУРИЗОВАТЬ НАКОНЕЦ
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПО НАЛОГАМ
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Теробщина «Тихвинская» (ЦАО, Тверской район) -
одна из старейших в городе, так что Алексей
Эдуардович, можно сказать, стоял у истоков ме-

стного самоуправления. 
- Официально мы существуем с 1982 года, когда

впервые стали регистрировать советы самоуправле-
ния, которые позже назвали общинами, - рассказыва-
ет Бальян. - Районные советы депутатов тогда шли
навстречу инициативам снизу, предоставляли поме-
щения, утверждали избранное жителями руководст-
во. И хотя у советской власти, извините за тавтоло-
гию, имелось достаточно власти, чтобы решить лю-
бые проблемы, местному самоуправлению был дан
зеленый свет.

Власти действительно было много, но и забот хва-
тало. Вспомните Москву 70 - 80-х: благоустройства-
то фактически не было. Клумба во дворе - непомер-
ная роскошь, если, конечно, дом не элитный. Детские
площадки - условные: песочница, пара скамеек для
бабушек и выпивох. И вот жители решили сами что-
то изменить в повседневной жизни: ту же скамейку у
подъезда поставить, цветник разбить. Чиновники да-
же обрадовались - делайте на здоровье, благоустра-
ивайте. Никаких ограничений не выдвигали, только
порекомендовали: есть у вас поблизости несколько
корпусов - вот и объединяйтесь. Так и складывалась
община.

Сейчас «Тихвинская» объединяет девять пятиэта-
жек, но они со всеми мыслимыми и немыслимыми
удобствами, вплоть до чуланов и лифтов. Эти дома
довоенной постройки пережили капремонт: заменили
практически все, кроме стен. Вместо деревянных пе-
рекрытий появились железобетонные плиты. Балко-
ны, лоджии - все оборудовали по высшей категории.
Вселялись в них не последние люди - замминистры,
начальники различных главков, партийные работни-
ки, местное начальство. Словом, номенклатура. Сам
Бальян тогда работал в Минтяжмаше помощником
министра.

- У нас все люди грамотные, с высшим образова-
нием, - говорит Алексей Эдуардович. - И когда нас сю-
да заселили, мы стали бороться за свои права. Пред-
ставляете, ремонтники ушли, а под окном горы мусо-
ра остались! Железки, куски плит, кирпича... Прожи-
ли так год или два - ничего не делается! Стали писать
повсюду - не помогло. Тогда-то и организовались в

общину. Каждый использовал свои связи, нами заин-
тересовалось руководство города. Появились деньги
на благоустройство. Моментально все зашевели-
лось...

В 1993 году мы прошли перерегистрацию, получив
статус территориальной общины. Пришлось иметь
дело с Регистрационной палатой, а это колоссальные
деньги и трудности, потому что регистрировать от-
кровенно не хотели. Потом был скандал - нам навя-
зывали расчетный счет. А это работа с Налоговой ин-
спекцией, это штатная единица бухгалтера. А откуда
деньги брать? Мы некоммерческая организация, об-
щественная, работаем бесплатно. А надо делать от-
числения в фонды. Чтобы бухгалтер получил 200
рублей, надо эти деньги откуда-то начислить. Произ-
вол и безобразие! Словом, душили как могли, но мы
выжили. Почему сегодня общин так мало? Да потому,
что не каждый готов сопротивляться...

По мнению Алексея Бальяна, современная пра-
вовая база обеспечивает развитие общины про-
центов на пятьдесят, не более. Остальное зави-

сит от собственной инициативы, личных связей, уме-
ния договориться. И, конечно, очень важен опыт.

- Первое, что мы сделали, - пригласили местных
руководителей на свои заседания. И показали им
горы мусора и прочие коммунальные «прелести».
Стали писать письма, причем довольно жесткие: в
случае вашего непонимания наших требований бу-
дем обращаться выше. И обращались... Руководи-

тель ДЕЗа у нас поменялся, сменились и другие
кадры. С директором нашего ГРЭПа сразу нашли
общий язык. Ведь все мы - бывшие комсомольцы,
свой энтузиазм еще не утратили. На субботники вы-
ходили дружно и в результате совместно с комму-
нальщиками привели дворы в порядок, под окнами
разбили клумбы.

Его огорчает, что на субботниках нынче только
бабки да дедки. «Жизнь перевернулась: раньше
все на молодежи держалось, теперь на стариках».
Но вместе с тем Алексей Эдуардович категориче-
ски не согласен со скептиками, которые утвержда-
ют, что самоуправление - элемент чисто декора-
тивный:

- Ничего подобного! Все зависит от того, кто сидит
в этом самоуправлении. Была у нас одна женщина -
старшая по подъезду и по дому, которая, пытаясь ре-
шать исключительно личные проблемы, сдала в
аренду комнату консьержа. Мы устроили собрание,
все ей высказали, переизбрали и выгнали. Действо-
вать надо активно! Недавно к нам присоединился но-
вый дом - Новослободская улица, 46. Проблема в
том, что заселили его не москвичи, а приезжие. С
Кавказа очень много, из Средней Азии. А когда чело-
век приезжий и временный, ему все до лампочки.
Есть клумба во дворе или нет - им без разницы. Поэ-
тому точнее будет сказать, что в общине они только
числятся. Мы ведь индивидуально никого не прини-
маем - только домами.

Что ж, попробуем достучаться и до них. Когда поя-
вляются все звенья самоуправленческой цепи - стар-
ший по подъезду, по дому, член совета общины, - лю-
ди начинают понимать, что сообща легче наводить
порядок. Пусть кто-то и числится, но кто-то и помога-
ет активно. Тем более что такой энтузиазм подкреп-
лен материально: старший по подъезду имеет 50-про-
центную скидку на оплату жилья, льготы на комму-
нальные услуги. А это уже что-то.

Вуправе Тверского района Алексея Эдуардовича
хорошо знают, у него есть удостоверение, кото-
рое сама же управа и выдала. Причем не только

ему - каждому старшему по дому, кто входит в совет
общины. Бальян, кстати, тоже является старшим по
дому, в котором живет: Тихвинский переулок, 10/12,
корпус 6.

- Сначала в управе нас воспринимали не очень
серьезно, - признается он. - Но мы доказали, что уме-
ем отстаивать общественный интерес. Возникает про-
блема - собираем подписи, и в мэрию поступает
длинное письмо, под которым несколько сотен авто-
графов. Приезжает комиссия, начинает разбираться,
и в конце концов все вопросы решаются.

Серьезным достижением общины Алексей Эдуар-
дович считает тот факт, что жителям района вернули
продовольственные магазины.

- Представьте: от метро «Новослободская» до Су-
щевского Вала было шесть громадных магазинов, и
все их закрыли. На смену пришли частные палатки, в
которых все втридорога. А ближайший рынок - Тими-
рязевский, до него полчаса на троллейбусе. И потом
тащишь на себе 10-15 килограммов: картошка, капу-
ста, свекла... А ведь у нас в общине две с половиной
тысячи пенсионеров. Из них  500 - инвалиды. Кто с
палочкой, кто как... Ладно овощи, так даже хлеба не
было! Писали в мэрию, префектуру, управу. И вот
прошлым летом открылся наконец крупный универ-
сам «Спар».

Управа провела конкурс и отобрала фирмы, кото-
рые занимаются торговлей продуктами. У метро «Но-

КОММУНАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ
Территориальная община - всего лишь звено в сложной мозаи-
ке местного самоуправления. Но в ней отчетливо прослежива-
ются проблемы и бытовые коллизии, c которыми сталкиваются
москвичи. Об этом мы решили поговорить с весьма сведущим
человеком. Знакомьтесь: Алексей Эдуардович БАЛЬЯН, замес-
титель председателя территориальной общины «Тихвинская». В
этой общественной должности он работает уже 20 лет.

Вмеждународном выставочном цент-
ре «Крокус Экспо» завершился VIII
Всероссийский форум «ЖКХ: Стра-

тегия. Перспективы. Инвестиции», в рам-
ках которого состоялось сразу несколько
выставок: «ЖКХ-2007: технологии, инве-
стиции, новое качество», IX международ-
ная выставка «Доркомэкспо. ЖКХ и стро-
ительство-2007» и «Доркомэкспо. Дорож-
ная и коммунальная техника-2007». Под
сводами выставочного центра и на откры-
тых площадках был представлен широ-
чайший спектр технологических разрабо-
ток, машин и оборудования, которые уже
сейчас обеспечивают коренную модерни-
зацию жилищно-коммунальной сферы,
всех систем жизнеобеспечения. В рамках
форума - в секциях и на круглых столах -
обсуждались насущные вопросы рефор-
мирования отрасли. Предприятия столич-
ного Комплекса городского хозяйства
приняли самое активное участие в этих
мероприятиях. 

ЖКХ ОЗДОРОВЯТ

Каждый такой форум становится свое-
образным подведением итогов комму-
нального года. На сей раз в Москве собра-
лись представители более 60 регионов
страны накануне профессионального
праздника коммунальщиков. На это об-
стоятельство обратил внимание замести-
тель министра регионального развития
РФ Юрий Тыртышов. Оценивая результа-
ты прошедшего года, он сказал:

- Мы практически полностью сформи-
ровали пакет нормативно-правовых актов,
необходимых для реформирования ЖКХ.

Только на федеральном уровне вышло
более сотни документов, и сейчас задача
состоит в том, чтобы правильно их ис-
пользовать. Приняты знаковые решения,
касающиеся порядка проведения органа-
ми местного самоуправления конкурсного
отбора управляющих организаций, пра-
вил содержания общего иму-
щества в многоквартирных
домах, а также определения
норматива коммунальных
услуг. Непросто принима-
лось решение о продлении
срока выбора способа управ-
ления многоквартирными
домами до 1 мая 2008 года.
Но надо понимать, что сегод-
ня ничто не мешает завершить процесс
выбора управляющих компаний.

Недавно в Казани состоялось заседа-
ние президиума Госсовета, посвященное
реформированию ЖКХ, а также заседа-
ние федерального правительства, где об-
суждались связанные с этим проблемы.

- В обоих случаях, - подчеркнул Юрий
Тыртышов, - много внимания уделялось
поддержке инициативы собственников
жилья, развитию частно-государственно-
го партнерства и совершенствованию сис-
темы социальной защиты населения. При-
нимаются меры для финансового оздоро-
вления отрасли: проект соответствующего
закона в ближайшие дни поступит в Гос-

думу. Главная идея закона заключается в
том, что предприятия ЖКХ смогут нако-
нец реструктуризовать задолженность по
налогам на срок до 10 лет.

ТРИ КИТА РЕФОРМЫ 

Руководитель Федерального агентства
по строительству и ЖКХ Сергей Круглик
напомнил о тех ключевых проблемах, ко-
торые предстоит решить в ходе реформи-
рования отрасли.

- Опыт некоторых регионов уже показы-
вает, - отметил он, - что в сферу управле-
ния жилищным фондом приходит очень
много недобросовестных компаний. Соб-
рав за один-два дня платежи с граждан,
они затем просто исчезают с этого рынка.
Поэтому местным администрациям надо
верно оценивать ситуацию и вырабаты-

вать предложения по отбору управляющих
компаний на основе положений ЖК РФ. То
есть муниципалитет вправе первым прове-
сти конкурс на управление, чтобы оценить
ту или иную компанию и затем вместе с
нею нести ответственность перед гражда-
нами. Дальше жители разберутся сами.

Сергей Круглик отметил, что произош-
ли подвижки в решении вопросов, связан-
ных с поддержкой ТСЖ при проведении
капитального ремонта и модернизации
многоквартирных жилых домов. Есть по-
ручение Минфину о том, чтобы все виды
ремонта были освобождены от НДС. Сей-
час органам власти субъектов РФ предло-
жено рассмотреть вопрос о предоставле-
нии льгот ТСЖ в части налогов на землю,
имущество и прибыль. Не менее важно в
условиях реформы обеспечить социаль-
ную защиту граждан. Именно поэтому
уже к 2001 году во всех субъектах Феде-
рации, в крупных городах были созданы
центры жилищных субсидий. Сейчас сто-

ит еще одна важная задача - привлечение
частного бизнеса в управление комму-
нальной инфраструктурой. По мнению
Сергея Круглика, эта триада - социальные
льготы, тарифное регулирование и при-
ход частных компаний - как раз и являет-
ся краеугольным камнем реформы.

УПРАВЛЯЕМ ИЗДЕРЖКАМИ

У одного из стендов задерживаюсь на-
долго. Здесь малое научно-производст-
венное предприятие (МНПП) «Сатурн» де-
монстрирует свои разработки по приме-
нению информационных технологий. По
сути дела, речь идет о глубокой автомати-
зации всех процессов, связанных с расче-
тами по фактическим показателям качест-
ва услуг и ресурсов.

- Наша система, - рассказывает предсе-
датель совета предприятия Игорь Кали-
нин, - это инструмент объективного срав-
нения показателей, позволяющий вы-
брать поставщика ресурсов по лучшему
показателю качества за ту же цену.

Конечно, в первую очередь система
ориентирована на рынок управляющих

компаний, который сейчас начинает скла-
дываться.

- Мы стремимся с некоторым опереже-
нием способствовать формированию кон-
курентной среды, - продолжил Игорь Ка-
линин, - чтобы собственники могли выби-
рать управляющих по фактическим пока-

зателям их работы. Важно также,
чтобы системы контроля предос-
тавляли возможность измерять
издержки и управлять ими, при-
чем управлять экономически эф-
фективно. Мы предлагаем конст-
руктивные решения, которые поз-
воляют разделить управленцев -
тех, которые хотят эффективно
работать, и тех, кто всеми силами

пытается сохранить прежние подходы,
чтобы обеспечить себе спокойное и без-
бедное существование. Мы успешно взаи-
модействуем с городскими организация-
ми, с Департаментом ЖКХиБ, который
сейчас очень активно занимается внедре-
нием информационных технологий глубо-
кого контроля, систем объединенных дис-
петчерских, которые контролируют все,
что связано с работой поставщиков услуг.

Данную систему на практике уже ис-
пользует ГУП «Жилищник-1», который за-
нимается эксплуатацией очень сложного
и разнородного жилищного фонда, раз-
бросанного по всей столице.

- В этих условиях, - считает Игорь Кали-

нин, - невозможно управлять без приме-
нения средств информатизации. Здесь
уже увидели и оценили возможности на-
шей системы с точки зрения эффектив-
ности обслуживания и эксплуатации жи-
лищного фонда.

Разработка фирмы «Электронные и
компьютерные технологии» тоже ориен-
тирована на реформирование ЖКХ. Фир-
ма предлагает информационную систему
анализа деятельности управляющих ком-
паний - ИС АДУК. Рассказывает предста-
витель фирмы Сергей Дорофеев:

- Мэр столицы неоднократно высказы-
вал мысль о том, что развитие рынка уп-
равления жильем требует определенной
систематизации. Жителям необходимо
оказать помощь в выборе управляющих
компаний, они должны получать объек-
тивную информацию. То есть любой жи-
тель или представитель ТСЖ может зай-
ти на сайт Мосжилинспекции и с помо-
щью нашей системы объективно оценить
деятельность той или иной компании. На
этой основе принимается уже осознан-
ное решение о ее привлечении к управ-
лению. 

ГОРОД ВСТРЕЧАЕТ ЦВЕТАМИ

Традиционно самыми активными участ-
никами «Доркомэкспо» стали предпри-
ятия Комплекса городского хозяйства
столицы.

ГУП «Кольцевые магистрали» делился
опытом эксплуатации новой техники, ис-
пользуемой для скоростной уборки дорог,
а также представил впечатляющие ре-
зультаты озеленения и цветочного
оформления в полосе МКАД и третьего
транспортного кольца. Сейчас предпри-
ятие содержит в полосе отвода этих двух
магистралей более 9,5 тыс. квадратных
метров цветников и свыше 720 гектаров

НОВОЕ КАЧЕСТВО ЖКХ
ДОРКОМЭКСПО-2007:

Есть пакет законов для реформы �ЖКХ рест-
руктуризуют долги � Курс на инициативу соб-
ственников �Столица в кольце цветов �Чудо-
сетка против колеи и трещин �Машины на все
руки� Троллейбус завтрашнего дня �Отечест-
венный производитель одолевает импорт
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НА «ДОРКОМЭКСПО-2007» ЗАМЕТНО

ПРИБАВИЛОСЬ КОЛИЧЕСТВО ОТЕЧЕСТВЕННЫХ
МАШИН, КОТОРЫЕ НЕ УСТУПАЮТ ИМПОРТНЫМ

ПО КАЧЕСТВУ, НО ВЫИГРЫВАЮТ В ЦЕНЕ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

вослободская» открыли «Перекресток», но для пен-
сионеров отовариваться там накладно. А когда поя-
вился «Спар», община добилась, что местным жите-
лям по социальной карте москвича предоставлялась
10-процентная скидка. Действует она до двух часов,
но люди довольны. «Мы-то чаще по утрам в магазин
ходим», - говорит Бальян.

Стех пор как в девяти пятиэтажках теробщины
«Тихвинская» был сделан капремонт, прошло
двадцать лет. Пора подумать о новом. Но кто

его будет делать? Трубы прогнили, коммуникации
аварийные... Впрочем, иные дома и по полвека, если
не дольше, стоят без ремонта.

- И наш стоять будет очень долго, - утверждает
Алексей Эдуардович. - У нас стены кирпичные, 60
сантиметров толщиной. А что будет внутри - вот воп-
рос! Мелкий-то ремонт - он называется косметиче-
ским - проводится регулярно. Пшикнут в подъезде на
стенку краску, поправят плитку на полу - вот и все. Ху-
же обстоит дело с заменой газовых плит. В прошлом
году, когда прогорела плита, я подал заявку в Мосгаз.
Ну а пока сижу с электрочайником, с электроплиткой.
Хотя на газовую плиту лежит акт о полной непригод-
ности. Почему не качаю права? Знаете, как-то неудоб-
но за себя хлопотать...

За других он хлопочет активно. Когда у одной ста-
рушки вышла из строя плита и несколько лет ее не
могли заменить, община все-таки добилась результа-
та.

- Безответственность - вот беда, - считает Бальян. -
Когда нарушаются права жителей и все сходит с рук.
Вот я полгода без плиты - кого это волнует? Хотя обе-
щали заменить в первую очередь. Моя мать - ветеран
войны, я живу вместе с ней, и она также мучается без
нормальной плиты. Я-то иногда хожу в благотвори-
тельную столовую.

Нет, эту столовую не община открыла - на такое у
нас денег нет. Мы можем только к кому-то присое-
диниться, примазаться - в порядке исключения. Что
же касается средств на благоустройство, то с этим

все просто: обращаемся в ДЕЗ, тот выделяет деньги
ГРЭПу, ГРЭП занимается благоустройством. А мы
контролируем.

Сейчас на место ДЕЗов, ГРЭПов приходят управ-
ляющие компании. Где-то их выбирают жители,
где-то местные власти. Свой выбор теробщина

«Тихвинская» еще не сделала.
- А где их взять, компании-то? Мы о них ничего не

знаем, - объясняет Алексей Эдуардович. - К тому же
нас вполне устраивает свой ГРЭП. Директором там
Скворцов Алексей Владимирович - очень толковый,
грамотный. Претензий к нему нет, он быстро реагиру-
ет на наши обращения и все, что от него зависит, де-
лает. Недавно ГРЭП преобразовался в ООО «Фактори-
ал». Работают там те же люди, те же дворники, те же
рабочие, те же техники-смотрители. И работают хоро-
шо. Мы знаем друг друга - сдружились за многие го-
ды.

То, что государственное предприятие стало част-
ным, Бальян воспринимает спокойно. В общине на-
род грамотный, поэтому панические настроения на-
счет того, что, мол, придет частник и оберет жителей
до копейки, там отсутствуют:

- Тарифы периодически растут, но от управляю-
щей компании это не зависит. «Факториал» рабо-
тает по ставкам, утвержденным правительством
Москвы. А вот с монополистами-связистами при-
ходится разбираться. Куда это годится: раньше за
телефон платили порядка 200 рублей, сейчас 380.
А ведь телефон - это связь с миром. Врача вы-
звать, соседку о чем-то попросить... А теперь при-
дется выкладывать вдвое больше. При том, что ка-
чество связи ухудшилось. В середине номера час-
то бывает занята линия. Конец февраля, а распе-
чатки из узла связи нам еще не прислали: сколько
мы говорим в месяц. Почему? Я написал об этом в
Миусский телефонный узел. Более того, ходил ту-
да - в каждой комнате у них цветной телевизор. Не
понимаю: люди работают там или телевизор смот-
рят? Кругом чайники... Знаете, когда я пытаюсь

добиться справедливости, то всегда ощущаю за
собой общину. А вот государство чувствовать пе-
рестал.

Алексею Эдуардовичу накрепко врезался в память
эпизод, когда одна эмоциональная дама - депутат Го-
сдумы кричала: «Надо избавиться от балласта». «То
есть от нас, пенсионеров, - уточняет он. И добавляет:
- В нашей территориальной общине 500 человек ра-
ботающих и 2,5 тысячи неработающих. В этом осо-
бенность центра города. Здесь живут старики».

Еще одна особенность центра - плотная застройка.
В этом районе даже сквер устроить негде, есть лишь
газон вдоль Тихвинского переулка. Хоккейную пло-
щадку и ту заняли под гаражи. Один из них стоит пря-
мо на газоне. Куда же смотрит община?

- Там держит свою машину безногая женщина, -
объясняет Бальян. - Она не может ходить далеко. Еле-
еле до гаража доползает. Здоровье потеряла в Черно-
быле, спасая людей. По специальности она врач. И та-
ких у нас много.

Поскольку движение по Тихвинскому очень интен-
сивное, община добилась установки «лежачих поли-
цейских», дабы переулок можно было перейти. А вот
пересечь Новослободскую улицу, чтобы попасть в по-
ликлинику, сложнее: там ни светофора, ни милиции.

- Сколько ни обращались в разные инстанции, по-
лучаем отписки: нецелесообразно, дорого, - сетует
Алексей Эдуардович. - Подземный переход - нельзя,
наземный - тоже. Так и бегаем между машинами. Ка-
ждую неделю несчастные случаи. Зато когда во Двор-
це культуры ГУВД здесь же, на углу Новослободской,
устраиваются новогодние детские елки, на перекре-
стке тут же появляется постовой. А после праздников
опять перейти невозможно.

На свои заседания совет общины собирается ка-
ждую неделю, по вторникам и пятницам. Во-
просы обсуждают разные - от порядка в подъ-

ездах до уборки территории. Консьержей в их домах
уже нет: вместо них появились камеры слежения.

- Это гораздо лучше, - считает Бальян. - У нас ведь

не те дома, где можно собрать с жильцов большие
деньги и посадить дежурить добра молодца с дубин-
кой или милиционера с пистолетом. А старушки -
плохие контролеры. К счастью, Тверской район пол-
ностью укомплектован камерами слежения. Они в ка-
ждом доме, в каждом подъезде. Так что народ чувст-
вует себя вполне уверенно. Подъезд закрыт, установ-
лен домофон. К тому же в доме всего пять этажей.
Мы все друг друга в лицо знаем. 

...На одно из заседаний совет общины пригласил
владельца палатки, который задрал цены так, что не
подступиться. Поставили вопрос ребром: либо сни-
жай цены, либо уходи с этой территории.

- Поскольку коммерсант приехал из Закавказья и
многого не понимает, мы ему объяснили: картошка
должна стоить 10 рублей, яблоки - 40, капуста - 10. А
виноград или ананасы хоть по 200 рублей продавай,
мы этого не едим, - рассказывает Бальян. - Словом,
назначили цены на пять основных продуктов. Он фыр-
кал сначала, но, когда речь зашла о закрытии палатки,
сразу стал покладистым. «Буду вам помогать, даже
прикреплю 10 человек малоимущих»... Как прижмешь
таких «друзей», так все становится на место. Благода-
ря общине и выживаем...

П роблема конкуренции в коммунальной
сфере теробщину «Тихвинская» не волну-
ет.

- Какая конкуренция! У нас и помещений-то нет,
чтобы поблизости разместить какую-то организацию.
Бывший ГРЭП - ООО «Факториал» находится рядом,
через дорогу. А появится другая контора где-нибудь
далеко от нас - туда не наездишься. А письма писать
дорого - 7 рублей конверт, - говорит Алексей Бальян.

В реформе ЖКХ главное для него - человеческий
фактор. В том смысле, что оставаться пассивным
наблюдателем тут просто нельзя. Если жильцы хо-
тят чего-то добиться, община им очень нужна, ведь
один в поле не воин.

- Вы раз обратитесь куда-то, два, а потом вам ска-
жут: «Кляузник, идите отсюда!» Со мной тоже так бы-
ло, когда я выступал как частное лицо. А теперь у ме-
ня есть официальный бланк, на котором могу напи-
сать даже президенту Владимиру Путину. Меня 10 лет
подряд жители избирают старшим по дому, потому
что видят: не для себя стараюсь.

Николай ПЕРМЯКОВ

ТИХВИНСКОЙ ОБЩИНЫ

газонов. Общая концепция такова: цветы
должны встречать и провожать автомоби-
листов на въезде и выезде из города.

Предприятие активно внедряет новые
методы борьбы с гололедом на дорогах.
Вот что сказал нам начальник отдела авто-
матических противогололедных станций
ГУП «Кольцевые магистрали» Александр
Ростокин:

- Опыт показал эффективность автома-
тической обработки реагентами дорожно-
го покрытия. Это особенно наглядно про-
является на спусках и подъемах. В этом
году мы введем в строй еще семь таких
станций на развязках МКАД.

ГУП «Доринвест» представил в этом го-
ду результаты опытной эксплуатации мо-
бильных снегоплавильных пунктов канад-
ской фирмы «Трекан». Сейчас уже понят-
но, что это наиболее перспективный путь
утилизации снега: минимизируются экс-
плуатационные затраты, сокращается
«плечо» перевозки снега, что очень важно
в условиях транспортной перегруженно-
сти столицы. Еще одна новинка, которая
уже применяется на магистралях, обслу-
живаемых «Доринвестом», - это цветовые
покрытия противоскольжения в зонах
торможения перед пешеходными перехо-
дами, на автобусных остановках и путе-
проводах. Такие покрытия - сравнительно
недорогой способ повышения безопасно-
сти дорожного движения. Успешно при-
меняет «Доринвест» и новую машину для
демаркировки - удаления старой дорож-
ной разметки. Возможности ее таковы,
что уже через час-полтора после снятия
старой разметки можно наносить новую.

Впервые на выставке заявило о себе
новое предприятие - ГУП «Выставочно-
маркетинговый центр», созданное при Де-
партаменте ЖКХиБ. Вот что рассказала
менеджер центра Любовь Чистякова:

- Наше предприятие молодо, но имеет
свою историю. Раньше оно существовало
в качестве филиала ГУП «Доринвест», а
сейчас мы выделились в самостоятель-
ную структуру. Задача центра - централи-
зация выставочной деятельности пред-
приятий ЖКХ, информационное обеспе-
чение работы Департамента ЖКХиБ.

Полноправными участниками выставки
стали и административные округа столи-
цы. Так, оригинальный проект крышного
озеленения на Новом Арбате представила
генеральная дирекция по ремонту и экс-
плуатации дорог, благоустройству и озе-
ленению территории ЦАО.

Нынешний вид новоарбатских крыш,
показанный на снимках, весьма непригля-
ден. Но скоро все изменится.

- Крыши будут благоустроены, - рас-
сказывает главный специалист отдела
благоустройства и реконструкции генди-
рекции Максим Анищенков. - Как видите,
здесь появятся замечательные клумбы и
газоны, дорожки и тропинки.

ТЕРМОГРАФ ВИДИТ ВСЕ

Интегрированный охранный комплекс
представил на выставке ГУП «Гормост».
Речь идет о системах безопасности, кото-
рыми частично уже оборудованы инже-
нерные сооружения города. Система пре-
дусматривает установку специальных сен-
соров - технологических и охранных, а
также видеокамер. Информация сначала
поступает на дежурные пункты, затем
сводится в главной диспетчерской. Все
тревожные данные от охранной и пожар-
ной сигнализации, от средств видеонаб-
людения поступают в единый центр мони-
торинга.

Весьма сложные и многоплановые
функции, связанные с контролем состоя-
ния жилищного фонда, выполняет Мос-
жилинспекция. На выставке были показа-
ны разнообразные технические средства,
позволяющие делать это наиболее эффе-
ктивно. Заведующий лабораторией внут-
ридомового инженерного оборудования
Михаил Макушкин поясняет:

- Мы располагаем базой мобильных ла-
бораторий, что позволяет оперативно реа-
гировать на обращения граждан, прове-
рять качество ремонтных работ, выполня-
емых подрядными организациями. В со-
став мобильной лаборатории входят раз-
личные приборы неразрушающего мето-
да контроля.

Михаил Макушкин продемонстрировал
нам снимок жилого дома, сделанный с
помощью термографа. Темные участки на
снимке дают наглядное представление о
том, где наружные ограждающие конст-
рукции промерзают. И наоборот - яркие
пятна показывают места утечек тепла.
Особенно большое пятно видим там, где
хозяева квартиры вывели в лоджию бата-
реи отопления. Есть и масса других совре-
менных средств, позволяющих сотрудни-

кам инспекции контролировать работу
вентиляции, замерять уровни шума и виб-
рации, глубину трещин и прочность бетон-
ных конструкций.

Немало интересных новинок предста-
вили на выставке регионы. Уфимский
завод «Стеклонит» предлагает свой ре-
цепт предотвращения разрушения до-
рожного полотна и образования колей-
ности. Основа технологии - стеклянная
нитепрошивная сетка особой прочности,
которая укладывается поверх выравни-
вающего слоя перед заливкой дорожно-
го полотна асфальтом. Сетка уже актив-
но применяется на федеральных доро-
гах - от Южно-Сахалинска до Калинин-
града, используется она и в Подмоско-
вье, на Щелковском шоссе. Рассказыва-
ет Наталья Рябчикова, сотрудница мос-
ковского офиса завода:

- Преимущества нашей сетки очевид-
ны: она реально решает проблему колей-
ности и локальных разрушений, практиче-
ски втрое увеличивает межремонтный пе-
риод. Наконец, наша продукция в два - три
раза дешевле зарубежных аналогов. Все
вместе, как вы понимаете, обеспечивает
высокую экономическую эффективность
применения нашей разработки. С этой вы-
ставкой мы связываем надежды по про-
движению на столичный рынок.

ПАРАД КОММУНАЛЬНОЙ ТЕХНИКИ

Под сводами выставочного павильона
и на открытой площадке плотными ряда-
ми выстроилась самая разнообразная
коммунальная техника. Если сравнивать с
выставками предыдущих лет, то на ны-
нешнем «Доркомэкспо» явно увеличи-
лась доля отечественных машин.

Давно и успешно трудятся в столице
специальные машины, выпущенные Арза-
масским заводом «Коммаш».

- В Москве сейчас есть практически
весь спектр нашей техники, - говорит
представитель завода Андрей Малыгин. -
Это каналопромывочные, вакуумные и

илососные машины, мусоровозы, комби-
нированные машины для уборки дорог.
Еще мы выпускаем навесное оборудова-
ние для тракторов, предназначенное для
уборки дворов и тротуаров. Свои разра-
ботки мы постоянно совершенствуем,
чтобы они не уступали зарубежным ана-
логам и по качеству.

В числе новинок, которые показал на
выставке ВНИИСтройдормаш, привлекает
внимание опытный образец мобильной
снеготаялки СТМ-11. По словам менедже-
ра предприятия Дмитрия Черкасова, она
может успешно конкурировать с канад-
скими собратьями.

- Нашу таялку можно перевозить на се-
рийном бункеровозе на базе МАЗа или
ЗИЛа, - рассказывает он. - Производи-
тельность - 20 кубометров снега в час. Ра-
сход топлива - 2,8 литра на один кубометр
снега. По сравнению с западными образ-
цами она имеет ряд преимуществ. И дело
не только в том, что наша таялка гораздо
дешевле. Мы произвели определенную
доработку, и сейчас загружаемый снег по-
ливается сверху талой водой. Тем самым
снежная масса рассекается, что позволяет
повысить производительность таялки. В
минувшем зимнем сезоне в Москве рабо-
тал пока только опытный образец, но мы
уже запустили эти таялки в мелкосерий-
ное производство.

Московская фирма ЗАО «Доркомтех-
ника» демонстрировала на выставке ма-
логабаритную каналопромывочную ма-
шину ДКТ-265, которая уже прошла ус-
пешные испытания в ГУП «Мосводосток».

- Уже год она работает в столице, - го-
ворит ведущий конструктор фирмы Алек-
сандр Павлов. - Претензий никаких. Кро-
ме того, мы привезли на выставку комби-
нированную машину ДКТ-255. Она бази-
руется на шасси КамАЗа и предназначена
для оперативного устранения аварийных
засоров канализационных и водосточных
сетей. 

Наглядным примером сотрудничества
Москвы и Белоруссии может служить уча-
стие в выставке минского предприятия
«Евромаш». Визитная карточка предпри-
ятия - разнообразное навесное оборудо-
вание, комплексы для ремонта асфальта,
фрезерно-роторные и турбинные снего-
очистители. Все это можно увидеть в дей-
ствии на московских улицах.

Среди могучих дорожных монстров,
окрашенных в традиционный оранжевый
цвет, ярко выделяется своей изумрудной
зеленью семейство малогабаритной ком-
мунальной техники фирмы «Авант». Уни-
версальные уборщики и газонокосилки,
мини-экскаваторы и распределители пес-
ка и реагентов, снегометатели и культива-
торы... Трудно даже перечислить функци-
ональное назначение этих машин.

- Нашу технику, - говорит представи-
тель фирмы Георгий Гонтарев, - уже охот-
но берут частные управляющие компании.
Отзывы положительные. Сами видите: на-
ши разработки универсальны...

На открытой площадке внимание по-
сетителей привлекали новые образцы
городских транспортных средств. Одно
из них - троллейбус большой вместимо-
сти Тролза-6206 «Мегаполис». Специ-
альные опции троллейбуса - низкий пол,
аппарель для посадки пассажиров в ин-
валидных колясках, большая накопи-
тельная площадка. Длина троллейбуса,
имеющего гибкую сцепку, впечатляет -
18,5 метра.

ВМЕСТО ЭПИЛОГА: НАШЕ - НЕ ХУЖЕ

Своими впечатлениями о коммуналь-
ном форуме и сопутствующих ему вы-
ставках поделился с нами заместитель
председателя профильного комитета Гос-
думы РФ Виктор Ельцов:

- Это событие несет в себе два начала
- теоретическое и практическое, в чем я
вижу глубокий смысл. По количеству
участников можно судить о широком ин-
тересе специалистов ЖКХ к технологи-
ям, без которых, естественно, невоз-
можно реформирование отрасли и эф-
фективное замещение оборудования.
Особенно отрадно, что год от года им-
портная продукция все более активно
вытесняется отечественной. Значит, род-
ной российский производитель укрепля-
ет свои позиции и на рынке.

Петр ПОЛЫНОВ
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10 Свет и тени
САМЫЕ ДИСЦИПЛИНИРОВАННЫЕ В ОПЛАТЕ
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ - ПЕНСИОНЕРЫ.
МОЖЕТ, ПОТОМУ ЧТО ЛУЧШЕ ЗНАЮТ,
«ПОЧЕМ ОНА, КОПЕЕЧКА»...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

-О льга Ивановна, единые ин-
формационно-расчетные
центры существуют уже не

первый год. Какие проблемы приходи-
лось решать на этапе их создания и
что наиболее актуально сегодня?

- Стратегическая задача не измени-
лась - ЕИРЦ обязаны обеспечить вы-
сокий уровень обслуживания населе-
ния. Собственно ради этого они и соз-
давались. Когда расчеты с населением
были выведены из компетенции ди-
рекций единого заказчика, это позво-
лило оптимизировать движение фи-
нансовых потоков от потребителя к
поставщикам коммунальных услуг.

- Как именно?
- К примеру, руководитель отдель-

но взятой дирекции сам решал, куда
в первую очередь направить полу-
ченные от жителей района деньги: то
ли на какие-то ремонтные работы, то
ли сразу перечислить их тем, кто
обеспечивает дома водой и электри-
чеством. Словом, никакой единой
стратегии не было и в помине. Но ко-
гда приступили к реформированию
десятилетиями существовавшей сис-
темы, то ДЕЗы поначалу на нас оби-
жались – мол, слишком самостоя-
тельные эти ЕИРЦ. Со временем все
поняли: новая структура весьма
удобна как для населения, так и для
дирекции единого заказчика. Ведь
каждый москвич теперь может в од-
ной организации получить исчерпы-
вающую информацию о том, за что
он платит, а за что может не платить,
- если, скажем, какая-то услуга ему
не была оказана, - и почему он пла-
тит именно столько. Ну а ДЕЗы полу-
чили возможность заниматься своим
непосредственным делом. Я уже не
говорю о том, что после создания
ЕИРЦ дирекции перестали нести фи-
нансовые убытки, связанные с преж-
ней системой перечисления плате-
жей от населения ДЕЗам, а затем от
ДЕЗов – обслуживающим организа-
циям.

- Функций у единых информацион-
но-расчетных центров множество. Это
не только расчеты и выписка единых
платежных документов, но и помощь
тем людям, кому положены льготы,
субсидии. Расскажите, пожалуйста, об
этой работе.

- Чаще всего по поводу льгот в ЕИРЦ
обращаются пенсионеры, и наши опе-
раторы подробно объясняют им, как и
где оформить документы, направляют
в соответствующие организации, реко-

мендуют именно ту льготу, которая
даст наибольшую выгоду конкретному
человеку. Кстати, в Москве, оказывает-
ся, не так уж мало людей, которые да-
же не подозревают о том, что им поло-
жены льготные платежи или жилищ-
ные субсидии. Пожилые граждане в
этом смысле более сведущи, чем, на-
пример, молодые семьи с маленькими
детьми, которые и слыхом не слыхива-
ли, что им необходимо обратиться в
Государственный центр жилищных
субсидий.

- Работа с должниками, наверное,
наиболее сложная проблема? Плани-
руете ли вы использовать опыт тех
округов, где злостных неплательщи-
ков выселяют из квартир в общежи-
тие?

- Нет, практика выселения «безна-
дежных» неплательщиков в общежи-
тия в Восточном округе пока не при-
меняется. Что же касается разъясни-
тельной работы с этой категорией гра-
ждан, то мы ведем ее постоянно. Опе-
раторы обязательно звонят должни-
кам, напоминают. Ситуации бывают
разные: к примеру, уехал человек в
долгосрочную командировку, а внести
авансом коммунальные платежи за-
был. В первый раз этот «грех» ему
можно простить.

Есть граждане, которые сразу же
платят, как только получат повторное
уведомление о задолженности. Если
уведомления не возымеют действия,
неплательщикам направляется офи-
циальная претензия, которая затем
представляется в суд вместе с иском.
На некоторых этот документ произво-
дит сильное впечатление, и еще до су-
дебного разбирательства они отправ-
ляются в банк. В целом же статистика
примерно такова: около 53 процентов
должников расплачиваются с постав-
щиками услуг, а 47 процентов – это те,
кто даже после решения суда в нашу
пользу все равно не платит. К таким
«безнадежным», как правило, отно-
сятся асоциальные или психически
неадекватные граждане.

Ну а самыми дисциплинированны-
ми являются пенсионеры: в отличие от
молодого поколения они не могут по-
зволить себе накапливать долги. В це-
лом же, могу заверить, не менее 94
процентов москвичей своевременно
оплачивают направляемые им счета.

- Сейчас на оборотной стороне кви-
танции об оплате коммунальных услуг
печатается самая разнообразная ин-
формация...

- Единый платежный документ по-
лучает каждая семья, так почему же не
использовать его в качестве носителя
актуальной информации? Мы разъяс-
няем, к примеру, как отличить закон-
ную платежку от поддельной. Кроме
того, информируем людей, почему так
важно страховать жилище от несчаст-
ного случая, публикуем телефоны
«горячей линии», которая работает
постоянно.

- К добровольному страхованию
квартиры многие действительно отно-
сятся легкомысленно, полагаясь на
авось. Чем может обернуться подоб-
ная беспечность?

- Огромными финансовыми поте-
рями. Ведь при пожаре, например, че-
ловек может не только потерять иму-
щество - ему потом придется полно-
стью оплачивать ремонт своего жи-
лья. Однако если квартира застрахо-
вана, то страховая выплата компенси-
рует все расходы. Игнорировать по-
добную услугу, я думаю, недально-
видно, тем более что процедура за-
ключения договора предельно проста
– достаточно поставить галочку в кви-
танции, а затем оплатить символиче-
скую сумму.

- Многих волнует проблема уста-
новки домовых приборов учета расхо-
да воды. Некоторые одинокие москви-
чи опасаются, что им придется рас-
плачиваться за соседей, у которых и
дети, и дедушки с бабушками. Дейст-
вительно ли счетчики автоматически
усредняют расход воды между всеми
жильцами?

- Разумеется, нет. Если в доме уста-
новлен общий счетчик, то, сняв его по-
казания, наши сотрудники затем делят
их в соответствии с количеством про-
живающих в каждой квартире. Но бо-
лее точные данные обеспечивает, ко-
нечно, поквартирный учет. Мы посте-
пенно будем внедрять эту прогрессив-
ную систему, которая позволяет ре-
ально экономить и водные ресурсы, и
деньги граждан. Зная о том, что каж-
дый литр воды учитывается, мало кто
оставит невыключенным кран или не
отремонтирует его в случае поломки.

Замечу, кстати, что тем, кто получа-
ет субсидии, подобные счетчики будут
устанавливаться за счет городского
бюджета. Для всех остальных эта ус-
луга пока платная и добровольная.
Впрочем, очень скоро ваши затраты
полностью окупаются.

Беседу вела
Татьяна ПОМЕЛОВА

-Вам довелось принимать
на работу собственного
руководителя - директо-

ра предприятия. За это, видимо,
он вас так ценит? - полюбопытст-
вовала я у собеседницы. 

- Тогда это был молодой чело-
век, который только-только
окончил Московский энергетиче-
ский институт, - говорит Татьяна
Петровна. - И, прежде чем занять
столь ответственную должность,
ему пришлось пройти долгий
путь от простого мастера.

Похоже, что здесь это тради-

ция. Ведь и начальник службы
кадров предприятия со штатом
более двух тысяч человек начи-
нала со скромной должности ин-
спектора на одном из мусоро-
сжигательных заводов. Но за те
без малого 15 лет, что существу-
ет ГУП, Татьяна Жукова превра-
тилась в настоящего аса по рабо-
те с персоналом.

- Мы все росли вместе с на-
шим предприятием, - подтверди-
ла она.

Сегодня уже трудно себе пред-
ставить, что эта мощная органи-

зация, включающая многочис-
ленные филиалы, мусоросжига-
тельные заводы, транспортные
предприятия, мусороперегрузоч-
ные станции и предприятия по
эксплуатации полигонов, начина-
лась с относительно небольшой
компании, в которой трудились
четыре сотни человек. И самым
сложным было создать крепкую
команду профессионалов. Приш-
лось тогда Т. Жуковой побывать
во многих городских и областных
учреждениях, в училищах, где го-
товили рабочую смену.

- В 90-е годы отрасль перера-
ботки отходов считалась непре-
стижной, поэтому уговорить лю-
дей было нелегко, - вспоминает
Татьяна Петровна. - Но нас под-
держало московское правитель-
ство, и основной костяк специа-
листов нам удалось привлечь бла-
годаря тому, что мы обещали  им
улучшить жилищные условия.

Именно возможность полу-

чить служебное жилье подтолк-
нула к решению большинство
специалистов ТЭЦ, которым на-
доело жить в коммуналках да
ютиться в малометражках. 

- Сегодня у нас разработан
целый комплекс социальных
программ, которые во многом
облегчают жизнь, - продолжила
рассказ моя собеседница. - Осо-
бое внимание уделяем детям.
Ежегодно более ста ребятишек
проводят лето в оздоровитель-
ных лагерях. 

Кроме того, еще никому в
«Экотехпроме» не пришлось оп-
лачивать свое лечение: каждому,
кто обращался за материальной
поддержкой, Татьяна Петровна
не только помогала, но и объяс-
няла, как правильно составить
необходимые документы. Кстати,
на материальную помощь могут
рассчитывать и те работники, чьи
ребятишки идут в первый класс.

Работу начальника службы

кадров сидячей не назовешь. При
том, что Татьяне Жуковой прихо-
дится составлять и подписывать
множество документов, она час-
тенько находится в разъездах. Ни
одно собрание ни в одном филиа-
ле не обходится без ее присутст-
вия, если нужно рассказать об из-
менениях в трудовом законода-
тельстве или разрешить какие-ли-
бо служебные недоразумения на
рабочем месте. Конечно, в каж-
дом подразделении у нее есть по-
мощники, которых в свое время
она сама пригласила на работу и
которым полностью доверяет, тем
не менее кабинетный стиль явно
не для нее. Впрочем, это легко
объяснить: ведь та система трудо-
вых и социальных взаимоотноше-
ний, которая действует на пред-
приятии, - плод ее работы.

- Эту систему мы выстраивали
совместно с Леонидом Григорье-
вичем Федоровым, - уточняет
Татьяна Петровна. - Долгое вре-

мя он возглавлял наше предпри-
ятие, а сейчас перешел на долж-
ность начальника управления по
организации обезвреживания и
переработки отходов производ-
ства и потребления в Москве, в
состав которого и входит наш
ГУП.

Именно Федоров ввел тради-
цию постоянного обучения сот-
рудников. Сам показывал при-
мер и другим застаиваться не
давал. Те специалисты, которые
пришли на работу со средним
техническим образованием, се-
годня уже получили дипломы
вузов. А одна выпускница Ша-
турского энергетического кол-
леджа уже работает главным
энергетиком всего предприятия.
Ну а Татьяне Жуковой довелось
повышать квалификацию во
Франции, Германии, Голландии.

Татьяна Жукова старается быть
в курсе всех проблем сотрудни-
ков предприятия. Социальный ас-
пект жизни для нее не менее ва-
жен, чем производственные дос-
тижения. Накануне 8 Марта всех
женщин «Экотехпрома» ждала
денежная премия. Получили ее и
те, кто сейчас находится в отпус-
ке по уходу за малышом. На ра-
боте их помнят и ждут.

Ольга ПЕТРУСЕВА

НЕКАБИНЕТНАЯ ЭТА СЛУЖБА
Устраиваясь на работу, перво-наперво мы отправляемся в отдел
кадров. И, заполнив анкету, а заодно в письменной форме зая-
вив о своем желании трудиться, полагаем, что в этот кабинет
больше не вернемся. Развенчать такой стереотип мне помогла
Татьяна Жукова, начальник службы кадров и социального раз-
вития ГУП «Экотехпром».

РАБОТАЯ В ЕИРЦ, НУЖНО БЫТЬ 
НЕМНОГО ПСИХОЛОГОМ
В этом убеждена руководитель единого информационно-расчетного
центра Восточного административного округа Ольга ФОЛОМЕЕВА

Владельцы телефонов могут перевести
дух: тарифные планы определены, те-
перь остается оценить правильность вы-

бора. Ведь цель этих новаций вполне рыноч-
ная: каждый должен рассчитываться за полу-
ченную услугу и не оплачивать радости слово-
охотливого соседа.

Подводит итоги своей работы и Московская
городская телефонная сеть.  Как отметил на
недавней пресс-конференции генеральный ди-
ректор ОАО МГТС Алексей Гольцов, никогда за
всю историю компании ее столько не критико-
вали, как в последние месяцы. Тем не менее 84
процента абонентов - то есть более 3 миллио-
нов человек -  свой выбор сделали, причем 42
процента из них высказались в пользу безли-
митной системы оплаты. Москвичи, как выяс-
нилось, самый разговорчивый народ в стране.
Объясняется это просто: только у МГТС 4,5
млн. абонентов, а если считать и других опера-
торов связи, то наберутся и все шесть. Такая
местная связь по масштабам сопоставима с це-
лым регионом.

Комбинированную систему предпочло мень-
шинство - около 27 процентов, остальных же
устроил повременный тариф.

Телефонисты предусмотрительно предло-
жили нам дистанционную модель выбора - то
есть с использованием «голосующего» счета,
которым и воспользовалось абсолютное боль-
шинство владельцев телефонов. Ведь иначе,
если учитывать пропускную способность або-
нентских залов, эта процедура заняла бы не
меньше года. И хоть на телефонные узлы при-
шло лишь немногим более двух процентов
абонентов (а это почти 80 тысяч москвичей),
без очередей не обошлось.

До 1 мая можно бесплатно сменить тариф-
ный план. Для этого достаточно распечатать
бланк заявления с сайта компании
www.mgts.ru, заполнить бланк и отнести на те-
лефонный узел. Там его нужно отдать без оче-
реди оператору или администратору абонент-
ского зала. На вопрос, сколько придется пла-
тить за смену тарифа после 1 мая, телефони-
сты прямого ответа не дают, хоть и намекают,
что цифра будет соизмерима с размером або-
нентской платы.

Будут ли тарифы расти и дальше? В ответ
А. Гольцов сослался на опыт Восточной Евро-
пы, где тарифы в разы выше московских. И по-
дытожил: есть, мол, еще достаточно серьез-
ный потенциал, имея в виду возможности опу-
стошения наших кошельков.

Тем временем пришли первые счета за теле-
фон, а у дотошных москвичей возникло жела-
ние их проверить. Как это сделать? Во-первых,
существует такая услуга (платная), которую

вам окажут на телефонном узле. Можно эту
процедуру осуществить и с помощью интерне-
та. Кроме того, вы можете и сами вести учет,
если купите телефонный аппарат, способный
это делать.

Но как поступить, если ваши цифры не сов-
падут с тем, что насчитают на телефонном узле?
В таком случае, по словам генерального дирек-
тора, прежде всего надо убедиться, что цифры
можно сравнивать. А для этого настройки ваше-
го аппарата должны совпадать с теми, что и на
узле: то есть не считать первые шесть секунд,
зато учет разговора вести не посекундный, а по-
минутный. Если вопросы у вас все равно оста-
ются, то письменно излагайте свои претензии и
несите на телефонный узел (или отсылайте ту-
да же по электронной почте). Не удастся разре-
шить конфликт - обращайтесь к начальству, в
министерство.  Если не встретите понимания и
там, то самые настойчивые могут дойти до суда.

Естественно, возникли вопросы и о тех, ко-
му новые тарифы кажутся слишком высокими.
По замыслу телефонистов, своеобразным со-
циальным тарифом должен служить комбини-
рованный. Его стоимость не очень отличается
от прежней и предусматривает среднюю, как
выражаются профессионалы, «разговорную
активность». Однако связисты обещают еще
поработать и предложить дополнительные ус-
луги для людей со скромными доходами.

Снова возник вопрос о 125 рублях - то есть
плате за абонентскую линию. По телефону мо-
жете не разговаривать, но за линию платите
сполна. С какой стати? Ответ такой: МГТС ис-
пользует те тарифы, которые утверждены Фе-
деральной службой по тарифам. Конечно, при
их разработке  возможны различные схемы -
включать в тариф сразу все расходы операто-
ра или же отделить стоимость линии от самой
услуги, что и было сделано. Почему поступили
именно так -  остается только гадать. Во вся-
ком случае, подобных зарубежных аналогов
директор не вспомнил.

Неясным остался вопрос и с поминутной та-
рификацией.  С одной стороны, телефонисты
нам щедро дарят первые шесть секунд разго-
вора - вдруг человек ошибся номером или его
неправильно соединили. Характерно, что с
подсчетом этих секунд у телефонистов ника-
ких проблем не возникает. Но если вы прого-
ворите не шесть, а все семь секунд, то платить
будете за полную минуту. Почему? Потому.
Так, мол, определено в правилах оказания ус-
луг, которые обязательны для всех операторов
связи. Так же, кстати,  действуют и операторы
междугородней связи. Ведь у нас всегда якобы
есть выбор: не нравится - не звони... 

Евгений ЛЕОНИДОВ

Москвичи оказались самым разговорчивым народом в стране 
� 84 процента абонентов прибегли к методу «голосующего счета»
� Тарифный план можно бесплатно сменить до 1 мая � Первые
шесть секунд разговора - подарок от телефонистов � Нам намек-
нули: телефон может и еще дорожать...

ЗВОНИ - НЕ ЗВОНИ... 
ПОПРОБУЙ ЧТО ИЗМЕНИ
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Татьяна Жукова разъясняет работникам спецзавода № 2 положе-
ния Трудового кодекса.
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ВСЕГДА СЛОЖНЕЕ И НАКЛАДНЕЕ

БОРОТЬСЯ С ПОСЛЕДСТВИЯМИ
ТЕХНОГЕННЫХ АВАРИЙ, 

ЧЕМ ИХ ПРЕДУПРЕЖДАТЬ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

-Встарину, желая отметить особое
местоположение столицы, гово-
рили: «Москва стоит на семи хол-

мах». А на чем сегодня стоит стольный
град?

- Сегодня знаменитое седмихолмие ста-
ло по существу художественной метафо-
рой, хотя старинные холмы московские -
Боровицкий, Таганский и другие - никуда
не исчезли. Просто город давно уже пере-
шагнул прежние границы, вобрав в себя и
Воробьевы горы, и Поклонную, и сколько
сейчас в столице холмов - сказать трудно.
Точно так же трудно определить и число
церквей: мы по-прежнему говорим: «сорок
сороков», хотя добрую половину храмов
уничтожили при Советской власти, а сего-
дня открываются и строятся десятки но-
вых. Но в старину и теперь Москва (с точ-
ки зрения геологии) стояла и стоит все на
той же Русской платформе, на ее кристал-
лическом фундаменте, похожем на гранит,
расположенном на глубине тысяча метров.
Повыше - метров сто от земной поверхно-
сти - залегает слой известняков...

- Откуда он взялся?
- Когда-то здесь плескались морские

волны. Со временем море ушло, и дальше
начали действовать реки. Их было очень
много. За те восемь с половиной веков, что
стоит Москва, исчезло более ста малых
рек и ручьев, около семисот мелких озер.
Это сегодня мы начали заботиться о тех,
что остались: чистить русла, укреплять бе-
рега. Ведь речки и создали тот удивитель-
ный холмистый рельеф, на котором красу-
ется столица.

- А если взглянуть поглубже? Говорят,
под Москвой - море!..

- Огромное, примерно 360 квадратных
километров. Расположено на глубине чуть
более километра. Вода там превосходного
качества, пресная.

- Когда оно возникло?
- Миллионы лет назад. Сегодня нас пу-

гают глобальным потеплением, утверждая,
что где-то кого-то когда-то затопит, но это
все ерунда по сравнению с геологической
историей планеты. И море у
нас тут было, и суша потом, и
ледники надвигались и ухо-
дили... За миллионы лет
сформировался этот огром-
ный подземный резервуар,
которым мы рано или поздно
начнем пользоваться, в том
числе и для водоснабжения
города. В Европе, странах
ЕЭС примерно 60 процентов
городов и сел берут воду из
артезианских источников. А в
Австрии, Бельгии и Германии
все водоснабжение построе-
но на использовании подзем-
ных запасов. В США полови-
на городов «пьют» подземную воду. А в
России - только 10 процентов, хотя запа-
сов подземных вод у нас намного больше.

- То есть мы богатая водная держава...
- Безусловно. И прежде всего - поверх-

ностными водными источниками: реками,
озерами, не говоря уж о Байкале. Житель
Москвы расходует около 300 литров в су-
тки...

- Глава Мосводоканала Станислав Хра-
менков называет другую цифру - порядка
240 литров. 

- Но все равно ресурсы рек не безгра-
ничны. Город растет. Где будем брать во-
ду? У нас 2800 промышленных предпри-
ятий, и многие из них предпочитают бу-
рить артезианские скважины глубиной

50-100 метров, нежели покупать воду у
Мосводоканала. Знаете, сколько скважин
нарыли? 800 тысяч! Большинство из них
уже и не эксплуатируется. Нужна была
вода, допустим, строителям: взяли и про-
бурили. Подчас - незаконно, без лицен-
зии, без разрешения. А мы удивляемся:
там дом рухнул, там - провал на дороге...
При самоуправной откачке подземных
вод меняется напряженность грунтов, об-
разуются пустоты...

- Лев Леонидович, если я правильно по-
нял, то вы сторонник именно подземного
водозабора. Почему?

- Потому что глубоко под Москвой ог-
ромное море пресной воды. Это во-первых.
А во-вторых, по геологическому строению
«фундамент» в Москве не хуже, чем в Гер-
мании, где воду берут только из-под земли.

- Но им-то брать больше негде!
- Рек у немцев тоже хватает.
- Однако они загажены все...
- А у нас? Конечно, чуть получше, пока

Мосводоканал занимается контролем, очи-
сткой воды. Пока! А что в перспективе, где
резерв?

- Но подземное водоснабжение - штука
коварная. Вспомните судьбу Мехико, где
весь центр провалился.

- Все зависит от пород, залегающих на
больших глубинах. Америка еще в 30-х го-
дах прошлого века получила не только
просадки грунтов, но и землетрясение, так
называемую техногенную сейсмичность.
Но информации о том, проседает ли Бер-
лин или Париж, у нас нет.

- Пока нет. Вопрос в другом - способно
ли подземное море пополнять свои запа-
сы воды. Или то, что «выпил» город, теря-
ется безвозвратно?

- Круговорот воды в природе существу-
ет. И не только на поверхности земли - он
охватывает всю литосферу. Слышали, на-
верное, о Кольской сверхглубокой скважи-
не? Глубина ее свыше 12 километров. Ду-
мали, что чем глубже, тем породы тверже,
что там ни жизни, ни воды - ничего нет. Но
оказалось, что и там, на очень больших
глубинах, есть озера, есть водные горизон-
ты.

- Понятно, что поверхностное водо-
снабжение исчерпаемо. Можно перегоро-
дить все реки, устроить еще несколько

десятков водохранилищ. Однако для при-
роды, для людей, для сел, деревень, ма-
лых городов последствия будут разру-
шительными. Все это мы, что называет-
ся, проходили.

- Во многих регионах власти уже пани-
куют. Обвиняют москвичей, что они всю
воду у них выпили, требуют платы за вод-
ные ресурсы...

- То, что творится на поверхности, мож-
но увидеть и с борта вертолета. А как вес-
ти мониторинг подземного водозабора?

- Очень просто. Скважина - источник не
только воды, но и информации о том, что
происходит в подземном море. Есть аппа-
ратура, которая фиксирует уровень воды,
ее качество, степень загрязнения...

- Пока еще реки текут, я думаю, самое
время вернуться из подземелий на наши

московские набережные, одетые в
гранит, посмотреть, что тут происхо-
дит...

- Иногда такая набережная, вернее
- берега, одетые в гранит, оказывают-
ся радиоактивными, фонят. В этом
виноват гранит, который, прежде чем
везти на стройплощадку, необходимо
было подвергнуть специальной про-
верке - радиометрии. Раньше об этом
не знали. Установили, например, ог-
ромную гранитную глыбу напротив
Большого театра - памятник Карлу
Марксу, а он, понимаете, фонит. Уро-
вень вредных излучений достигает 30
микрорентген при допустимой норме
в 20 микрорентген. Доза не опасная,

но свидания с девушка-
ми лучше у Карла Мар-
кса не назначать.

- Вы затронули
очень важную пробле-
му, связанную с инже-
нерно-геологическими
изысканиями, с провер-
кой качества строи-
тельных материалов,
чтобы избежать впос-
ледствии различных
казусов...

- Вот именно! У нас под зе-
млей полно пустот - в Сереб-
ряном Бору, например, и во-
обще на западе столицы. Во-

да вымывает известняк - и вот вам карсто-
вая воронка, в которую может провалиться
дом.

- И что, были уже провалы?
- В эпоху массового строительства - в 50

- 60-е годы прошлого века поисками пе-
щер никто не занимался, на это не обраща-
ли внимания: не до того было. А в 1969-м
в такую воронку на западе Москвы ухнула
пятиэтажка, построенная в 1950-м. Раньше
думали: раз на глубине известняк, значит,
основание крепкое. А то, что он растворим,
узнали позднее, когда весь город прореза-
ли подземными трубопроводами, коллек-
торами, теплотрассами, из которых то
здесь, то там мало-помалу начала просачи-
ваться вода...

Уже в 1977-м в Новохорошевском
проезде рухнули два жилых дома. Часть
их провалилась, часть треснула... Пом-
ните, в 1998 году были провалы на
Большой Дмитровке - напротив Театра
оперетты и чуть подальше? Все газеты
тогда опубликовали хронику происшест-
вий, я сам ходил туда, смотрел. А в
1989-м на территории Москвы было за-
фиксировано более 600 провалов и про-
садок - но кто о них знал?! По подсче-
там Института геоэкологии, который
возглавляет академик Виктор Иванович
Осипов, примерно 50 процентов терри-
тории столицы является геологически
уязвимой зоной, или зоной геологиче-
ского риска.

- Это значит, что там нельзя строить вы-
сотные дома?

- Любое техногенное вмешательство:
прокладка линий метро, подземных ком-
муникаций, дорог, строительство высоток
- требует научного прогноза. Нужно нау-
читься предвидеть возможные негативные
последствия. Но, как правило, на инженер-
но-геологических изысканиях проектиров-
щики и заказчики экономят, зато город не
скупится на экспертизу разного рода тех-
ногенных ЧП. На выяснение причин, поче-
му просела дорога или треснула эстакада,
в конце 90-х тратили 900 миллионов руб-
лей ежегодно. Вот эти бы деньги да на гео-
логические изыскания! И ЧП было бы
меньше... Ведь всегда сложнее и наклад-
нее бороться с последствиями техноген-
ных аварий, чем их прогнозировать.

- И все же, как вы полагаете, можно
строить высотки в Москве - в 50 этажей и
больше?..

- При высотном строительстве нагрузка

на основание - 20 килограммов на 1 квад-
ратный сантиметр. В принципе это допус-
тимо. Но нужно посмотреть, на что такой
дом ставить. Если внизу глина - она не вы-
держит, потечет. На известняках тоже
нельзя: в любой момент они начнут вымы-
ваться водой. Площадку надо выбирать хо-
рошую. Не случайно высотное строитель-
ство в столице постепенно перемещается
на юго-восток и восток - там меньше кар-
стовых пустот. Стало быть, мы начинаем
уважать законы природы, которые важнее
сиюминутных человеческих интересов.
Помните, у Маяковского: «Я знаю - город
будет, я знаю - саду цвесть...» А о каком го-
роде идет речь?

- О каком же?
- О Новокузнецке - городе, который сей-

час превратился в зону экологической ка-

тастрофы. Потому-то он и не зацвел, что
его создатели игнорировали законы эколо-
гии.

- Знаете, когда иду по улице и задираю
голову, пытаясь разглядеть шпиль высо-
тки, цепляющей облака, нет-нет да и по-
думаю: «Не дай бог, землетрясение...»

- Землетрясение, случившееся в конце
70-х, - румынское, эхом докатилось до Мо-
сквы. Потрясло немножко, в высотках лю-
стры качались. Если еще будут подобные -
отголоски придут. При высотном строи-
тельстве это надо учитывать. Американцы,
например, для строительства хранилищ
отработанного ядерного топлива выиски-
вали такие места, где за последние 2 тыся-
чи лет землетрясений не фиксировалось.
Вот и нам бы поучиться такому ответствен-
ному подходу, в том числе в жилищном и
дорожном строительстве, при прокладке
коммуникаций.

НЕ ПРОВАЛИТЬСЯ БЫ НАМ 
НА ЭТОМ МЕСТЕ!.. С известным геологом и экологом 

Львом ПРОЗОРОВЫМ беседует
обозреватель «МС» Александр АСТАФЬЕВ

Мосжилинспекция объявляет конкурс на за-
мещение должностей государственной гра-
жданской службы города Москвы:

1. Главный специалист инспекции по контролю за
большепролетными зданиями по АО;

2. Ведущий специалист инспекции по контролю
за большепролетными зданиями по АО;

3. Главный специалист инспекции по надзору за
переустройством помещений в жилых домах по
ЗАО;

4. Ведущий специалист инспекции по надзору за
переустройством помещений в жилых домах по
ЗАО;

5. Ведущий специалист жилищной инспекции по
ВАО;

6. Ведущий специалист жилищной инспекции по
ЮАО;

7. Главный специалист Кровельной технической
инспекции;

8. Ведущий специалист Кровельной технической
инспекции;

9. Главный специалист-юрист правового отдела.
Условия конкурса:
1. Требования:
1.1. Гражданство Российской Федерации.
1.2. Владение русским языком.
1.3. Соответствие квалификационным требова-

ниям:
1.3.1. Главный специалист – наличие высшего

профессионального образования (квалификация
инженер, инженер-строитель, инженер-архитектор

по направлению подготовки «строительство»), стаж
работы по специальности не менее четырех лет или
стаж гражданской службы  не менее двух лет.

1.3.2. Ведущий специалист - наличие высшего
профессионального образования (квалификация
инженер, инженер-строитель, инженер-архитектор
по направлению подготовки «строительство»), стаж
работы по специальности не менее трех лет.

1.3.3. Главный специалист-юрист – наличие выс-
шего юридического образования, стаж работы по
специальности не менее четырех лет или стаж гра-
жданской службы  не менее двух лет.

1.4. Дополнительные требования:
- пользование персональным компьютером и

оргтехникой на уровне пользователя;
- знание Конституции РФ, Устава города Москвы,

законодательства о государственной гражданской
службе, нормативных правовых актов Российской
Федерации и города Москвы в области обеспечения
государственного контроля за эксплуатацией жи-
лищного фонда, большепролетных зданий, порядка
переустройства помещений.

2. Конкурс заключается в оценке профессио-
нального уровня кандидатов, их соответствия
квалификационным требованиям к этим должно-
стям.

При проведении конкурса конкурсная комиссия
оценивает кандидатов на основании представлен-
ных ими документов об образовании, прохождении
гражданской или иной государственной службы,
осуществлении другой трудовой деятельности, а
также в ходе индивидуального собеседования.

3. Гражданин, изъявивший желание участвовать
в конкурсе, представляет в Государственную жи-
лищную инспекцию города Москвы:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную

анкету по форме, утвержденной распоряжением
Правительства Российской Федерации от
26.05.2005 г. № 667-р, с приложением фотографии
3,5х4,5;

в) копию паспорта или заменяющего его доку-
мента (соответствующий документ предъявляется
лично по прибытии на конкурс);

г) копии документов о профессиональном обра-
зовании, а также по желанию гражданина о допол-
нительном профессиональном образовании, о при-
своении ученой степени, ученого звания, заверен-
ные нотариально или кадровыми службами по мес-
ту работы;

д) копию трудовой книжки или иные документы,
подтверждающие трудовую (служебную) деятель-
ность гражданина; 

ж) справку из налоговых органов о предоставле-
нии сведений о доходах гражданина и принадлежа-
щем ему имуществе на праве собственности (декла-
рация);

е) документ об отсутствии у гражданина забо-
левания, препятствующего поступлению на граж-
данскую службу или ее прохождению (форма
086-у).

4. Документы, указанные в пункте 3, принимают-
ся в течение 30 дней со дня опубликования объяв-
ления в СМИ.

5. Документы представляются лично соискателем в
отдел государственной службы и кадров Мосжилин-
спекции по адресу: г. Москва, проспект Мира, д. 19,
ком. № 307, 308 (понедельник-четверг с 10.00 до
17.00; пятница с 10.00 до 16.00). 

Телефоны: 631-1798, 631-3363.
Образцы необходимых документов и дополни-

тельная информация размещены на официальном
сайте Мосжилинспекции: http://mzhi.ru/

6. Документы принимаются только у граждан, от-
вечающих квалификационным требованиям.

КОНКУРС
на замещение должностей государственной гражданской

службы Государственной жилищной инспекции города Москвы

Лев Леонидович Прозоров родился в 1932 го-
ду в Архангельске. С 1936 года - москвич.
Окончил Московский геолого-разведочный
институт. В 1973 году защитил диссертацию,
посвященную экономике и организации гео-
лого-разведочных работ, кандидат экономи-
ческих наук. С экспедициями объездил Рос-
сию, Среднюю Азию, Монголию, работал на
урановых рудниках в Польше. Последние 16
лет занимается проблемами геоэкологии. Ав-
тор 65 научных работ, в том числе моногра-
фии «Геоэкология. Методологические осно-
вы» (1997 г.) и энциклопедического словаря
«Геоэкология» (2004 г.).
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Занятый заботами о детдо-
мовских детях-сиротах и ре-
бятишках, оказавшихся без

попечения родителей, Головань
принимает участие в создании
благотворительного центра «Со-
участие в судьбе». Девяностые го-
ды с их жестокостью, особенно по
отношению к детям, недвусмыс-
ленно дали понять Алексею Ива-
новичу: за право детей, таких, как
его подопечные, к которым присо-
единились миллионы беспризор-

ников и безнадзорных ребят-си-
рот при живых родителях, за пра-
во ребенка на дом, семью, работу,
на обретение человеческого дос-
тоинства, наконец, на жизнь при-
дется сражаться. Алексей Ивано-
вич вновь становится студентом,
на сей раз Московской государст-
венной юридической академии, и
к 2000 году получает диплом по
специальности юриспруденция. С
таким оружием он может уверен-
нее  защищать детей от равноду-
шия чиновников, жестокости ро-
дителей и безучастия общества. К
этому времени Головань - член ко-
ординационного совета феде-
ральной программы «Дети-сиро-
ты» и Московской межведомст-
венной комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав.
И когда в феврале 2002 года Мос-
ковская городская дума принима-
ла решение о назначении уполно-
моченного по правам ребенка в
столице, она единогласно выбрала
Голованя.

Круг его обязанностей  столь
многообразен, что при встрече в
офисе уполномоченного на  Но-
вом Арбате пришлось выбирать,
на каких проблемах мы остано-
вимся сегодня, а что отложим до
следующего раза.

- Алексей Иванович, начнем с
одной из самых, наверное, болез-
ненных ситуаций. Известно, что
большинство жалоб и обращений
к вам связаны с нарушением пра-
ва ребенка на жилье...

- Да, вступивший в 2005 году
Жилищный кодекс России принес
много страданий детям, поставив
их интересы в зависимость от
обеспечения интересов взрослых
собственников жилья.

В строгом соответствии с зако-
ном пункт 4 статьи 31 ЖК позво-
ляет выселять  бывших собствен-
ников жилья «в никуда». Таким
бывшим может быть признан и
несовершеннолетний ребенок, ес-
ли при разводе родителей он оста-
ется с тем из них, кто не указан в
свидетельстве о собственности на
квартиру. Если отец ребенка пла-
тит алименты на содержание сына
или дочери, тогда суд обязывает
собственника обеспечить жильем
бывшую супругу и детей. Но когда

квартира принадлежит бабушке,
то она имеет право выселить из
дома  ненавистную невестку и вну-
ков, сохранив им на какой-то срок
«право пользования» квартирой.
Или умирают родители, а в право
наследства вступает не имеющий
по отношению к ребенку никаких
обязательств родной брат отца. И
дядя вполне способен предъявить
иск о выселении «за незаконное
проживание». 

Несчастные дети фактически
принимают на себя ответствен-
ность за неудавшиеся браки роди-
телей и служат разменной моне-
той сведения счетов между взрос-
лыми. Вот образчик заявления от-
ца, которое я зачитывал однажды
в Московской думе: «На основа-
нии части 4 статьи 1 ЖК РФ про-
шу снять бывшего ребенка и его
мать с регистрационного учета,
обязать ответчика вернуть ключи
от моей квартиры и впредь не
претендовать на жилую площадь,
собственником которой я являюсь
и где проживаю со своей новой
семьей, а также не искать воз-
можности проникнуть на террито-
рию моей квартиры с целью нару-
шения прав на личную жизнь у
меня и членов моей семьи». Вду-
майтесь - живой, реально сущест-

вующий ребенок оказывается
«бывшим»! И Тушинский район-
ный суд удовлетворил иск, прав-
да, позже его отменил Мосгорсуд.
Но такие тяжбы долговечны.

- Вы принимали участие в ян-
варской встрече, которую провел
Владимир Путин с членами Сове-
та при Президенте РФ по содей-
ствию развитию институтов гра-
жданского общества и правам
человека, доложили президенту
драматизм ситуации. Как отреа-
гировал президент?

- Я принес в Кремль несколько
судебных решений, которые  су-
ды выносят десятками и которые
начинаются «именем Российской
Федерации», а заканчиваются
«выселить без предоставления
жилого помещения» взрослых и
детей. Значит, выбросить ребен-
ка на улицу? Наш совет требовал
сохранить контроль государства
за сделками с жильем, понимая,
что крайними здесь станут дети,

но… наше мнение не учли. В ито-
ге пополняется армия безнадзор-
ных детей. Нужно срочно вносить
изменения и в 31-ю статью ЖК, и
в 292-ю статью Гражданского ко-
декса. Иначе мы получим такую
же ситуацию, как с обманутыми
дольщиками.

Владимир Владимирович по-
благодарил за информацию. Я
ведь говорил о многих пробле-
мах: о жилье для выпускников
детских домов, о пакете законо-
проектов, подготовленных Госу-
дарственной думой, направлен-
ных на защиту детей и детей-си-
рот... Напомнил о необходимо-
сти законов об опеке и попечи-
тельстве и о ювенальных судах.
По поводу выпускников детских
домов президент пообещал на-
ращивать федеральную под-
держку. 

- Да, я видела стенограмму.
Президент сказал, что государст-
во должно обеспечить интересы
граждан, но не должно перекла-
дывать эту проблему на собст-
венника. Похоже, решение проб-
лемы затянется. А как обстоит
дело с ювенальными судами?

- Пять лет назад Государст-
венная дума приняла в первом
чтении законопроект о введении

ювенальных судов. Ничего не
изменилось. Хотя подход к под-
ростку, совершившему правона-
рушение, должен быть особым.
Мера наказания должна соот-
ветствовать и возрасту, и психо-
логическому состоянию ребен-
ка. Разве мы не знаем случаев,
когда подросток оказывался в
местах лишения свободы за ук-
раденные шоколадки или колба-
су и хлеб для потерявшей рабо-
ту матери? Всегда важно доко-
паться до причин - почему так
случилось? Могли ли взрослые
- школа, родители - предотвра-
тить совершение преступления?
Быть может, достаточно услов-
ного наказания или вменить ре-
бенку отработку - покрасить за-
бор, починить сломанный вело-
сипед. Во всех случаях ребята
должны чувствовать и пони-
мать: с ними поступили спра-
ведливо. Тогда не будет обиды и
ожесточения. У ребят, которые

прошли через ювенальные суды
по уголовным преступлениям,
рецидив составляет ноль про-
центов. 

- Это касается исключительно
уголовных дел?

- Ювенальные суды нужны как
раз по делам, связанным не
столько с уголовным правосуди-
ем, сколько с гражданским.
Здесь масса интересов несовер-
шеннолетних: лишение роди-
тельских прав, усыновление,
сделки с жильем, алименты. Но
когда судьи «про между прочим»
слушают подобные дела абсо-
лютно непрофессионально, в
итоге выходит нарушение прав
детей. Судья, рассматривающий
дела несовершеннолетних, дол-
жен обладать дополнительными
знаниями по педагогике, психо-
логии, психиатрии.

- А когда появятся ювеналь-
ные суды в Москве?

- Есть предварительная дого-
воренность с председателями
судов и префектом Юго-Запад-
ного округа Алексеем Валенти-
новичем Челышевым начать та-
кую работу на территории окру-
га. Но ведь этого недостаточно!

- Несколько лет назад в Та-
ганский муниципальный суд об-
ратилась москвичка Егорова,
мама несовершеннолетней
школьницы, возмущенная пуб-
ликацией в журнале для подро-
стков издательства «Бурда».
Там в ответ на письмо некоей
четырнадцатилетней Маши П.,
интересующейся технической
стороной мастурбации, был дан
подробный инструктаж с напут-
ствием: «Это доставляет огром-
ное удовольствие женщине.
Удачи тебе!». В иске Егоровой
отказали - не помогли даже от-
зывы ведущих российских ме-
диков, признавших публикацию
потенциально вредной для здо-

ровья подростка. О разруши-
тельном влиянии телевидения
на психику ребенка тоже из-
вестно. И что же?

- В сентябре прошлого года,
выступая на заседании прави-
тельства Москвы, я прямо ска-
зал: необходимо защитить фи-
зическое, психическое и нравст-
венное здоровье детей от раз-
рушительного влияния печат-
ных и особенно электронных
средств массовой информации.
Причем ограничить их деятель-
ность в законодательном по-
рядке, потому что все призывы
к печати и телевидению ограни-
чить себя кончились ничем - ни-
чего положительного не про-
изошло.

- Алексей Иванович, даже
взрослая Егорова получила
форменный отлуп плюс обвине-
ние в нецивилизованности. А вы
удивляетесь, почему ребенок

самостоятельно не обращается
в суд, хотя право имеет.

- Теперь не удивляюсь. Знае-
те, когда меня назначали на эту
должность, я полагал, что при-
дется сталкиваться с нарушени-
ями прав детей, как правило, в
органах исполнительной вла-
сти. Однако нередко права де-
тей нарушают и те, кто обязан
их защищать - органы опеки,
суды, прокуратура. Бывает,
идешь к председателю суда, а
там тебе лекцию прочтут: «Да
вы кто? Да мы!» Лекцию-то я
слушаю, но что и как требовать,
знаю. В аппарате уполномочен-
ного работают высококвалифи-
цированные специалисты. Те-
перь представьте, как в суд от-
правится несовершеннолетний
ребенок-колясочник или пятна-
дцатилетняя девочка, запуган-
ная пьяными матерью и отчи-
мом-садистом; опекающая
внучку хорошая бабушка, сла-
бовато разбирающаяся в том,
на что имеет право девочка. И
так далее. Безусловно, судьи
разные. Я знаю работающих не
за страх, а за совесть. Конечно,
отстаивая свою позицию, упол-
номоченные вызывают опреде-
ленный дискомфорт у служите-
лей Фемиды: мы ведь следим
за тем, чтобы судьи выполняли
свою работу добросовестно. За-
щищать права человека вообще
непросто.

���

Работает Головань, сражаясь
за интересы ребенка, с откры-
тым забралом. Результаты об-
надеживают: лучше стал слы-
шен голос ребенка в школе, в
семье. Вступил в силу Закон го-
рода Москвы «О дополнитель-
ных гарантиях по социальной
поддержке детей-сирот и детей,
оставшихся без попечения ро-
дителей в городе Москве». К
этой победе Головань, тогда
еще исполнительный директор
благотворительного центра
«Соучастие в судьбе», депутат
Мосгордумы Зинаида Драгун-
кина и профессор Московской
государственной юридической
академии Виктория Бойцова
шли почти десять лет. Благода-
ря законодательной инициативе
Голованя - год назад уполномо-
ченному по правам ребенка
предоставлено такое право - по-
явился осенью прошлого года
закон города «О порядке и раз-
мере выплаты денежных
средств на содержание детей,
находящихся под опекой (попе-
чительством)».

Остается поздравить Алексея
Ивановича с высокой оценкой
работы уполномоченного по
правам ребенка в городе Моск-
ве. Головань вновь назначен на
эту государственную долж-
ность.

Светлана ГЛАДЫШ

СОУЧАСТИЕ В СУДЬБЕ
Знакомьтесь: уполномоченный по правам ребенка в городе Мо-
скве Алексей Иванович ГОЛОВАНЬ. Получив диплом, стажер-ис-
следователь кафедры электрофизических установок одного из
самых престижных институтов СССР - МИФИ - в 1989 году оста-
вляет перспективную работу и уходит в бюро по общественной
опеке и попечительству рядовым инспектором. Интересы обез-
доленных детей стали ближе и дороже избранной (как ему рань-
ше казалось - навсегда) профессии ученого-физика.

Ребенок не задумывается о будущем до тех пор,
пока его об этом не попросишь. Мы попросили.
Ученики двух пятых («А» и «Б») классов москов-

ской школы с углубленным преподаванием английско-
го языка № 1411 написали короткое сочинение на те-
му: «Какой я вижу Россию через 100 лет». Учитель ли-
тературы и русского языка Елена Владимировна Драм-
шева призвала пятиклассников быть предельно ис-
кренними, за что ей отдельное спасибо.

50 сочинений! Процитируем некоторые из них.
«Раньше люди были честными. Сейчас все пытают-

ся обмануть друг друга, заполучить как можно больше,
- пишет Наташа Добычина. - На самом деле для насто-
ящей жизни человеку вполне хватит того, что у него
есть». Похоже, выводы об излишнем прагматизме
«поколения пепси» миф? Цитирую сочинение дальше:
«Подросткам не хватает внимания родителей. Им бы
хватило и малости: чтобы к ним подошли, пожалели,
просто сказали: «Ты молодец!». Или: «Я тебя люблю».
Казалось бы, мелочь, но нам это очень важно. Родите-
ли забыли, что сами были детьми, забыли, как им бы-
ло приятно просто погулять с папой и мамой в парке,
просто поговорить».

И дальше (внимание!), благородное отчаяние ре-
бенка, даже в мечтах не обременяющего взрослых:
«Нам нужно внимания хотя бы три часа в неделю».

«Хотелось бы, чтобы было запрещено законом
орать, ругаться, шлепать, бить или ставить детей в
угол», - пишет в сочинении Яна Смирнова.

«И через сто лет все будут в делах, - не строит ил-
люзий Рома Колесников. - Изобретут машину времени,
взрослые будут летать в прошлое или в будущее, а вот
чтобы съездить с детьми на природу, взрослые забу-
дут».

«Через сто лет будет царить добро, зла не останется
совсем. Жизнь человека относительно коротка, а душа
вечна», - делает непростой и уж вовсе не детский вы-
вод Максим Чичев. 

Подавляющее большинство детей, писавших сочи-
нения, из семей, которые принято называть благопо-
лучными. Можно только догадываться, как неприкаян-
ны и заброшены дети в так называемых неполных
семьях. 

Вывод первый: наши дети часто ОДИНОКИ даже то-
гда, когда мы этого не подозреваем. Никакие супериг-
рушки, компьютеры, «видики», музыкальные центры
не заменят ребенку главного - нашей ЛЮБВИ. 

Во многих ребячьих работах пульсируют тревога, а
то и неприкрытый страх - очевидно, заданная тема со-
чинения, да и сама наша жизнь дают для этого повод. 

«На каждом метре будет стоять охранник в пулене-
пробиваемом костюме. На крышах домов - прожекто-
ры и тоже охрана, чтобы не было беспорядков, - пишет
Вова Беляков. - Стекла в домах, школах, больницах бу-
дут пуленепробиваемые. Появятся новые виды едино-
борств».

«Очень хочется, чтобы в воздухе перестали взрывать
самолеты, на улицах - машины, - вторит Владимиру Али-
на Шелохонова. - Чтобы в метро не взрывали вагоны». 

«Хочу видеть Россию без катастроф и аварий», -
взывает к разуму Аня Кащеева.

Похоже, страх терактов, катастроф, чрезвычайных
происшествий прочно вселился в неокрепшие сердца
наших детей - в двух сочинениях из трех обязательно
упоминается о чем-то кровавом. От чего бы еще пяти-
клашки мечтали избавить матушку-Россию пусть и че-
рез сто лет? 

«В России не будет сирот и бездомных», - пишет
Бен Гарибян. «За бездомными людьми и бездомными
животными будут лучше ухаживать», - поддерживает
сверстника Адам Амаев. «К нам переедет много людей
из Африки», - озабочена Милена Ливенская. 

А вот цитата хоть в блокнот министрам: «У пожилых
людей будут большие пенсии. Старикам будет больше
внимания и ухода. Ветеранам, которые спасли нашу
Родину, будет больше подарков. Зарплаты будут боль-
шие. Студентам повысят стипендию». Автор «проекта»
- Вика Холина.

Вывод второй: наши дети понимают проблемы стра-
ны, знают ее «горячие» и болевые точки. И остро сопе-
реживают всему, что происходит.

А верят ли наши дети в Россию? В подавляющем
большинстве - да. Более того, они не только стихийные
философы, но и политики, пусть пока и наивные. У них

есть свои варианты выхода из кризиса. Вот оптималь-
ный - его предложил пятиклассник Грибанов (имя не
указано) в качестве национальной идеи: «Чиновники
не должны думать только о себе». И далее - трогатель-
ное, почти отцовское наставление: «Россия должна бо-
роться со своими вредными привычками». 

«Через сто лет Россия будет самой большой, могу-
чей и могущественной страной на планете Земля. Она
раньше всех войдет в контакт с инопланетянами, за-
ключит с ними договор о мире и сотрудничестве, обме-
няется экспедициями», - фантазирует Арсений Рыков.
«К России примкнут многие государства, образовав со-
юз. Наша промышленность станет мировым лидером»,
- ни секунды не сомневается Адам Амаев. И дальше
бальзам на опаленные души болельщиков: «Сборная
России по футболу станет чемпионом мира!». 

Несколько радужных и не столь «политизирован-
ных» предложений от девчонок. «Все в России будет
бесплатно. Детей не будут заставлять ходить в школу,
а взрослых - на работу, - мечтает Яна Смирнова. - У ка-
ждой семьи - свой загородный дом и московская квар-
тира». «Каждый будет сам украшать улицу, на которой
живет. Люди поумнеют от книг», - пишет Ульяна Воро-
нина. «На Красной площади будут каждый день прохо-
дить праздничные представления. Дети побегут с них с
улыбками», - прогнозирует Вика Матевосян. И далее -
сильные строки: «Россия изменится только внешне,
людьми, начинкой она останется самой лучшей стра-
ной в мире. Я люблю Россию и буду любить ее всегда.
Даже через сто лет!»

Вывод третий: у нас удивительные дети, и надо еще
очень постараться нам, взрослым, чтобы соответство-
вать их благородству и чистоте.

Сергей ГЛЕБОВ

ЧЕРЕЗ СТО ЛЕТ 
НЕ БУДУТ БИТЬ ДЕТЕЙ!
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КАК ТОЛЬКО, 
ТАК СРАЗУ...

В ГУП «Мосгортранс» рассмотрена статья «Крыша будет», на-
печатанная в газете «Московская среда» от 23.01.07 г. - об отсут-
ствии павильона ожидания на остановке «Ул. Мусы Джалиля»
маршрутов автобусов № 151, 623, 711 при следовании в центр.

Согласно нормам и правилам проектирования планировки
и застройки г. Москвы (МГСН 1.01-99) павильон ожидания
устанавливается на расстоянии 3 м от бортового камня, а су-
ществующая посадочная площадка имеет ширину 3,1 метра.
Для установки павильона необходимо достроить специаль-
ную площадку. Однако в настоящее время сделать это не
представляется возможным из-за бетонного забора, за кото-
рым ведется строительство метро. После окончания строи-
тельства ГУП «Мосгортранс» рассмотрит вопрос реконструк-

ции посадочной площадки для последующей установки па-
вильона ожидания.

Об этом сообщил в редакцию первый заместитель гене-
рального директора предприятия Б.И. ТКАЧУК.

НЕ ДОЖИДАЯСЬ
ТЕПЛЫХ ДНЕЙ

Благодарю редакцию «Московской среды» и лично заместите-
ля главного редактора Владимира Шелкова за своевременное
реагирование на жалобу читателей. В конце февраля я позвони-
ла в редакцию и пожаловалась на ситуацию, сложившуюся в 1-м
Котельническом переулке, буквально заваленном снегом. В ре-
зультате появилась статья в газете с фотографией, и коммуналь-
ные службы весьма оперативно очистили переулок. Большое
спасибо! К моей благодарности присоединяются все «пешие»
сотрудники нашей организации и, думаю, жители микрорайона. 

С уважением и пожеланием успехов,
Т. ПОПОВА

РЕЗОНАНС
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ЗЕЛЕНОГРАДСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ПРИЗЫВАЮТ
ВСЕХ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ

В ПРОСТОЙ АКЦИИ: УВИДЕЛ ЛИШНЮЮ
ГОРЯЩУЮ ЛАМПОЧКУ – ВЫКЛЮЧИ!

Обратная связь

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

В№ 4 газеты опубликована заметка «Детский
взгляд на мусор», автор которой - Н. Щерба-
кова, замдиректора центра образования

№ 1694. Будучи человеком пожилым и опытным, я
догадался, что центр образования - это бывшая
школа № 1694. Сразу вспомнил знаменитую репли-
ку Леонида Утесова: «Я не извозчик, я – водитель
кобылы»… Вспомнил также про свой собственный
детский взгляд на мусор. Когда я был школьником,
однажды спросил учительницу, зачем в учениче-
ских тетрадках оставляют пустые поля. Вместе с по-
лями пропадает и идет в мусор примерно 20 про-
центов тетрадочной бумаги. Не лучше ли будет, ес-
ли учителя начнут ставить пометки не на полях, а
между строк цветными чернилами? Учительница
посмотрела на меня так, словно я покусился на свя-
тыню.

Н. Щербакова предлагает воскресить отжившую
традицию бачков для пищевых отходов. Она пишет:
«Я помню время, когда на лестничных клетках сто-
яли баки с «портретом» хрюшки и ее маленьких по-
росят. Почему бы такие баки не поставить снова?»
Но помнит ли она про тучи мух над баками и полчи-
ща тараканов рядом? Летом баки убирали прочь из-
за невыносимого зловония. Мне кажется, что в со-
временную эпоху пищевые отходы следует соби-
рать в использованные пластиковые емкости. Пусть
каждая хозяйка собирает свои отходы в бутыль и
выставляет ее на специальную площадку возле по-
мойки. Было бы целесообразно изготовлять бутыли

для воды с широким горлом - для удобства вторич-
ного использования (нужно принять соответствую-
щий ГОСТ). Можно также пропускать пищевые от-
ходы через мусородробилку и направлять в канали-
зацию. Мусородробилка способна измельчать даже
косточки.

Попутно хочу остановиться на проблеме мусоро-
проводов. Согласно данным статистики, 20 процен-
тов пожаров в жилом секторе Москвы возникает
из-за возгораний в мусоропроводах. Они преврати-
лись в рассадник грязи и антисанитарии. Крысы и
тараканы чувствуют себя в мусоропроводах и мусо-
рокамерах словно в раю. Террористы тоже пробуют
время от времени туда заглядывать. В прежние вре-
мена мусоропроводы приносили большую пользу
жильцам, когда мусор собирали и выносили в вед-
рах. Сейчас мусор собирают в пластиковые пакеты.
Человек идет из дому по делам и захватывает с со-
бой пакет с мусором: не надо возвращаться домой
с пустым ведром с помойки. Поэтому вполне мож-
но обойтись без мусоропровода (и сэкономить
часть квартплаты за его обслуживание). В наше
время вред от мусоропроводов существенно пре-
вышает пользу от них. Я предлагаю вывести все му-
соропроводы из эксплуатации, по крайней мере в
домах с лифтами.

Одной из самых больших глупостей является
традиция мусоризации отходов: все они свалива-
ются в один бак, а затем «перерабатываются», на
что тратятся большие деньги. Давно говорится о
необходимости наладить раздельный сбор отхо-
дов. В каждом большом московском дворе нужно
иметь крытую площадку для сбора отходов. Там
должен периодически появляться дежурный (луч-
ше из местных пенсионеров) и принимать вторич-
ное сырье за умеренную плату. Нужно развивать и
пропагандировать принцип возвратного потребле-
ния. При возвратном потреблении во время покуп-
ки бытовой техники или других предметов потреб-
ления с покупателя берется залог, который воз-
вращается ему после износа предмета и сдачи ос-
татков от него. 

Крайне необходимо наладить сбор упаковок от
автохимии. Сейчас все московские дворы и газоны
загажены пустыми бутылями и банками. Оттуда
сплошь и рядом сочатся остатки вредоносных хи-
мических веществ и загрязняют почву. Всю тару
химсредств для ухода за автомобилями нужно
сделать возвратной (но не обязательно оборот-
ной!). Наши школьники смогли бы очень успешно
собирать пустую тару у соседей-автолюбителей и
зарабатывать себе на мороженое. Не менее акту-

ально организовать сбор использованных ламп
дневного света. Из них можно делать новые лам-
пы, которые будут обходиться вдвое дешевле.
Сейчас трубки старых негодных ламп складывают
штабелями возле помоек. Каждая люминесцент-
ная лампа содержит внутри каплю ртути – силь-
нейшего яда. Ребятишки забавляются тем, что
«кокают» старые лампы - и вдыхают пары ртути.
Серьезный вред природе наносят также выбро-
шенные электрические батарейки: в них присутст-
вует кадмий и прочие гадости. А вот собирать ба-
тарейки без ущерба для своего здоровья способ-
ны даже дошколята.

Я считаю, что в каждой государственной школе
должна быть маленькая мастерская, где ученики
будут разбирать на детали отработанную бытовую
технику: телевизоры, холодильники, пылесосы и
т.д. Пускай ребята вдоволь курочат старую технику,
тем самым изучают ее устройство и приобретают
навыки работы с ручным инструментом. Это приго-
дится им в жизни. Например, из советской стираль-
ной машины «Эврика» можно извлечь только цвет-
ного металла на 500 руб., не говоря уже о крепеже
и полезных деталях. Выручку за вторичное сырье
следует делить в разумных пропорциях между ад-
министрацией школы и самими ребятами. Это по-
может приучать детей быть рачительными и береж-
ливыми не только на словах, но и на деле.

Валентин ОХРИМЕНКО,
житель Южного округа

Экономить можно все и по-разному.
Но сегодня особенно остро стоит
вопрос экономии электроэнергии.

Газета «Московская среда» часто подни-
мает эти вопросы. Вопрос экономии вол-
нует всех работников коммунального хо-
зяйства. Эти вопросы стали предметом
обсуждения на очередном заседании ре-
дакционной коллегии детско-юношеской
газеты «Восточный экспресс», которая
выпускается в Зеленоградском ДЮЦ
«Восток». Так, в очередном номере поя-
вилась заметка за подписью Никиты На-
зарова, которому всего 10 лет, под руб-
рикой «Выключи лишний свет». Заметка
призывает всех детей и взрослых людей
принять участие в акции, суть которой
очень проста: увидел горящую лампочку,
которая, на ваш взгляд, лишняя - выклю-
чи. Процесс превратился в настоящую
детскую игру.

С этой инициативой юные корреспон-
денты нашей газеты Саша Федосеева,
Илья Кулаков, Оля Кочкина, Настя Балу-
гян и другие стали выступать перед деть-
ми, родителями, предлагают им подклю-

читься к нашей акции. Возникла идея вы-
пустить листовки, с которыми дети вы-
шли на улицу, к прохожим, расклеивали
их в подъездах, на витринных щитах, раз-
несли по школам. Зеленоградское ок-
ружное управление образования помес-
тило идею экономии на свой сайт.

Много интересного услышали дети,
перед которыми выступил начальник зе-
леноградской группы подстанций Ок-
тябрьских электрических сетей С. Нику-
личев. Он привел примеры эффективных
способов, рассказал и о мерах безопас-
ности при использовании электроприбо-
ров.

От имени членов редколлегии детской
газеты «Восточный экспресс» призываем
всех детей и взрослых подключиться к
акции «Выключи лишний свет». Если кто
напишет нам о своих конкретных делах -
будем рады поместить ваши письма на
страницах нашей газеты.

Рудольф МАДОЯН,
педагог-организатор 

ДЮЦ «Восток»,
г. Зеленоград

«Уважаемая редакция, обращаюсь к
вам как к газете, которая в подавляющем
большинстве случаев объективно отража-
ет нашу разноречивую действительность,
привлекая к анализу различных аспектов
жизни авторитетных специалистов.

На мой взгляд, материал «Когда пен-
сия под угрозой» корреспондента Ген-
надия Воскресенского, помещенный в
№ 3 «Московской среды», страдает не-
объективностью, неполнотой информа-
ции. Более того, материал необосно-
ванно наносит вред большинству него-
сударственных пенсионных фондов, ко-
торые могли бы при нормальном к ним
отношении Правительства РФ, бизнеса
и СМИ стать одним из основных креди-
торов для развития российской эконо-
мики.

За 14 лет их существования им столь-
ко палок в колеса наставили и сейчас
продолжают ставить, что, будь они менее
перспективны и живучи, они давно долж-
ны были бы погибнуть. Но они живут и
сегодня, имея активы более 800 милли-
ардов рублей и 3 миллиона вкладов. Ни
один пенсионер и вкладчик за эти годы
не жаловался на мошенничество или об-
ман НПФ.

Разве можно судить об их деятельно-
сти только по информации Федераль-
ной службы по финансовым рынкам, от-
четности перед ней? Эта служба «доби-
лась» контроля над НПФ всего 3-4 года
назад. До этого контроль осуществлялся
другими органами, учредителями, сами-
ми вкладчиками. В моем представлении,

если ФСФР должна контролировать, то
должна и помогать. Пока же ее контроль
лишь вредит деятельности НПФ.

Статья вышла, когда министр М. Зура-
бов практически признал крах проводи-
мой 4 года пенсионной реформы. Однако
у Воскресенского это не вызывает ника-
ких отрицательных эмоций. Цитируя чи-
новника ФСФР Аранжереева, доктора
экономических наук Кричевского и дру-
гих, автор обвиняет НПФ в вещах, не со-
ответствующих действительности.

Вся 14-летняя работа НПФ говорит о
том, что эту систему надо активнее
поддерживать. Опыт наших пенсионе-
ров, которые уже несколько лет полу-
чают пенсии в НПФ, говорит о том, что
это самый цивилизованный вид пенси-
онных накоплений. Деятельность на-
ших НПФ, безусловно, в интересах эко-
номики страны и пенсий будущих пен-
сионеров.

В.Н. БАРСУКОВ»

В«Московской среде» опубликованы две ста-
тьи министра правительства Москвы, руково-
дителя Департамента потребительского рынка

и услуг В.И. Малышкова. Речь в них идет о пресло-
вутой проблеме рынков. Как отмечает Владимир
Иванович, эта проблема «как была, так и остается
далекой от решения». Что же предлагает для ее ре-
шения уважаемый министр?

Увы, в его статьях я тщетно пыталась найти хотя
бы какие-то наметки ответа на вопрос. Вместо кон-
кретных действий уважаемый Владимир Иванович
предлагает одно: вернуть мигрантов на рынки.
Предложение, мягко говоря, сомнительное.

Ведь в чем, собственно, состоит проблема? Оче-
видно, в том, что цены на рынках высоки даже в се-

зон, качество же продукции не всегда на уровне,
культура реализации низкая, нарушений при прода-
же (в виде обсчета и недовеса) предостаточно. Про-
биться на рынок отечественным фермерам с выра-
щенной продукцией сложно. И не случайно все это,
поскольку кто-то под жестким контролем держит
рынки. Их называют «хозяева».

Однажды на Кунцевском рынке я задала вопрос
продавщице: «Почему такие высокие цены в се-
зон?» Она ответила: «Придет хозяин - он скажет».
Пришел «хозяин». Говорю: «Фрукты сгниют – цены-
то высокие». Он в ответ: «Пусть сгниют – выбросим.
Но цену не снизим». Таких примеров много. Охара-
ктеризовать нынешнюю ситуацию на рынках можно
одним словом – кошмар. Разве не кошмар, когда

при «хозяевах» господствует хамство и бескульту-
рье, процветает наркомания, а прибыль где-то осе-
дает? Таков современный стиль торговли на рын-
ках. Похоже, никто последние годы всерьез не за-
нимался здесь организацией торговли.

В советские времена колхозные рынки находи-
лись в подчинении потребительской кооперации.
Действовала система заготовки, транспортировки
и реализации продукции. Но в наши дни оказа-
лись разрушены не только промышленные пред-
приятия, но и система потребительской коопера-
ции. Надо срочно наводить порядок. Учитывая по-
желание населения, президент В.В. Путин и пору-
чил исполнительным органам местной власти на-
вести порядок, предоставить возможность реали-

зовывать на рынках свою продукцию фермерам-
россиянам.

Как выполнять это поручение? Так, как предлага-
ет Владимир Иванович Малышков? При всем моем
уважительном отношении к министру не могу сог-
ласиться с таким предложением.

Решение проблемы рынков - в восстановлении ра-
нее существовавшей потребительской кооперации,
создании системы торгово-закупочных кооперативов
и баз. Конечно, это сложно - нужно работать и рабо-
тать, чтобы восстановить то, что было 17 лет назад.

Однако только в результате этого рынки наши
станут цивилизованными, а их прибыль перестанет
наконец оседать в бездонных карманах «хозяев». В
этой системе найдется место людям разных нацио-
нальностей - если, разумеется, они обеспечивают
культуру обслуживания и соблюдение законов.

Роза ИВАНОВА,
член Совета ветеранов торговли 

города Москвы

НА ОТХОДАХ... УЧАТСЯ

РЫНКУ - ДА, БАЗАРУ - НЕТ

ЧТО В ПЕНСИОННЫХ
«ЗАКРОМАХ»?

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы тоже считаем, что система негосударственных пенсионных
фондов – в интересах экономики страны. Объективно! Иное дело – реальное состоя-
ние этой системы. Одну из его сторон и отразил материал в №3 «МС», являющийся,
как отмечает его автор, отчетом о пресс-конференции в Федеральной службе по фи-
нансовым рынкам. Отозваны лицензии у 22 НПФ из 337 зарегистрированных – вот
основная информация, прозвучавшая на указанной пресс-конференции. Это, как го-
ворится, информация к размышлению для всех, имеющих дело с негосударственны-
ми фондами. Что же до решения, доверять или не доверять свои пенсионные накоп-
ления этим фондам, то оно, разумеется, дело сугубо личное, от мнения ни Правитель-
ства РФ, ни бизнеса, ни СМИ не зависящее.

Нужно или нет лицензирование НПФ – вопрос дискуссионный. Однако большинство
экспертов все-таки высказываются за то, что лицензирование необходимо. С другой
стороны, у них вызывает недоумение тезис, высказанный нашим читателем, о том,
что контроль НПФ «должен осуществляться их учредителями, самими вкладчиками».
Что же касается пенсионной реформы, проводимой Минздравсоцразвития РФ, - это,
очевидно, тема отдельного разговора.

ВЫКЛЮЧИ
ЛИШНИЙ СВЕТ
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ГЛАВНАЯ БЕДА НЕ В ТОМ, ЧТО МЫ ОТСТАЕМ 
ОТ ЕВРОПЫ ИЛИ АМЕРИКИ. ГОРАЗДО ОПАСНЕЕ,
ЧТО СОЦИАЛЬНОЕ РАССЛОЕНИЕ
УСУГУБЛЯЕТСЯ ВНУТРИ СТРАНЫ

Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10  (213), 21 - 27 марта 2007

-В ладимир Александрович, ес-
ли судить по официальным
данным, зарплаты в России

год от года растут. Тем не менее про-
блема бедности населения не стано-
вится менее острой. С чем это связа-
но?

- Действительно, в декабре 2003 го-
да мы вышли, как тогда считали, на
200 долларов в месяц, в 2004-м сред-
няя зарплата увеличилась еще на 40
долларов. В июне 2005-го достигли
300 долларов, (8655 рублей по тог-
дашнему курсу). В 2006-м средняя
зарплата, по данным нашего центра,
поднялась до 10684 рублей, реальные
доходы населения выросли. Однако,
по тем же официальным данным, ин-
фляция не опускается у нас ниже 9
процентов. А фактически она, конеч-
но, выше. Элементарный пример:
«книжечка» из 10 автобусных билетов
с 1 января стоит в Москве 140 рублей
вместо 90 рублей в прошлом году.
При инфляции в 9-10 процентов она
должна была подорожать на 10 руб-
лей, а подорожала на 50. Так какова
же инфляция для пассажира автобу-
са, то есть для среднестатистического
представителя населения России? 

По прогнозу Минэкономразвития,
средняя зарплата в России в 2010 го-
ду увеличится примерно в 2 раза по
сравнению с нынешней – до 19700
рублей, а средняя пенсия – до 4800
рублей. При этом ведомство Грефа
молчит о снижении инфляции. Хотя
где это видано, чтобы нефть дешеве-
ла, а тарифы на электроэнергию, це-
ны на бензин росли? Но у нас инфля-
цию не тронь, это какая-то священная
корова. Через три года даже при 10-
процентной инфляции рубль будет
стоить 70 копеек от сегодняшнего
уровня и 10 копеек - от уровня 2000
года. И во что тогда превратятся обе-
щанные грефовскими аналитиками 20
тысяч рублей зарплаты и 5 тысяч пен-
сии?.. Наш «достойный труд», если не
покончить с нынешним абсурдом, бу-
дет через три года фактически опла-
чиваться так же, как сейчас.

- А сколько выгрызет инфляция из
материнского капитала? Сколько от
него останется, скажем, через 10 лет?

- Пусть депутаты подсчитают и че-
стно скажут. Это же элементарные ве-
щи, но они почему-то мало до кого
доходят. Как и другие, тоже вполне
понятные. Темпы роста российской
экономики составляют 6-7 процентов
в год, западной – 1 процент. И при
этом наше отставание от Запада не
сокращается, а увеличивается. Поче-
му? Потому что мы растем «от плин-
туса», а они – «от потолка». Смотрите:
у меня есть рубль, а у вас 100 рублей.
Разница между нашими доходами –
99 рублей. Я повышаю свой уровень
аж на 10 процентов, а вы только на 1.
Вопрос: сократится разрыв между на-
ми или, наоборот, возрастет? Ответ: у
меня стало рубль десять, у вас – 101
рубль, разница увеличилась на 90 ко-

пеек. Повышение пенсии от планки в
3 тысячи рублей даже наполовину
даст 4500 рублей, что означает ту же
бедность – при формально правиль-
ной социальной политике, при солид-
ном единовременном повышении. А
всего-то 10-процентное повышение
от черты в 10 тысяч даст уже 11 ты-
сяч. Есть разница?

- Значит, важен не сам по себе темп
роста, а исходная база? 

- Совершенно точно. Пусть наша
нынешняя база составляет 10 тысяч
рублей. А что имеет Восточная Евро-
па? В 2005 году средняя зарплата в
Литве равнялась 445 долларам, в Эс-
тонии – 575 долларам, в Польше – 730
долларам, Венгрии – 770 долларам.
Значит, наше отставание даже от этих
стран даже при увеличении темпов ро-
ста будет только увеличиваться. Не го-
воря уж об отставании от Западной
Европы, где среднемесячный зарабо-
ток составляет около 4400 евро. 

Но главная беда не в том, что мы
отстаем от Европы или Америки. Ху-
же, что такая же картина наблюдается
внутри страны. Одни регионы все
дальше уходят вперед, другие все
больше откатываются назад. Недавно
приезжал ко мне аспирант из Пензы с
радостной вестью: зарплата в области
растет, причем более высокими тем-
пами, чем в целом по России. И что,
спрашиваю, приближает вас этот рост
к уровню регионов-лидеров? Стали
разбираться. Оказалось, что не толь-
ко не приближает, а наоборот, разрыв
между этой неуклонно растущей об-
ластной зарплатой и зарплатой в сре-
днем по стране за 5 лет увеличился
более чем в три раза! Вы это понима-
ете?!

- Как не понять: региональные тем-
пы роста опережают общероссий-
ские, а отставание региона увеличи-
вается. 

- Именно. А многие, извините, не
понимают. При низкой точке отсчета
практически безразлично, каковы
темпы роста - шесть процентов или
десять Еще раз говорю: американцы,
немцы и прочие считают «от крыши»,
мы – «от пола». Теперь спроектируйте
растущее отставание страны на сред-
нестатистический регион вроде Пен-
зы, который и на российском фоне не
блещет. Представьте, как выглядит он
в сравнении с типичным американ-
ским штатом или рядовой немецкой
землей. Представили?

- Представил… Но, может быть,
Пенза не показательна? Вдруг это
безнадежный аутсайдер?

- Нет, это середняк. Но, воля ваша,
возьмем для наглядности еще один
регион - Саратовскую область. Повол-
жье, середина России… Мы проводи-
ли там обследование в 2005 году, оп-
ределяли среднюю зарплату тружени-
ков сельскохозяйственных организа-
ций по районам. Результаты даже ме-
ня поразили. 1113 рублей, 1027 руб-
лей, 1700 рублей, 724 рубля! Это за-

работная плата! В месяц! А на что че-
ловеку жить? Да не одному, а с семь-
ей, с детьми? Может, лучше сразу
пропить эти 700 рублей и не мучить-
ся, экономя каждую копейку?.. Нет,
попадались нам и «толстосумы» - те,
что получают по 3 тысячи… Вывод:
область состоит из районов бедных,
нищих и запредельно нищих. За пол-
тора года там ничего не изменилось.
Возможно, зарплаты подросли на сот-
ню-другую, но не больше. И для всех
30 миллионов россиян, что живут в
сельской местности, за это время ма-
ло что изменилось. Вот вам и средняя
зарплата по стране в 10 с половиной
тысяч рублей… 

- Что же прикажете со всем этим
делать? 

- Ну, скажу я вам: надо ликвидиро-
вать разрыв, исправлять ситуацию. А
вы спросите: как? А я не знаю. Не знаю
никаких реалистичных предложений со
стороны депутатов, правительства,
аналитиков разных стратегических
центров, политологов, официальных
экономистов, прогнозистов. Чтобы
сгладить внутрироссийскую диффе-
ренциацию, депрессивные регионы
должны развиваться просто бешеными
темпами. Чтобы отставание от регио-
нов–лидеров хотя бы не увеличива-
лось, они должны поддерживать
темпы роста на уровне 18-20 про-
центов в год. Это реально?..

- Наш министр экономики утвер-
ждает, что для России 10-процент-
ный рост нереален. И вообще, да-
вайте, дескать, снова пригласим
«володеть нами» варягов, потому
что сами развивать экономику не
способны. 

- Если государство решает фи-
нансовые проблемы за счет пасса-
жиров автобусов, значит, его ми-
нистры действительно мало на что
способны. Если власть дает указа-
ния снизить дифференциацию и
ничего для этого не делает, то ни-
чего и не сдвинется. А вот чего уж
точно не надо делать, так это тя-
гаться с Америкой, равняться на
американские стандарты потреб-
ления. Опыт наших реформ пока-
зывает, что, например, автомобиль
– не такая уж недоступная вещь, и
что насытить спрос на машины,
одежду, бытовую технику доста-
точно просто. Создать инфрастру-
ктуру под автотранспорт труднее.
Создать цивилизованные рабочие ме-
ста, дать людям достойную работу
еще сложнее. А ведь без этого ликви-
дировать разрыв между регионами
невозможно. Как и разрыв в доходах
между бедными и богатыми.

- По данным вашего центра, сегод-
ня наблюдается 15-кратный разрыв
между богатыми и бедными. Значит,
если фактически неимущий пенсио-
нер получает 3 тысячи рублей в ме-
сяц, то богатей – 45 тысяч? Всего-то?
И это – богатство?! 

- Да! Да! Для России. По нашим
меркам. В согласии с нашими истори-
ческими традициями. Я говорил уже,
что уровень жизни – категория исто-
рическая. Иной раз параллели просто
потрясают. Если взять статистику
1913 года, перепроверить ее по дан-
ным, приведенным в работах Ленина,
свериться с расчетами тогдашних эко-
номистов, можно получить любопыт-
нейшие результаты. В лучшем случае,
доля крупной буржуазии, включая по-
мещиков и царскую семью, не превы-
шала в дореволюционной России 2-
2,5 процента от общего числа пред-
принимателей. Этой цифре можно до-

верять: «акул» крупного бизнеса все-
гда очень мало. Всего же предприни-
матели самого разного калибра со-
ставляли около 15 процентов населе-
ния. В России, по большому счету ни-
щей, в 1913 году человеком с достат-
ком считался тот, кто имел 1000 и
больше рублей в год. Рабочий имел
240-250 рублей, крестьянин вдвое
меньше. Людей с достатком было по-
рядка 700 тысяч, 0,5 процента населе-
ния. На них приходилось 20 процен-
тов всех доходов. В массиве этих рос-
сийских богатеев настоящий «круп-
няк» составлял всего 3,5 тысячи чело-
век. На всю 160-миллионную страну!

- Похоже на нынешние пропорции,
верно? 

- Да, цифры абсолютно сопостави-
мы. И данные по дифференциации сов-
падают. Если применить к группе самых
обеспеченных граждан дореволюцион-
ной России стандартные методы опре-
деления расслоения, то дифференциа-
ция окажется более чем 20-кратной.
Внутри современной наиболее обеспе-
ченной группы - а это, заметьте, те же
0,5 процента населения! – разница в до-
ходах та же 20-кратная. И самого-само-
го «крупняка», по всей видимости, те
же 3,5 тысячи. На всю страну!

- Это уже не просто параллель, не
просто аналогия. Это клонирование.
Воспроизведение социально-эконо-
мического генотипа. Вам не кажется?

- Действительно, сопоставимы чис-
ленность населения, доля в нем пред-
принимателей, структура бизнес-со-
общества… Хотя ее мы знаем очень
приблизительно. Потому что неиз-
вестна социальная структура нашего
общества. Ее никто не изучает. Сколь-
ко у нас рабочих, служащих, крестьян,
фермеров, предпринимателей, бом-
жей? Интеллигенция – по-прежнему
«прослойка» или нет? Кто входит в
средний класс, о котором столько
стонов? Похоже, знать это никому не

нужно. Тогда совершенно непонятно,
на кого рассчитаны реформы, кто от
них выигрывает, кто проигрывает.
Они что, направлены на формирова-
ние пресловутого среднего класса?
Или проводятся в интересах большей
части населения? Или продиктованы
интересами крупного капитала?..

- А как полагаете вы? 
- Я уже не раз говорил, что наше

правительство берет за образец аме-
риканскую модель, ориентируется на
американскую систему ценностей, в
которой общество освобождается от
пут в лице нищих и не обязано содер-
жать неудачников. В социальных госу-
дарствах Европы полагают, что чело-
век не виноват, если родился в бед-
ной семье, это общество несовершен-
но, если допускает бедность, а рынок
не может верховодить всей жизнью. У
американцев просто: «эффективно -
неэффективно». «Неэффективен»
ты, не вписался в поворот – до свида-
ния. Шанс-то у тебя был, он дается
всем. И свобода была. Свобода до-
биться успеха или сойти с круга. Сво-
бода подыхать с голоду, как писал
Маркс. 

- Значит, продолжение реформ ди-
ктуется интересами богатых? Они
продолжаются ради полупроцента
населения?

- Совершенно точно. Но полпроцен-
та – оценочная величина. Кого счи-
тать богатыми? Мое мнение: к ним
надо отнести тех граждан, которые
входят в группу, владеющую 20 про-
центами всех доходов населения. Та-
ких граждан, по нашим данным, в
России 5-6 процентов. И внутри этой
узкой группы свое резкое расслоение.
Есть, как известно, миллиардеры, а
есть «простые» топ-менеджеры. Они
друг друга уже с трудом понимают. А
нас с вами им и вовсе не понять. 

- Говорят же, что существуют «две
России»… 

- Думаю, что не две, а минимум
пять! Нищая, бедная, умеренно бога-
тая, очень богатая, средний слой. Бо-
гатые и не заметили повышения пла-
ты за телефон, бедные запаниковали,
но скушали новые тарифы. И что
угодно скушают впредь - деваться-то
некуда! Власть в этом не сомневается,
ничего не боится и делает все, что хо-
чет. А вот того, что совершенно необ-
ходимо, не делает. Поэтому уровень
доходов беднейших 10 процентов на-
селения на протяжении 15 лет факти-
чески остается неизменным - не в аб-
солютных значениях, а относительно
величины прожиточного минимума,
не превышая его половины.

Покупательная способность насе-
ления в нижней «десятке» не растет
уже целых 15 лет. Неимущие в разные
годы способны были купить от 0,45
до 0,59 минимального набора так на-
зываемой потребительской корзины.
У 15 миллионов человек в России до-
ходы составляют 50-60 долларов в
месяц. Эту цифру подтверждают даже
в ведомстве Грефа. А 2 доллара в
день означают, по мировым меркам,
абсолютную нищету. В Европе планка
нищеты находится на отметке 4 дол-
лара в день. Как раз столько имеют те
10 процентов россиян, которые дотя-
гивают до прожиточного минимума.
Отсюда следует, что 30 миллионов на-
ших сограждан должны быть причис-
лены к бедным. 15 миллионов – к
очень бедным, 15 миллионов – к про-
сто бедным. Увы, ситуация именно та-
кова. Факты – вещь упрямая. 

- Так что же, бедность - действи-
тельно наша историческая судьба?
Наше проклятие?

- А может быть, дело в другом? По-
смотрите на скандинавские страны.
Они строят у себя и для себя очень
приличную жизнь. Наш президент на
недавней пресс-конференции сказал,
что объем строительства у нас соста-
вляет 82 процента от уровня 1990 го-
да. Значит, будем биться, чтобы дос-
тигнуть показателей 17-летней давно-
сти. А в скандинавских странах уже
сейчас на человека приходится 45
квадратных метров жилья. В России -
формально - 20 метров. С царских 6
метров до нынешних 20 мы шли поч-
ти век. Когда же мы сравняемся со
скандинавами? Я думаю, что это про-
изойдет только тогда, когда россий-
ская система переориентируется на
человека, когда он действительно ста-
нет «мерой всех вещей». А пока в
России все меряется прибылью, пока
благополучие, здоровье, сама жизнь
человека ничего не стоят, мы имеем
то, что имеем.

Беседу вел
Евгений ПАНОВ

Заместитель директора по науке Всероссийского центра уровня жизни Мин-
труда РФ доктор экономических наук Владимир ЛИТВИНОВ продолжает тему,
поднятую в прошлом номере «МС» митрополитом Кириллом. Он утверждает:
наши исторические реалии - это застойная бедность, неприличный для циви-
лизованной страны разрыв в доходах между богатыми и неимущими, традици-
онно низкий уровень жизни.

ПОРОГ И ПОРОК
БЕДНОСТИ
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В Центре социальной адаптации «Люблино» людям, по разным причинам потеряв-
шим свой кров, а с ним и надежду на будущее, помогают начать новую жизнь

В швейной мастерской Центра желающие постояльцы шьют постельное белье для се-
бя и других жильцов, одновременно получая профессию, которая может прокормить
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ЛЕСНЫЕ ГАСТРОЛИ
Группу дерзких грабителей, напа-

давших на посетителей лесного мас-
сива парка «Покровское-Стрешнево»,
задержали сотрудники уголовного
розыска УВД Северо-Западного окру-
га. Среди налетчиков были гражда-
нин Германии и веселая дама, кото-
рая ни в чем не уступала подельни-
кам.

- Сообщения о нападениях на мо-
сквичей поступали к нам еще осенью,
- рассказал начальник уголовного ро-
зыска УВД СЗАО Владимир Осадчий. -
Но поймать преступников не удава-
лось. Для своих вылазок они выбира-
ли позднее время, постоянно меняли
места нападений, тактику. Наконец
нам удалось задержать четырех по-
дозреваемых. Но двоим налетчикам
все же удалось скрыться. Их имена
были установлены, преступников
объявили в федеральный розыск. 

Прошло немного времени, и напа-
дения возобновились. Судя по почер-
ку, это были те самые налетчики. Со-
трудники уголовного розыска реши-
ли провести масштабную операцию,
чтобы решить проблему окончатель-
но. В ОВД района Щукино была сфор-
мирована специальная группа из опе-
ративников и участковых уполномо-
ченных. Милиционеры ежедневно
выходили на дежурство в парк.

В один из вечеров пришло сообще-
ние о нападении четверых неизвест-
ных на гулявших в парке людей. На-
летчики под угрозой отобрали у гу-
лявших по парку мужчин деньги и
мобильные телефоны. Дело было не-
далеко от улицы Маршала Василев-
ского. Милиционеры сориентирова-
лись и сумели задержать злоумыш-
ленников по горячим следам. Причем
обстоятельства задержания были до-
вольно интересны.

- Когда участковые попытались ос-
тановить налетчиков, - говорит Вла-
димир Осадчий, - те без раздумий
вытащили ножи. В ответ милиционе-
ры вынуждены были применить та-
бельное оружие. В соответствии с
Законом «О милиции» они сделали
предупредительные выстрелы вверх,
затем открыли огонь на поражение.
Хотя один из преступников получил
огнестрельные ранения обеих ног,
это его не остановило. Он пробежал
еще примерно километр, прежде чем
был задержан участковыми инспек-
торами милиции. Когда подозревае-
мого доставили в больницу, выясни-
лось, что беглец находится в розыске
за кражу.

Вместе с ним задержали второго
налетчика. Он оказался жителем Гер-
мании, у которого также были когда-
то проблемы с российским законом -
судимость за грабеж. Еще двух чле-
нов группы поймали позже. Они уеха-
ли в Коломенский район Московской
области, где сотрудники уголовного
розыска и надели на них наручники.
Сейчас преступники проверяются на
причастность к многочисленным пре-
ступлениям, зарегистрированным на
территории парка «Покровское-
Стрешнево». 

ДИПЛОМЫ,
АТТЕСТАТЫ,
ТРУДОВЫЕ КНИЖКИ

Люди, держащие в руках картонки
с такими надписями, встречаются в
метро довольно часто. Частенько
именно в этот момент рядом не ока-
зывается ни одного сотрудника мили-
ции. Гражданину Узбекистана Раджа-
ву М. не повезло. Его путь завершил-
ся в комнате милиции станции метро
«Нахимовский проспект».

- После проверки выяснилось, -
рассказывает начальник 8-го отдела
милиции УВД на Московском метро-
политене Виктор Михайлов, - что Уп-
равление внутренних дел Юго-Запад-
ного округа разыскивает его за под-
делку, изготовление или сбыт под-
дельных документов, государствен-
ных наград, штампов, печатей, блан-
ков.

Тридцатипятилетний мужчина уве-
ряет, что приехал в Москву на зара-
ботки. Но объяснить, почему он стал
зарабатывать противоправным спо-
собом, гость не смог. Обыкновенная
история...
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Забор и собака могут задержать
вора, но не остановить или напу-
гать. Охрана дачи и особняка

личным сторожем - удовольствие
слишком дорогое, в случае же коллек-
тивного пользования - и вовсе беспо-
лезное. Охранник один, а участков
много, да и грабители народ изобрета-
тельный.

Не отчаивайтесь: есть еще один спо-
соб охраны - контроль и управление
объектом по GSM-сети. В этом случае
ваш мобильный телефон используется

как часть системы безопасности. Для
этого необходимы три составляющие -
SIM-карта, GSM-модуль «РИТМ Сиг-
нал» и охранные датчики. Все компо-
ненты легко монтируются и програм-
мируются без специальных инстру-
ментов и навыков. При переезде или
перестановке их легко демонтировать.
Мощность системы охраны (количест-
во и вид датчиков) можно наращивать
постепенно.

Помимо датчиков охраны (на дви-
жение, на открывание, на разбитие
стекла и пр.) можно использовать
датчики наблюдения за состоянием
электросети, водопровода, газопро-
вода. Сигнал тревоги может подавать-
ся как на ваш мобильный телефон в
виде SMS, так и на другие телефоны -
милиции, сил охраны, пожарной
службы, газовой и т. д. Если не прихо-

дится рассчитывать на служителей
правопорядка, можно воспользовать-
ся  способами психологического воз-
действия на нарушителей (сирена,
вспышка и пр.) или физического
(слезоточивый газ).

В аварийной ситуации система дис-
танционного управления позволяет
перекрывать воду, газ.

Кроме того, такая система поможет
водить воров за нос, создавая эффект

присутствия: в разное время в комна-
тах сами собой будут включаться свет,
радио, музыкальный центр или теле-
визор. Интерес представляет также
функция аудиоконтроля помещений и
прилегающих территорий с помощью
мобильного телефона.

Комплексный подход - залог успе-
ха. Все варианты защиты от грабите-
лей особенно эффективны в совокуп-
ности.

Получило широкое распростране-
ние коллективное оснащение дачных и
гаражных кооперативов мобильной
GSM-сигнализацией. В этом случае
сигналы тревоги со всех домиков (га-
ражей) приходят на пульт охраны, ко-
торый представляет собой обычный
мобильный телефон. Это позволяет
охране быть всегда на связи.

Стоимость охранной системы GSM в зависимости от комплектации составляет от
4500 руб.

Бесплатная консультация специалиста по выбору варианта оснащения объекта.
Возможен выезд на объект.

Разработчиком и производителем устройства GSM охраны «РИТМ Сигнал»
является ООО «РИТМ-2».

Адрес изготовителя: 109428, Москва, ул. 2-я Институтская, дом 2/10, 
тел. (495) 797-90-34, www.ritm-2.ru.                                                                        

ЕСЛИ ВАМ ЕСТЬ 
ЧТО ТЕРЯТЬ...

-Стали заметны проявления политического и
религиозного экстремизма, - говорит Юрий
Юрьевич, - зарегистрированы крупные пожа-

ры, техногенные катастрофы и дорожно-транспорт-
ные происшествия, в результате которых погибли
около 1500 человек. А во втором полугодии соверше-
но несколько убийств известных людей, вызвавших
болезненный резонанс в обществе.

Серьезной проблемой становится рост преступле-
ний в сфере незаконного оборота  наркотиков и пси-
хотропных веществ. Здесь рост составил более 36
процентов. При этом объем изъятого зелья вырос
лишь на 18 процентов. Еще одна тревожащая цифра -
увеличение на четверть числа умышленных поджогов.
В 2006 году их зафиксировано 561. Растет и корруп-
ция, в прошлом году выявлено 1320 фактов получе-
ния взяток. 

За совершение преступлений коррупционной на-
правленности и взяточничество осуждены 219 чело-
век. Из них 202 - сотрудники милиции, пятеро - работ-
ники АТИ, по три человека из Госпожнадзора, налого-
вой службы и органов юстиции. При общем росте
преступлений коррупционного характера взяткодате-
лей осуждено больше, чем должностных лиц, совер-
шающих коррупционные преступления. Такое состоя-
ние правопорядка требует соответствующих выводов
и решений.

Одним из приоритетных направлений работы про-
куратуры в наступившем году должно стать противо-
действие незаконному использованию бюджетных
средств. Особое внимание будет уделяться выявле-
нию и пресечению нецелевого расходования бюджет-
ных средств при финансировании национальных про-
ектов. И оценка работы будет основываться не на ко-

личестве проведенных мероприятий или фактах про-
курорского реагирования, а на том, все ли средства
реально дошли до конечного потребителя.

- На сегодня, по итогам года, в Москве остались не-
раскрытыми 336 умышленных убийств, - говорит
Юрий Семин. - Я застал время, когда подобные ситу-
ации в Москве воспринимались как ЧП. Если в районе
было больше трех нераскрытых умышленных
убийств, то на городском уровне в прокуратуре и
ГУВД создавались специальные комиссии. Они разби-
рались с положением вещей на местах, оказывали
практическую помощь. Сегодня, имея нагрузку по
полтора оконченных дела на одного следователя,
нужно исправить это положение.  

Целесообразно создавать группы из двух-трех наи-
более опытных и знающих сотрудников прокуратуры
и МУРа, чтобы они целенаправленно выезжали в не-
которые округа и практически работали по конкрет-
ным уголовным делам. Нужно следить за сокращени-
ем сроков расследования уголовных дел и добивать-
ся того, чтобы дела, по которым следствие длится бо-
лее одного года, стали исключением.

- Мы уже начали реализовывать этот план, - закан-
чивает Юрий Юрьевич. - Разработан соответствую-
щий нормативный документ, определен состав рабо-
чих групп, намечены дела и округа... И уже есть ре-
зультат. После изучения материалов «зависшего»
уголовного дела мы раскрыли убийство 1999 года -
преступление семилетней давности, которое раскры-
то в аппарате прокуратуры города. Говорить о деталях
пока рано, следствие еще не завершено. Но наши рас-
четы оказались верными: такие меры помогут улуч-
шить эффективность работы, дадут конкретный ре-
зультат.

Гибель человека - все-
гда беда. Если же в ре-
зультате ЧП погибает
ребенок, ситуация, при-
ведшая к трагическим
последствиям, стано-
вится предметом тща-
тельного анализа. Каж-
дый такой случай изу-
чается спасателями,
принимаются меры, де-
лаются выводы.

Увы, несмотря на устойчивую тен-
денцию ежегодного снижения по-
жаров, их общее число в Москве

остается достаточно высоким. В про-
шедшем году произошло 10572 пожа-
ра. Это более чем на четыре процента
меньше, чем в 2005 году, тем не менее
огонь нанес огромный материальный
ущерб, а главное - привел к трагедиям.
За двенадцать месяцев 2006 года по-
гибли 438 человек, в том числе 15 де-
тей. Некоторые ЧП возникли из-за ша-
лостей с огнем.

В конце ноября прошлого года про-
изошел пожар в однокомнатной квар-
тире в доме 12 по Ленинскому проспе-
кту. При тушении огня пожарными бы-
ло обнаружено тело задохнувшегося
продуктами горения мужчины 1980 го-
да рождения. А в ходе дальнейшей
разведки в кухне на кровати под одея-
лом были найдены дети - четырехлет-
ний мальчик и двухлетняя девочка.
Дети были немедленно эвакуированы
на свежий воздух. Увы, помощь подос-
пела слишком поздно: оба ребенка
скончались еще до приезда «скорой
помощи». Эксперты, изучавшие дета-
ли ЧП, сделали вывод, что огонь
вспыхнул из-за неосторожного обра-

щения с огнем или нагревательными
приборами.

Похожая трагедия произошла уже в
нынешнем году. Вечером 28 января по-
ступил вызов по адресу улица Подоль-
ских Курсантов, дом 18, где пожар
вспыхнул в одной из комнат трехком-
натной квартиры. Еще до прибытия по-
жарных из квартиры самостоятельно
выбрались четверо людей, из них двое

детей. И в этом случае огонь стал бес-
контрольным из-за шалости: девяти-
летний ребенок баловался с пиротехни-
кой. Пострадавшие дети были госпита-
лизированы в детскую клиническую
больницу № 13.

Аналогичный случай зарегистриро-
ван 3 февраля, когда в квартире на Яр-
цевской улице пятилетняя девочка ре-
шила поиграть с зажигалкой. Ребенок

нечаянно поджег свою оде-
жду и получил ожоги раз-
личной степени тяжести.
Спасти девочку удалось, но
отметины на ее теле оста-
нутся на всю жизнь.

- Мы специально под-
робно останавливаемся на
каждом таком ЧП, - пояс-
няет сотрудник Главного
управления МЧС РФ по го-
роду Москве Сергей Вла-
сов. - Хочется, чтобы нас
услышали все взрослые и
задумались о безопасно-
сти детей. Ребенок не дол-
жен находиться без при-
смотра в квартире, где
очень многие современ-
ные приборы и устройства
могут творить не только
благо, но и вред, если
пользоваться ими непра-
вильно. Прячьте спички и
зажигалки так, чтобы ма-
лыши не могли до них до-
тянуться. Следите за газо-
выми плитами, нагрева-
тельными приборами, осо-

бенно теми, у которых есть открытые
электроспирали, не давайте ребятам
баловаться с пиротехникой, хлопушка-
ми, бенгальскими огнями. Все это мо-
жет привести к непоправимым послед-
ствиям. И не забывайте элементарные
правила поведения в случае возникно-
вения пожара. Позвоните по телефону
01 и ни в коем случае не паникуйте.
Помощь обязательно придет.

ЗАКОН И ПОРЯДОК
В прошлом году в Москве зарегистрировано 237384 преступления.
С 1990 года эта цифра увеличивается с удручающей стабильно-
стью. Например, в 2006 году рост преступлений составил 8,9 про-
цента в сравнении с 2005 годом. На четверть выросло количество
тяжких преступлений. Хуже стала и раскрываемость, в том числе и
наиболее опасных преступных деяний. Таковы, по мнению прокуро-
ра Москвы Юрия Семина, некоторые особо тревожащие тенденции
последнего времени. 

МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: 
ТОЛЬКО БЕЗ ПАНИКИ!
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Пожар в строительном городке, жертвой которого стали несколько человек



ОЧАРОВАНИЕ СУМЕРЕК
Французская иди-

ома «entre chien et
loup», означающая
«сумерки», вынесе-
на в заглавие рома-
на «Между собакой
и волком» (изда-
тельство «Азбука-
классика») - книги,
которую автор счи-
тает своим лучшим
п р о и з в е д е н и е м .
Творчество русского
писателя Саши Со-
колова, большую
часть времени про-
жившего за грани-

цей, оказало огромное влияние на развитие сов-
ременной литературы. И хотя он создал еще
лишь два небольших по объему произведения -
«Школа для дураков» и «Палисандрия», - без не-
го немыслимо представить отечественную сло-
весность XX века. Мифотворец и эксцентрик,
прекрасный стилист и новатор, тонкий психолог
и лирик... Прочтя однажды, его невозможно за-
быть. Роман печатается по первому американ-
скому изданию 1980 года.

НАШ АНДЕРСЕН
Сравнение Кор-

нея Чуковского с
датским классиком
может показаться
преувеличением. Но
на самом деле его
значимость для на-
шей литературы,
культуры, его влия-
ние на многие поко-
ления соотечест-
венников преувели-
чить невозможно.
Автор чудесных
сказок, поэт, лите-
ратуровед, критик,
переводчик, актив-

ный участник и организатор литературной
жизни, Корней Иванович Чуковский - культо-
вая фигура для России прошлого века. Его
роль в нашей истории особенно отчетливо за-
метна сейчас, когда стали доступны закрытые
ранее материалы и документы. Писатель и
журналист Ирина Лукьянова создала новую,
непревзойденную по полноте биографию Чу-
ковского, выпущенную издательством «Моло-
дая гвардия» в серии «Жизнь замечательных
людей».

ГИБЕЛЬ БАЛТИЙСКОГО
«ТИТАНИКА»

Тайна гибели па-
рома «Эстония» не
дает покоя исследо-
вателям и журнали-
стам. Немецкая пуб-
лицистка Ютта Рабе
представляет свою
версию случившего-
ся в ночь с 27 на 28
сентября 1994 года.
Автор показывает
закулисную сторону
крупнейшей после
Второй мировой
войны трагедии на
Балтике. Книга «Ги-
бель парома «Эсто-

ния» (издательство «Центрполиграф») не выно-
сит окончательный приговор. Ютта Рабе лишь
подчеркивает, что точку в этой истории ставить
пока рано.

ЛУКАВОЕ СЛОВО  
Басня - редкость

в наше время. Поче-
му? Причин немало,
и разговор об этом
потребует гораздо
больше времени,
чем знакомство с
забавными и очень
точными произведе-
ниями Натальи Ба-
чуриной. В книге
«Зоосад» (издатель-
ство «Полигра-
фист») собраны
произведения авто-
ра разных лет. Их
объединяет не толь-
ко узнаваемый

стиль, но и честность, открытость, с которой Ба-
чурина говорит о тревожащих ее явлениях: ли-
цемерии, предательстве, хамстве, политической
конъюнктуре... Впрочем, пересказывать содер-
жание басен бессмысленно. Их надо прочесть.

НОВИНКИ
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БИБЛИОТЕКА – НЕ ПРОСТО  ПОЛКИ С КНИГАМИ.
ОНА МОЖЕТ И ДОЛЖНА БЫТЬ ДЛЯ КАЖДОГО
СТАРТОВОЙ ПЛОЩАДКОЙ В МИР  НАУКИ,
КУЛЬТУРЫ, ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

Книжный ряд

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

Издательство «Молодая гвар-
дия» выпустило книгу «Пов-
седневная жизнь русского

кабака от Ивана Грозного до Бори-
са Ельцина» - уникальное иссле-
дование, подобных которому не
было со времен знаменитой «Ис-
тории кабаков в России в связи с
историей русского народа», напи-
санной Иваном Прыжовым в 1868
году. Авторы нынешнего исследо-
вания - известные писатели, зна-
токи отечественной истории, фи-
лологи Елена Никулина и Игорь
Курукин. 

По преданию, на предложение
принять ислам, допускавший мно-
гоженство, но запрещавший упот-
ребление крепких напитков, вели-
кий киевский князь Владимир Свя-
тославович ответил: «Руси есть
веселье питие, не можем без того
быти». С тех пор эта фраза стала
своеобразным символом и приво-
дилась различными учеными для
объяснения ментальности и тради-
ций русского человека. Насколько
верно мы понимаем тайну зага-
дочной русской души и ее связь с
особенностями национального ве-
селья? Эти вопросы ставят в своей
книге Елена Никулина и Игорь Ку-
рукин.

На основании средневековых
летописей и актов, официальных
документов и свидетельств совре-
менников, анализа статистики и
литературных источников авторы
показывают, как складывалась пи-
тейная традиция на Руси, насколь-
ко верно утверждение маркиза де
Кюстина: «Величайшее удовольст-
вие русских - пьянство, другими
словами - забвение». В книге рас-
сматриваются различные аспекты
проблемы: экономическая, меди-
цинская, культурная, приведено
множество фактов, которые раду-
ют далеко не всегда. 

«Нас, представителей прези-
дента, в Кремле регулярно соби-
рали, и мы видели, что Ельцин то

с похмелья, то нетрезвый», -
вспоминает представитель прези-
дента во Владимирской области
Николай Егоров. «В 1991 году от
отравления алкоголем в России
умерли 17 тысяч человек, годом
позже - уже 25 тысяч; пик алко-
гольных отравлений со смертель-
ным исходом пришелся на 1994-й
- 56240 человек». 

«Россияне стали больше пить и
меньше есть, тем более что с 1992
года повышение стоимости спирт-
ных напитков отстало от роста цен
на другие продукты: водка стала
стоить в два раза дешевле колба-
сы (в 1984 году была соответст-
венно в два раза дороже)». «В ус-
ловиях многовековой российской
несвободы алкоголь неизбежно
утверждался в качестве доступно-
го, легального, социально значи-
мого средства социализации лич-
ности, компенсации ее принижен-
ности - формы протеста против
нее; наконец, естественного «все-
общего эквивалента» в ситуации
хронического дефицита». 

В книге немало уникальных фа-
ктов и свидетельств. Подобранные
и выстроенные авторами, они про-
изводят сильное впечатление. Ра-
бота Никулиной и Курукина - несо-
мненный вклад в историю отече-
ственной истории. Как точно под-
метил главный редактор «Моло-
дой гвардии» Андрей Петров, оте-
чественную историю можно изу-
чать по этикеткам спиртных напит-
ков. Утверждение может вызвать
улыбку, но оно абсолютно точно
отражает положение вещей. 

Единственное сожаление вызы-
вает искусственное ограничение
авторами исторических рамок по-
вседневной жизни русского каба-
ка. Почему до Бориса Ельцина, по-
чему не до наших дней? Впрочем,
впереди новые издания, и, воз-
можно, авторы еще внесут корре-
ктивы в текст своего замечатель-
ного труда.

-Этого события ждут не только де-
ти, но и взрослые, - говорит Ната-
лья Викторовна. - Книжки, кото-

рые представят на наших площадках изда-
тельства, с удовольствием полистают и
малыши, и те, кто просто любит книгу.
Кроме встреч с авторами будут викторины,
игротеки, представления. Конечно, глав-
ное внимание уделяется малышам. Ведь
наш фестиваль проходит под лозунгом
«Вместе с книгой мы растем». И каждый
день будут награждения победителей кон-
курсов.

- Два слова о конкурсах. Какими они бу-
дут, кто в них может участвовать?

- Мы организуем конкурс плакатов «С
книгой весело шагать». Ребята могут при-
нести в МДК на Новом Арбате или ближай-
шие магазины нашей сети (а их в столице
39) свои работы на бумаге формата А3.
Конкурс рассчитан на школьников 3-7-х
классов. Дети младших классов могут
принять участие в конкурсе рисунков «Ил-
люстрируем сказку». Для старшеклассни-
ков есть свой конкурс - «Если бы ты был
писателем, о чем бы ты написал своим
сверстникам?». Мы ждем работы в виде
эссе, рассказов, сочинений или стихов на
заданную тему.

Есть и прикладные конкурсы. Напри-
мер, фотоконкурс «Чтение всю жизнь!».
Такие работы можно прислать в электрон-
ном виде по адресу: zakaz @ mdk-arbat.ru.
Кто хочет принести лично - милости про-
сим, гостям всегда рады. Еще один кон-
курс - четверостишие «О книге, о чтении».
В нем может поучаствовать каждый
школьник независимо от возраста. И, на-

конец, шестой конкурс - текст для заклад-
ки «Посоветуй прочитать другу». 

- Когда состоится открытие? 
- Торжественное праздничное открытие с

шествием по Арбату, веселыми розыгрыша-
ми, представлениями, шарадами будет 24
марта в полдень. Секрет раскрывать не мо-
гу, но скажу, что в этом году открытие будет
особенным. Советую его не пропустить. 

- Влияет ли фестиваль на рейтинги про-
даж? 

- Незначительный рост продаж есть. Но
мы проводим праздник книги вовсе не ра-
ди коммерческой выгоды. Есть множество
способов «продвигать» торговлю - менее
хлопотных и затратных. Если бы мы стави-
ли во главу угла финансовую выгоду, то
пошли бы другим путем.

С развитием интернета, доступностью
электронных носителей книга становится
лишь одним из многих проводников куль-
туры. Я с сожалением вижу молодых лю-
дей, которые предпочитают читать попу-
лярную ныне «лапту» - электронную вер-
сию книги. Могут возразить: какая разни-
ца, как получать информацию? Да и в ва-
гоне метро удобнее держать в руках мини-
атюрный дисплей, чем объемистый то-
мик... Что тут ответить? Разве можно
сравнить книгу, особенно в красивом по-
лиграфическом исполнении, с суррогатом
в виде текста на экране? Мы хотим от-
крыть книгу детям. И надеемся привить
маленьким читателям любовь к той книге,
которая сопровождала человека на протя-
жении многих веков, стала по существу
определяющим фактором духовного раз-
вития цивилизации.

КНИГА ЛУЧШЕ «ЛАПТЫ»

С 21 по 31 марта в столице пройдет традиционный
VII Московский фестиваль детской книги. Инициатор
этого замечательного культурного события - крупней-
шая в Европе книготорговая организация - Государ-
ственное унитарное предприятие «Объединенный
центр «Московский дом книги». О том, в чем особен-
ности нынешнего праздника, что ждет маленьких чи-
тателей и их родителей, рассказывает один из орга-
низаторов праздника - заместитель коммерческого
директора Наталья НИКУЛЬШИНА.

Признаюсь, испытывал некоторое волнение,
входя в холл библиотеки. Когда-то, еще в шес-
тидесятые годы, я сам был здесь частым гос-

тем. В то время «Гайдаровка» была одной из лучших
библиотек Москвы. Держит она первенство и сегод-
ня. Красивые интерьеры, абонементный зал с мини-
атюрным зимним садом, фонтаном, в котором пле-
щутся рыбки, удобными диванчиками, где ребята мо-
гут посидеть, ожидая своей очереди. 

Наверху компьютерные классы, кабинет для ра-
боты с аудиопрограммами, уютная комната, где
можно просмотреть на большом жидкокристалли-
ческом экране телевизора интересную передачу.
Побывал я и в святая святых - огромном книгохра-
нилище «Гайдаровки». На стеллажах, тянущихся
под всей библиотекой, бережно хранятся 250 тысяч
томов. Учитывая, что у «Гайдаровки» более 23 ты-

сяч читателей, - примерно по 10 книг на каждого.
Читать - не перечитать!

Все здесь говорит о том, что в библиотеке работают
неравнодушные, преданные своему делу люди. Не слу-
чайно в начале марта произошло событие, которое ста-
ло наградой для коллектива, и, конечно, прежде всего
для директора библиотеки Альбины Ситиленковой. Ру-
ководитель «Гайдаровки» стала победителем VIII Мос-
ковского конкурса «Женщина - директор года».

- Конечно, за ребят нужно бороться, - рассказыва-
ет Альбина Васильевна. - Сколько сегодня соблаз-
нов! Кино, телевидение, компьютерные игры... И нам
нужно находить новые формы работы с детьми, ло-
мать стереотипы, искать ключи к сердцам маленьких
читателей. Это не значит, что мы отказываемся от
традиций. Они очень важны. Нам, например, предла-
гали убрать имя Гайдара из названия библиотеки: де-
скать, устарело... Но мы не изменили себе и сегодня
этим гордимся. Политическая конъюнктура меняет-
ся, а литература остается.

Среди новых форм работы с читателями - конкур-
сы, фестивали, многочисленные культурные акции,
которые проводят энтузиасты библиотеки при под-
держке Комитета по культуре города Москвы. Только
за последние месяцы в «Гайдаровке» организованы
встречи маленьких читателей с авторами любимых
книг, проведены тематические вечера, на которых
ребятам рассказывали о достопримечательностях
района, где они живут.

Вот названия лишь некоторых инициатив «Гайда-
ровки» и ее друзей: акции «Читающий Арбат» и «Чи-
тающий Кутузовский проспект», «Новый год с кни-
гой», конкурс на самого читающего ребенка, готовя-
щийся конкурс на самую длинную книгу, которую со-
ставят из детских рисунков и подарят в конце года
Деду Морозу, и другие мероприятия. 

Сейчас энтузиасты «Гайдаровки» объявили о нача-
ле нового увлекательного конкурса детского рисунка
- «Первая открытка». Конкурс проводится совместно
со знаменитым художником-иллюстратором Леони-

дом Владимирским при поддержке Музея открытки,
журналов «Читайка», «Девчонки и мальчишки».
Главная тема конкурса - «Сказки на открытках». Уча-
стником может стать любой ребенок. Главное - нари-
совать открытку или комплект открыток по сказкам
Пушкина, Чуковского, Носова, Волкова, Толстого,
Перро, Олеши и других любимых писателей.

- Бланк, на котором можно нарисовать открытку,
можно получить в нашей библиотеке, - говорит один
из организаторов проекта, директор клуба «Друзья
Изумрудного города» Борис Попов. - Можно нарисо-
вать и на половинке листа А4. На обратной стороне

необходимо указать фамилию, имя, школу, класс и
домашний адрес автора. Ребята могут написать «от-
крытое письмо» Леониду Владимирскому. И послед-
нее условие: открытки нужно прислать до 1 сентября
2007 года, когда будет подведен итог конкурса и рас-
пределены призы - дипломы и прекрасные детские
книги с автографами Леонида Владимирского. 

По просьбе организаторов конкурса сообщаем ад-
рес, на который ребята должны присылать свои ра-
боты:

Москва, 119121, Ростовская набережная, дом 5,
Центральная городская детская библиотека имени
А.П.Гайдара. Конкурс детского рисунка «Первая от-
крытка». 

Или использовать другой адрес, где будут прини-
маться открытки:

Москва, 119270, 3-я Фрунзенская улица, дом 9,
Центральная городская детская библиотека имени
А.П. Гайдара, клуб «Друзья Изумрудного города», ху-
дожнику Леониду Владимирскому.

ЧАРКА ГОРЬКОЙ

Сколько поколений людей стало книголюбами, побывав в этих сте-
нах? Десятки, сотни тысяч? Наверное, они могли бы заселить це-
лый город. Большой, красивый город людей, для которых чтение
стало необходимостью, а тяга к культуре - естественной потребно-
стью. Ведь Центральная городская детская библиотека имени
А.П. Гайдара принимает гостей уже многие десятилетия.

В «ГАЙДАРОВКУ»!
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ
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МУЗЫКА, ИСКУССТВО ОТНЮДЬ 
НЕ ВСЕГДА ГОВОРЯТ О СВЕТЛОЙ СТОРОНЕ

БЫТИЯ. НО ОНИ УЧАТ ИДТИ К СВЕТУ 
ЧЕРЕЗ ДРАМАТИЗМ, ТЕНИ, БОРЬБУ

Место встречи
Он волнуется перед концертом,

Гарри ГРОДБЕРГ - один из круп-
нейших органистов современно-

сти. Родился мэтр в 1929 году на
Куршской косе, под Мемелем (ныне
Клайпеда). Окончил Московскую кон-
серваторию по классу фортепиано и
органа. С 1955 года и поныне - солист
Московской государственной филар-
монии, куда был принят по рекоменда-
ции Святослава Рихтера. Именно Грод-
берг первым в СССР стал давать соль-
ные органные концерты. Именно он
инициировал строительство органов в
Советском Союзе - ведь еще в начале
50-х годов в Отечестве нашем насчи-
тывалось не более семи инструментов.

В его репертуаре величайшие про-
изведения мировой органной музыки,
в том числе девять томов органных со-
чинений Баха, музыка Генделя, Гайдна,
Пахельбеля... Он гастролировал во
многих странах мира и по-прежнему
занимается активной концертной дея-
тельностью. Только в Москве каждый
сезон исполняет 12 различных про-
грамм.

Народный артист России, лауреат
Государственной премии, кавалер ор-
дена «За заслуги перед Отечеством»,
почетный гражданин Твери, единст-
венный из российских органистов по-
четный член Баховского общества в
Лейпциге.

- Гарри Яковлевич, где та точка от-
счета, с которой началась для вас му-
зыка?

- Семья моя к музыке не имела ни-
какого отношения. Отец был талантли-
вым модельером и даже получил в се-
редине 30-х годов на Парижской вы-
ставке Гран-при за созданный им жен-
ский костюм. Я же еще в детстве, чуть
ли не с девяти лет, ощутил необыкно-
венную любовь к музыке Баха. Даже
его детские пьесы оказывали на меня
поразительное впечатление. И уже че-
рез эту музыку полюбил музыку в це-
лом.

- В нежные годы детей, как правило,
усаживают за инструмент из-под пал-
ки. Вы испытывали неприязнь к инст-
рументу, когда надо играть гаммы, в
то время как во дворе другие гоняли
мячик?

- Банальные построения! Миллионы
людей в детстве начинают изучать му-
зыку. Вы хотите, чтобы я вам объяс-
нил, что такое любовь к музыке? Но
словами это передать практически не-
возможно. Вы многого от меня хотите.

- Наташа, - Гродберг обращается к
сидящей рядом супруге, - я не знаю,
что ответить этому человеку. Он никак
не хочет понять, что это просто Лю-
бовь...

- Зачем ее объяснять? - продолжает
он втолковывать мне. - Ту же музыку
Баха, понимаете, я ощущаю, словно
это удивительной чистоты источник.

- А что такое, простите за дурацкий
вопрос, вообще музыка?

- Это язык чувств, мыслей, настрое-
ний. Совершенно особый язык, без ко-
торого, на мой взгляд, человечество
существовать не может. Почему? Не
знаю - я музыкант, а не философ. Но
убежден, музыка входит в число ос-
новных элементов человеческой циви-
лизации, а органная музыка - вершина
музыкального творчества.

- Загадки, загадки... Вот вы говори-
ли о Бахе. А ведь этот гений вел жизнь
обыкновенного бюргера, обременен-
ного семьей и заботами. Он сочинял
новое произведение, словно по графи-
ку, - к каждому воскресенью, к празд-
нику. Так кто же и что, на ваш взгляд,
сформировало этого невероятного че-
ловека?

- Вы своими вопросами вскрываете
меня, словно консервным ножом.
Вспомните о технике безопасности! Ге-
ний, как и любовь, почти не поддается
объяснению. По-видимому, в гениаль-
ных людях каким-то образом аккуму-
лируются накапливаемые народами
сгустки духовной энергии. Ведь фено-
мен Баха не понят до конца. Это Лео-
нардо да Винчи в музыке. Не поняли
его и современники. Думаю, он и сам
не считал себя гениальным компози-
тором. Но Баху было тесно в существо-
вавших тогда рамках музыкальных
форм. Он практически не имел пита-
тельной среды, в которой получал бы
творческие импульсы. Писал для цер-
ковной службы и детей. Кстати, его со-
вершенно не интересовала популяр-
ность.

- Вы играли на органах, к которым
прикасались руки Баха?

- Да, я многократно гастролировал
по Германии и играл в Альтенбурге и
Фрайбурге на тех же органах, что и ве-

ликий композитор. Помню охватив-
шую меня тогда дрожь - дрожь при-
косновения к вечности. Кстати, орган-
ное искусство в Германии, на родине
Баха, переживает не лучшие времена.
А вот в России оно получает опреде-
ленные импульсы развития, да и орга-
ны новые строятся. Концерты орган-
ной музыки стали неотъемлемой ча-
стью филармонической жизни.

- Когда вы поступили на работу в
столичную филармонию, там даже
должности «органист» не существова-
ло. После революции и вплоть до се-
редины ХХ века в СССР не построили
ни одного органа. Впоследствии вы
состояли заместителем председателя
Комитета по органостроению при Ми-
нистерстве культуры и смогли изме-
нить ситуацию. Как вам это удалось?

- Начнем с того, что один я такую ко-
лоссальную проблему осилить не смог
бы. Но мне действительно пришла сча-
стливая идея создания механизма при-
обретения инструментов. А поначалу,
когда я кому-либо заикался об этом,
слышал всегда одно и то же: «Зачем
это нужно?» Когда поступал на работу
в Московскую филармонию, мне ска-
зали: «Молодой человек, конечно, ре-
комендация Рихтера для нас закон, но
ваш Бах в концертные залы народа не
соберет. И на какие средства вы соби-
раетесь жить?»

Почему власти предержащие все-та-
ки ко мне прислушались? Труднейший
вопрос. Святослав Теофилович Рихтер
говаривал мне не раз: «У тебя стран-
ным образом горят глаза». Так или
иначе, но с течением времени мне уда-
валось встречаться с секретарями об-
комов, первыми секретарями компар-
тий союзных республик и доносить до
них свои сокровенные мысли о необ-
ходимости строительства новых орга-
нов. С руководством страны мне об-
щаться не доводилось, но я частенько

играл для членов Политбюро М. Су-
слова, А. Косыгина, И. Капитонова.
Они любили послушать орган на отды-
хе в Пицунде. Меня вызывали из лю-
бого города, где бы я ни находился, и
я играл для сановных слушателей в со-
вершенно пустом храме. Кстати, денег
за это не платили - считали, что для
исполнителя большая честь выступать
перед столь солидной публикой. А
ведь я был беспартийным. Более того,
первый раз меня выпустили за границу
лишь через 14 лет после начала кон-
цертной деятельности - и то при значи-
тельной поддержке моего незабвенно-
го и горячо любимого друга Евгения
Светланова. Звание «Заслуженный ар-
тист СССР» получил лишь в 53 года,
«народного» дали еще через десять
лет.

Но в самом деле процесс органо-
строения в стране запустить удалось.
При моем участии в Союзе появилось
свыше 70 новых инструментов. Как
эксперт я говорил, где и какие органы
необходимо устанавливать.

- Орган - очень дорогой инструмент,
не так ли?

- Верно. И в этом смысле я зарабо-
тал для государства огромные деньги.
Дело в том, что я как эксперт был
чрезвычайно дотошен и не пропускал
малейших дефектов в этих поистине
грандиозных и сложнейших сооруже-
ниях. Я не подписывал акты о приемке
инструментов, пока все неполадки не
устранялись. Считали, будто это моя
блажь. Случались конфликты - как,
например, в 1970 году, когда устанав-
ливали орган чешского производства в
Концертном зале им. Чайковского. Два
капитальных ремонта с элементами
реставрации позволили довести его до
ума. С 1977 года он работает как часы
- случай редчайший, и я вправе гор-
диться тем, что это удалось. Это и по-
ныне лучший орган в России.

- Можно ли в принципе российские
органы сравнить с немецкими?

- Знаете, это некорректный вопрос.
В Германии множество органов - пре-
красных, плохих, даже глупых. Дело в
том, что немецкие органы находятся в
церквах. Держать постоянного масте-
ра в церкви дорого, в результате инст-
рументы настраивают два-три раза в
год, а это нонсенс. В России уход за
инструментами находится на более
высоком уровне. Органы настраивают
перед каждым концертом - в разработ-
ке этих правил ваш покорный слуга
также принимал непосредственное
участие.

- Но ведь бытует мнение, что на За-
паде относятся к классической музы-
ке гораздо трепетнее, нежели в нашей,
перестраивающейся на капиталисти-
ческий лад, стране?

- Лично меня уровень интереса к
органу в России устраивает. И земля
обетованная, если можно так выра-
зиться, органной музыки сейчас
именно Россия, а вовсе не Германия.
На родине Баха, как это ни странно,
не слишком любят орган. Возможно,
потому, что там этих инструментов
слишком много, и они по большей
части не в лучшем состоянии. В Гер-
мании непрестижно быть органи-
стом. Там катастрофически падает
посещаемость церквей. Они плохо
отапливаются, органисты сидят за
инструментом в пальто. Представить
трудно, но они не знают, что такое иг-
рать на бис. На первом моем сольном
концерте, который состоялся почти
полвека назад в Большом зале Кон-
серватории, был аншлаг. Я тогда иг-
рал Баха. Попадая в Россию, в наши
концертные залы, немецкие органи-
сты просто теряют голову. Потому
что у нас за эти годы выросла пора-
зительно чуткая, грамотная и благо-
дарная публика.

- А как же бездуховность последних
лет, потеря идеалов, равнодушие и
массовая меркантильность?

- Увы, интерес к классической музы-
ке в целом падает. Времена измени-
лись - верно. Нужна реклама, инфор-
мационная поддержка. Теперь и мате-
риальные да и моральные блага сов-
сем другие. Но я все-таки не могу по-
жаловаться на отсутствие публики на
своих концертах.

- А вот утверждают, что художник,
дабы не растерять стимулы к творче-
ству, должен быть голодным. Вы с
этим согласны, Гарри Яковлевич?

- Извините, но я на эту тему рассуж-
дать не могу - странно, но отчего-то
все время хочу кушать. (Смеется.)
Впрочем, покажите мне человека, ко-
торый питается воздухом. Откуда у не-
го тогда возьмутся силы творить, ду-
мать, работать? Игра на органе требу-
ет не только духовных, но и значитель-
ных физических затрат.

- Вы счастливый человек?
- Очень. Поступая в консерваторию,

я твердо знал, что посвящу свою
жизнь органу. И осуществил эту мечту.
Мне удалось участвовать в грандиоз-
ном процессе «массового» органо-
строения в нашей стране. Разве это не
счастье? Я мечтал о том, чтобы внести
свою лепту в создание в России новой
музыкальной культуры - органной.
Мне кажется, удалось воплотить в
жизнь и это. Счастье? Конечно, за
свою достаточно долгую жизнь я
встречал много хороших людей и не-
мало плохих. Мне посчастливилось
слышать великих музыкантов - Артура
Рубинштейна, Владимира Горовица,
Иегуди Менухина. Я учился тому, как
они служили искусству. Потому что ис-
кусство - это все-таки служение. При
том, что следует постоянно подвергать
себя самоконтролю и проверять - не
поддался ли ты стереотипам, не стал
ли жертвой рутины.

- Вы упомянули о хороших и плохих
людях, с которыми встречались,
друзьях. Вот о недругах ничего не ска-
зали. Между тем хорошо известно, что
творческие люди, мягко выражаясь,
не слишком любят друг друга.

- А вот это, молодой человек, уже
сплетни. Это, друг мой, фальшивая но-
та в партитуре вашего интервью.

- Наташа, - Гродберг вновь воззвал к
жене, - этот журналист меня доконает
своим любопытством. Он полагает, что
за один вечер я смогу рассказать ему
всю свою жизнь.

Слушайте, ну что мне вам на это ска-
зать?! Да, увы, человечество несовер-
шенно. Человек склонен завидовать,
сплетничать, доносить, совершать
подлые поступки. В истории цивилиза-
ции постоянно случаются войны.
Ужасно! Вы хотите с моей помощью
докопаться до истины? Но я не фило-
соф. Я музыкант. Вам нужна истина -
возьмите Библию.

В мире действительно много зла, но
из этого не следует, что человек не мо-
жет служить добру, свету. Это для ме-
ня не восторженные словеса, но прак-
тика жизни. Я всю жизнь стремился
открывать своим искусством светлое и
возвышенное мировосприятие.

Сколько раз после концертов ко мне
подходили благодарные слушатели с
блестящими от слез глазами. Это были
слезы просветления. Надеюсь, вы не
станете обвинять меня в наивности? Я
прожил большую жизнь и знаю, что
говорю. Если хотите, я ощущаю себя
миссионером.

Вы скажете, что музыка, искусство
отнюдь не всегда говорят только о
светлой стороне бытия. Конечно. Ну и
что? А я хочу идти к этому свету через
драматизм, тени, борьбу. Это не краси-
вые слова. Это просто моя жизнь.

- Если вы миссионер, Гарри Яковле-
вич, скажите, каковы перспективы
классической музыки в современном
мире, в России. Когда слушаешь сов-
ременную эстраду...

- Опять вы скатываетесь к беспри-
чинной критике. Эстрада - это совсем
другая история, язык, отражение иных
чувств, эмоций и настроений. Я с ней
плохо знаком. Что же касается клас-
сики... Я не пророк. Однако не могу се-
бе представить мир без этой могучей
и прекрасной музыки - Баха, Моцарта,
Генделя, Гайдна, Чайковского. Не мо-
гу, и все! Естественно, люди все раз-
ные. Но без духовных идеалов челове-
ческое существо жить не сможет. А
музыка как раз пробуждает в нас эти
самые идеалы. Вот вам и все пророче-
ство.

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

РОССИЯ - 
ОБЕТОВАННАЯ ЗЕМЛЯ 
ОРГАННОЙ МУЗЫКИ

Мы встретились с
Гарри Яковлевичем
на сцене Концертно-
го зала им. Чайков-
ского. Маэстро толь-
ко что закончил трех-
часовую репетицию и
устало отирал пот со
лба. «Такое впечат-
ление, будто вы дали
концерт», - удивился
я. «Да, я всегда так
репетирую, пропус-
кая музыку через се-
бя, - ответил Грод-
берг. - Иначе не могу.
И перед каждым кон-
цертом, как и полве-
ка назад, испытываю
сладостную дрожь».

Гарри ГРОДБЕРГ:
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«Соседка купила прибор «Эли-
тон» 2 месяца назад. И сейчас я
ее не узнаю. Ходила, кряхтела,
как мы все в свои 70 лет, а тут
как-то постройнела, помолодела
даже.

Чувствует себя хорошо, да и
таблетки почти не пьет уже. А то
ведь горстями пила. Я-то по вра-
чам не очень люблю ходить, но
знаю, что болячек много и суста-
вы болят, и спина, давление ска-
чет. Хотелось бы узнать об «Эли-
тоне». От каких заболеваний он
лечит? В чем его преимущест-
ва?»

Елагина Т.С.
70 лет, Московская обл.

Убеленные сединой профессора и
академики со всего мира на между-
народной конференции по альтерна-
тивной медицине, проходившей в
Лондоне, стоя аплодировали созда-
телям суперсовременного лечебно-
го прибора «Элитон» из России. Да
и было чему восхищаться и аплоди-
ровать. Впервые в одном приборе
гармонично соединили четыре са-
мых эффективных вида лечебного
воздействия и получили прекрасные
клинические результаты. 

1. Квантовая терапия - воздейст-
вие цветным излучением (красное и
синее);

2. Виброакустическая терапия со-
вмещает эквивалент микромассаж-
ных процедур участков кожного по-
крова биоактивных зон и звуковую
терапию;

3. Электропунктурное воздейст-
вие на биоактивные зоны, т. е. воз-
действие электроимпульсами;

4. Электромагнитная терапия.
На конференции высказывались

люди, которые при помощи «Элито-
на» избавились от гипертонии, ише-
мической болезни сердца, остеохон-
дроза, артритов, простатита, цисти-
та, пиелонефрита. Сам конструктор
«Элитона», используя прибор, изба-
вился от хронического бронхита и
аденомы, а его супруга - от хрониче-
ского воспаления придатков и забо-
левания кожи. Но и это еще не все,
кроме вышеперечисленных прибор
успешно борется со следующими
заболеваниями:
� Сердечно-сосудистой системы

(атеросклероз, аритмия, тахикардия,
стенокардия, ишемическая болезнь
сердца (ИБС),  инсульты и др.);
� Органов дыхания (гайморит,

отит, бронхит);

� Заболеваний кожи;
� Гинекология (аднекситы и др.);
� Урология (аденома, простатит,

цистит);
� Нарушения центральной нерв-

ной системы;
� Обмена веществ;
� Посттравматическая реабили-

тация;
� Снятие боли и др.

ПОЧЕМУ «ЭЛИТОН» ТАК ЭФФЕКТИВЕН:

1. В «Элитоне» гармонично соче-
таются четыре вида лечебного воз-
действия.

2. «Элитон» сам автоматически
подстраивается под индивидуальные
особенности организма больного.

3. При лечении «Элитоном» идет
восстановление не только отдель-
ных органов, но и всего организма в
целом.

Прибор прост в обращении. Име-
ется подробная инструкция по при-
менению. Он надежен. Совместим
со всеми видами терапии.

«Элитон» - здоровье для всей се-
мьи на долгие годы. Льготной кате-
гории  населения предусмотрены
скидки.

Яна КУЗНЕЦОВА

СПРАШИВАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
«СИЛА ПРИРОДЫ»:

м. «Первомайская», ул. Первомайская д.5, 
тел. 8-905-753-16-63 (в универсаме «Покупай»)

м. «Первомайская», 
ул. 9-я Парковая, д. 30, стр. 1, 

тел. 8-906-733-96-13  (в магазине мебели) 
м. «Планерная», ул. Свободы, д. 89, кор. 5, 

тел. 8-906-745-21-45 
(в универсаме «Магнолия»)

м. «Киевская», ул. Пырьева, д. 8, 
тел. 8-906-745-09-95  (в универсаме «Покупай»)

м. «Бауманская», ул. Бакунинская, д. 43/55, 
тел. 8-903-191-79-06 

(в универсаме «Магнолия»)
м. «Полежаевская», ул. Мневники, д. 19, 

тел. 8-906-745-10-66 
(в универсаме «Магнолия»)

м. «Университет», ул. Марии Ульяновой, д. 10,
тел. 8-906-745-10-24  (в универсаме «Покупай»)

м. «Комсомольская», Комсомольская пл., 6, 
тел. 8(495)  204-59-40 

(в переходе  к универмагу Московский
в магазине «Все для дома»)

Получить квалифицированную
консультацию специалистов и заказать

аппарат вы можете 
по телефону в Москве: 

(495) 796-92-96 
с 8.00 до 20.00 часов ежедневно.
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ЕСЛИ ВЫ ХОТИТЕ ПИТЬ НАСТОЯЩИЙ
ФРУКТОВЫЙ СОК, ЛУЧШЕ ПРИГОТОВИТЬ 
ЕГО САМИМ. ИНАЧЕ ЦЕНЫ ВЫЖМУТ 
ВСЕ СОКИ ИЗ ВАШЕГО БЮДЖЕТА

Будем здоровы
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«ЭЛИТОН» - ДОМАШНИЙ ДОКТОР ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ!!!

Н аше зрение - чудо
природы, которое мы
привыкли считать за

некую данность. Однако с
возрастом мы начинаем
сталкиваться с рядом нару-
шений зрения, которые
раньше нас не беспокоили.
Если повезет, то самым
большим неудобством мо-
гут стать еще одни очки.
Если нет, нас ждут более
серьезные проблемы.

Как показали многочис-
ленные исследования, клю-
чом к решению многих проб-
лем, связанных со зрением,
служат витамины и мине-
ральные вещества.

ГЛАУКОМА - увеличение
глазного давления, наибо-
лее распространенное за-
болевание у людей старше
40 лет. Симптомами забо-
левания служат нерезкое
зрение, потеря зрения в
темноте (куриная слепота).
Глаукома связана с недос-
татком витаминов А и В1

(тиамина) в организме. Уве-
личение содержания вита-
минов А и В1 в сетчатке
обеспечивает адаптацию
глаза к любой освещенно-
сти и как результат - сниже-
ние внутриглазного давле-
ния. Тиамином богаты мя-
со, рыба, орехи, бобовые.

Печень, яйца, овощи оран-
жевого цвета являются ис-
точниками витамина А.

КАТАРАКТА - безболез-
ненное помутнение хруста-
лика, распространено сре-
ди пожилых людей. Но не-
редко встречается и в бо-
лее раннем возрасте как
результат метаболическо-
го дефекта. Поэтому вита-
мины С и Е, хром, рибоф-
лавин рассматриваются
как средства защиты от
этого типа поражения. Для
профилактики катаракты
полезно пить молоко, есть
изделия из цельных зла-
ков.

КОНЪЮНКТИВИТ - раз-
дражение нежной оболочки,
покрывающей поверхность
глазного яблока. Воспале-
ние, покраснение, резь во
внешних углах глаз свиде-
тельствуют о недостатке ви-
таминов группы В. Полезно
употреблять субпродукты.

ПОРАЖЕНИЕ ЖЕЛТОГО
ПЯТНА СЕТЧАТКИ ГЛАЗА -
основная причина потери
зрения у пожилых людей.
Ученые определили, что по-
вреждение сетчатки вызыва-
ют свободные радикалы. Се-
лен, витамин Е, бета-каротин
способны помочь остановить
процесс разрушения желто-

го пятна сетчатки. Нужно
есть морепродукты, проро-
щенную пшеницу, орехи.

ДИАБЕТИЧЕСКАЯ РЕТИ-
НОПАТИЯ - главная причина
слепоты при диабете. Изве-
стно, что витамин С облада-
ет защитным действием,
снижая проявления диабета.
Дополнительное количество
витамина С, которым богаты
свежие овощи и фрукты, по-
лезно в этом случае.

Получить необходимое ко-
личество витаминов и мине-
ральных веществ только с
пищей сложно, так как для
нормального функциониро-
вания глаз все витамины и
минеральные вещества
должны поступать в орга-
низм в строго определенной
концентрации. Так, при глау-
коме ежедневная потреб-
ность в витамине А составля-
ет 1500 мкг. Такое количест-
во можно получить из бета-
каротина, содержащегося в
1 кг моркови. Кроме того, с
возрастом организм теряет
способность самостоятельно
синтезировать питательные
вещества из пищи. Когда
речь идет о серьезном забо-
левании, необходим допол-
нительный прием витаминно-
минеральных комплексов.

Любовь СМИРНОВА

КАК ПОНИЗИТЬ РИСК ГЛАЗНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

Российскими специалистами создан новый препарат
«БИОЗОЛИН», содержащий витамины А, В1,С, Е, рибофла-
вин, селен, хром, а также  другие немаловажные элементы,
необходимые для поддержания здоровья ваших глаз.

«БИОЗОЛИН» применим при:
прогрессирующей близорукости
диабетической ретинопатии
утомлении глаз из-за повышенных зрительных 
нагрузок
глаукомной нейропатии
катаракте
возрастных изменениях остроты зрения

Дополнительная информация  и cправки 
по телефону в г. Москве: (495) 748-05-85

Перед употреблением рекомендуется проконсультироваться с врачом.

Натуральным соком с полным основа-
нием можно назвать только тот, кото-
рый получают с помощью соковыжи-

малки. Он обладает массой достоинств, но
его можно хранить лишь несколько часов.
Дело в том, что содержащиеся в клеточном
соке ферменты начинают интенсивно сбра-
живать углеводы и разрушать другие биоло-
гически активные вещества. Остановить
этот процесс можно нагреванием сока при
температуре 60-95°С. Однако в таком соке
уже полностью отсутствуют ферменты и зна-
чительно уменьшилось количество полезных
веществ. Производители вынуждены идти
на это, поскольку другого способа, который
бы обеспечил сохранность продукта, просто
не существует. В то же время потерю биоло-
гически активных веществ можно воспол-
нить, выпивая его больше.

Для промышленного производства этих
напитков используют два вида соков. А
именно... «Концентрированный сок», кото-
рый получают удалением части содержа-
щейся в нем воды. В результате содержание
растворимых в нем сухих веществ увеличи-
вается не менее чем в два раза. «Сухой сок»
получают удалением воды до воздушно-су-
хого порошкообразного состояния.

Соки в потребительской упаковке, приго-
товленные из пастеризованного или охлаж-
денного сока прямого отжима, редкие гости

в наших магазинах из-за очень ограниченно-
го срока хранения, и цена их весьма велика.

Самым демократичным по цене и распро-
страненным в наших магазинах является
продукт, который получают из концентриро-
ванных или сухих соков. При изготовлении в
него могут быть добавлены: натуральные ле-
тучие ароматические вещества, полученные
из данного сока или сока фруктов того же
наименования; L-аскорбиновая кислота (ан-
тиоксидант), лимонная кислота (подкисли-
тель), сахарный песок (сахароза), глюкоза,
фруктоза.

Если фруктовый сок изготовлен из двух и
более видов фруктов, то в названии на по-
требительской упаковке они расположены в
порядке убывания их массовых долей в про-
дукте. Например, наименование «Вишнево-
яблочный» означает, что вишневого сока в
этом продукте больше, чем яблочного.

А вот название «Вишневый сок натураль-

ный» вовсе не означает, что там находится
пастеризованный сок прямого отжима. Этот
прием рассчитан на то, что покупатель не зна-
ет: искусственных, то есть ненатуральных, в
природе не бывает. Чаще всего это продукт, в
котором соотношение сухого остатка и воды
такое же, как в соке прямого отжима.

Иногда на упаковке можно прочитать: «сок
100%-ный». Это также рекламный трюк. Ес-
ли товар под названием «сок» не будет
100%-ным, то это попросту фальсификат.

Название «Вишнево-яблочный нектар» оз-
начает, что это жидкий продукт, полученный
смешением соков фруктового, концентриро-
ванного фруктового, пюреобразного с во-
дой, сахарами или медом. Притом доля фру-
ктового сока составляет не менее 25-50 про-
центов. Нектары чаще всего прозрачны. Ес-
ли они содержат мякоть плодов, то это долж-
но быть обязательно указано на упаковке.
Нектары дешевле, чем соки.

«Сокосодержащий вишневый напиток»
должен содержать продукт, в котором массо-
вая доля фруктового сока не менее 10%. Эти
напитки могут выпускаться прозрачными,
естественно мутными и с мякотью плодов и
стоят сравнительно дешево.

«Подслащенный плодовый сок» и «сок с
мякотью» на самом деле соками уже не яв-
ляются. Их следует отнести к группе «некта-
ров» или «сокосодержащих напитков» и про-
давать по более низкой цене.

Качественные соки, нектары и напитки
имеют хорошо выраженные вкус, запах,
цвет, свойственные данному виду плодов.
Для цитрусовых допускается естественная
горечь. Но для всех остальных совершенно
недопустимы посторонние привкусы и за-
пахи.

Готовую продукцию фруктово-ягодных со-
ков проверяют по 10 показателям, позволяю-
щим установить ее качество и возможность
фальсификации. Этот весьма дорогостоя-
щий анализ можно провести только в специ-
ализированной лаборатории. Поэтому поку-
пателям остается доверять торговой марке,
производителю. А вот цена продукта не все-
гда говорит о его качестве. Мудро поступают
те, кто избегает и самых дорогих, и самых
дешевых продуктов этого рода.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических наук

ЧТО ЕСТЬ СОК?
Если на одной упаковке написано «сок натуральный», а на дру-
гой просто «сок», не сомневайтесь: разницы между этими проду-
ктами нет. Разве что в совершенно неоправданно высокой цене
первого.

Повышенная чувствитель-
ность зубов доставляет не-
мало проблем. Острая боль

возникает при приеме холодной,
сладкой, кислой пищи и даже при
вдыхании холодного воздуха. Чи-
стка зубов превращается в сущее
испытание.

Причины такой гиперчувстви-
тельности различны. Очень часто
она возникает при оголенных
корнях, может стать результатом
нарушения обмена веществ, из-
за чего эмаль утончается. Неко-
торые тяжелые инфекции, нерв-
но-психические и эндокринные
нарушения тоже являются причи-
ной чувствительности зубов.

Избавиться от проблемы мо-
жет помочь только стоматолог.
Но есть смысл прислушаться к
некоторым советам специали-
стов.
�Правильно ли мы чистим зу-
бы? Иногда слишком жесткая
щетка и чересчур отбеливающая
паста травмируют эмаль и при-
корневую ткань.
�При чувствительных зубах
лучше не пользоваться зубными
пастами с высоким содержани-
ем солей и пирофосфатов. Наи-
более эффективна паста, в ко-
торой есть специальные добав-
ки. На тюбике должна быть эти-
кетка - «Подходит для чувстви-

тельных зубов». Некоторые из та-
ких паст не только защищают от
зубного камня, но имеют и отбе-
ливающий эффект. Его вы, одна-
ко, заметите только через три-че-
тыре недели.
�Сильно влияют на сверхчувст-
вительность зубов продукты пи-
тания. Например, необходимо ог-
раничивать кислые продукты. К
сожалению, при таких зубах еже-
дневное употребление цитрусо-
вых и даже яблок постепенно
разрушает эмаль. Придется отка-
заться также от слишком холод-
ной или чересчур горячей пищи и
напитков.

Наталья ЕРМОЛАЕВАР.
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НАДЕЖДЫ ЮНОШЕЙ
ПИТАЮТ...

На катке спортклуба «Москвич» разы-
грали свой кубок столичные юноши-фи-
гуристы. Сами по себе престижные со-
ревнования являлись еще и отборочными
к всероссийскому турниру «Олимпийские
надежды». По мнению специалистов,
весьма перспективную программу пока-
зал Александр Степанов, воспитанник ар-
мейской школы, он победил в одиночном
катании. Вот так бы, победно, завершить
теперь сезон на турнире «Олимпийские
надежды».

ВСПОМНИЛИ 
ЮРИЯ ТИШКОВА

В крытом спорткомплексе «Новая ли-
га» уже в пятый раз проводился турнир
по мини-футболу памяти замечательно-
го игрока и телекомментатора Юрия
Тишкова, трагически погибшего от рук
бандитов. В финал соревнований вы-
шли команды телеканала «Спорт» и
«Дина-старс», в составе которой высту-
пал популярный мастер мини-футбола и
спортивного репортажа Аркадий Белый.
Мало того что он спас свой коллектив от
поражения двумя забитыми мячами в
основное время финального поединка
(2:2), так еще принес победу точным
ударом в серии послематчевых пеналь-
ти. Призы участникам состязаний вруча-
ла мама Юрия Тишкова - Галина Гри-
горьевна.

ЧУДО, МАКС!
Еще заснеженные трассы Ханты-Ман-

сийска принимали участников очередно-
го этапа Кубка мира по биатлону. Драма-
тически складывались события по ходу
одной из самых престижных гонок - пре-
следования. Инициатива переходила от
одного мастера к другому, долгое время
лидировал наш Максим Чудов, хотя неза-
долго до финиша он едва не растерял
свое, казавшееся незыблемым, преиму-
щество. Тем не менее Макс пересек фи-
нишный створ первым. С победой!

МОСКВИЧИ В ЗОЛОТЕ
«МС» регулярно сообщала о ходе со-

ревнований 3-й зимней cпартакиады уча-
щихся России, завершившейся в Новоси-
бирске. Теперь приводим окончательные
результаты престижных соревнований.
По итогам состязаний первое общеко-
мандное место (в третий раз подряд!) за-
воевала сборная Москвы, вторая строчка
за юношами и девушками Уральского фе-
дерального округа, «бронза» у команды
Приволжского округа. В заключительный
день cпартакиады здорово выступили
столичные фигуристы: чемпионами ста-
ли одиночники Артем Григорьев и Марга-
рита Тертычная, а также танцевальный
дуэт Екатерина Боброва - Дмитрий Со-
ловьев. Блестяще выступила Наташа Плу-
гина в шорт-треке. По итогам забегов на
трех дистанциях - 1000, 500 и 800 метров
- она первая на турнире. Что ж, достой-
ный финал cпартакиады.

ТРЕТЬЯК ВЕРИТ
ДОМОРОЩЕННЫМ
ХОККЕИСТАМ

Москву с официальным визитом посе-
тил президент Международной федера-
ции хоккея швейцарец Рене Фазель. Цель
приезда - оценить готовность хоккейных
арен российской столицы к предстояще-
му чемпионату мира, который стартует
уже в апреле. Фазель не скрыл удовле-
творения от увиденного, подчеркнув, что
«мэр Юрий Лужков, как всегда, сдержал
слово - недавно отстроенный Дворец
спорта на Ходынке практически готов к
приему мастеров хоккея и болельщиков».
В свою очередь глава отечественной фе-
дерации хоккея выдающийся голкипер
Владислав Третьяк оценил шансы сбор-
ной России на предстоящем мировом
форуме как достаточно высокие. Хотя и
есть ряд проблем: по его словам, не все
наши хоккеисты, выступающие в клубах
НХЛ, желают сыграть за национальную
сборную. Зато Владислав Александрович
искренне верит в доморощенных масте-
ров, играющих во внутреннем первенст-
ве. К тому же сейчас, по мнению Третья-
ка, не столь велика разница в классе ме-
жду сборными - участницами предстоя-
щего чемпионата мира. Каждый может
выиграть у каждого...

21Стадион для всех
СПАСИБО ПРЕЗИДЕНТУ СТРАНЫ: 

ОН ВО ВСЕУСЛЫШАНИЕ ЗАЩИТИЛ ТЕЛЕПРАВА
БОЛЕЛЬЩИКОВ. ВОТ БЫ ОН ЗАЩИТИЛ НАС 

И ОТ БЕЗДАРНЫХ СПОРТИВНЫХ ЗРЕЛИЩ!

ТАБЛО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 10 (213), 21 - 27 марта 2007

Взападных чемпионатах,
например, за неподобаю-
щую (такое, правда, пред-

ставить себе почти невозмож-
но) отдачу футболистов в той
или иной игре болельщики по-
требовали бы от руководства
клубов возврата денег за куп-
ленные билеты. И наверняка
поклонникам игры пошли бы в
подобных случаях навстречу,
чтобы сохранить их лояльное к
себе отношение.

У нас вот славные спартаков-
цы от силы минут пять-семь
«пахали» поле Лужников в мат-
че с «Амкаром». А в первом
тайме вообще пешком передви-
гались по газону, - ни одного
голевого момента у ворот со-
перников! И это в поединке с
командой, занявшей в прошло-
годнем первенстве лишь 13-е
место. Ангельское терпение бо-
лельщиков: они еще ухитря-
лись поддерживать свою ане-
мичную команду, которая сде-
лала в итоге «боевую» ничью -
0:0.

Мало чем отличались от
спартаковцев чемпионы стра-
ны - армейцы во встрече с зе-
мляками-динамовцами. Пер-
вый тайм - провальный. Вто-
рой прошел живее с обеих сто-
рон, где все-таки сказывался
более высокий класс подопеч-
ных Валерия Газзаева. У них
сыгранность на уровне под-
сознания, каждый футболист
знает свой маневр, все отрепе-
тировано. Но даже, казалось
бы, сильные, яркие исполните-
ли допускают сбои: трудно

произвести полноценное впе-
чатление на зрителя, провалив
один из таймов...

Динамовцы, представьте
(для тех, кто не смог по каким-
либо причинам посмотреть этот
матч), отыгрались, пребывая в
численном меньшинстве. Вде-
сятером они смогли сравнять
результат - 1:1, ответный мяч
забил Пименов, счет же открыл
Лав после ошибки голкипера
Карчемарскаса. Мораль проста:
играть надо с полной отдачей
оба тайма, а не один. Впрочем,
кое-кто упрекнет меня в макси-
мализме и, видимо, будет прав.
Потому что даже в разгар сезо-
на и даже наши лучшие клубы
крайне редко радуют игрой все
90 минут. Такова, к сожалению,
«специфика» отечественного
чемпионата.

Вот «Локомотив» да, пожа-
луй, «Москва» оставляют не-
плохое впечатление своей заря-

женностью на борьбу. Первые в
атакующем стиле выиграли до-
ма у «Рубина» - 2:1, вторые
одержали тоже не менее значи-
мую победу на своем стадионе
над «Томью» - 2:0, захватив
единоличное лидерство.

...Неловко, однако, за руко-
водителя Российского фут-
больного союза Виталия Мут-
ко, который отдал на откуп
президентам клубов премьер-
лиги важнейшие вещи. Они,
например, в своем келейном
кругу решили, что матчи чем-
пионата должен транслировать
в основном специфический ка-
нал НТВ-плюс, аудитория кото-
рого слишком малочисленна.
Права болельщиков по сути за-
щитил лишь президент страны
Владимир Путин, который пуб-
лично, с телеэкрана возмутил-
ся наплевательским со сторо-
ны руководителей футбольных
клубов отношением к болель-

щикам. И после «накачки» пре-
зидента поединки снова транс-
лируются на общедоступных
телеканалах.

Алексей МАТВЕЕВ

Результаты других матчей 
2-го тура: «Химки» - «Кубань» -
1:0, «Спартак» (Нч) - «Крылья
Советов» - 0:0, «Сатурн» - «Луч»
- 0:1, «Ростов» - «Зенит» - 2:3.

Вузовские спор-
тивные арены сто-
лицы принимают
нынче самых под-
готовленных атле-
тов студенческой
среды. Они с удо-
вольствием посо-
ревнуются в рам-
ках 2-й по счету
Московской уни-
версиады.

Апервые подобные состя-
зания состоялись в про-
шлом году, награды ра-

зыгрывались в семи видах
спорта, первое место тогда в
общекомандном зачете заняли
студенты Российского государ-
ственного университета физи-
ческой культуры (РГУФК). Соб-
ственно, мало кто сомневался в
их итоговой победе: кому, как
не будущим профессионалам,

лидировать в студенческих
стартах?

В связи с этим у меня не-
вольно возник вопрос к органи-
заторам универсиады: не пре-
вратятся ли игры лишь в сорев-
нования профи, а большая
часть студентов останется как
бы в тени, оказавшись, по сути,
не задействованной в спортив-
ном празднике?

- Конечно, мы не можем,
объективно говоря, обеспечить
участие в состязаниях всей мо-
лодежи, согласитесь, это проб-
лематично, - говорит прези-
дент Российского студенческо-
го спортивного союза Олег Ма-
тыцин. - В то же время болель-
щиков ожидается немало, яр-
кий пример тому - прошлогод-
няя универсиада, когда на мат-
чи пришли сотни, тысячи по-

клонников спорта, переживав-
ших за своих ровесников. Сти-
мул-то очевиден: понаблюда-
ешь за такими зрелищными
поединками, и у самого поя-
вится желание попасть в со-
став команды на следующую
универсиаду...

- Нам еще задолго до начала
соревнований звонили предста-
вители разных вузов: почему,

мол, о них-то забыли, не позва-
ли на универсиаду? - вступает в
беседу начальник управления
массовой физической культуры
Москомспорта Алексей Пыжов.
- Юноши и девушки буквально
рвались посостязаться с ровес-
никами - и  это приятно. Сту-
денты, кстати, давно стали пол-
ноправными участниками мно-
гих спортивных праздников,
посвященных, например, Дню

Победы, Дню города. Без них
трудно представить себе легко-
атлетические и лыжные пробе-
ги. И новомодные виды - скейт-
борд, пейнтбол, стритбол, гон-
ки на роликах осваивает имен-
но молодежь.

В программу нынешней уни-
версиады вошли такие дисцип-
лины, как армрестлинг, бад-
минтон, баскетбол, волейбол,

легкая атлетика, мини-футбол,
спортивные танцы, настольный
теннис, плавание и самбо. Со-
ревнования по лыжным гонкам,
запланированные в Битцевском
лесопарке, видимо, придется
отменить: ранняя весна внесла
свои коррективы. Фавориты,
понятно, юноши и девушки из
РГУФК. Возможно, им составят
конкуренцию сверстники из
МГУ, МГИМО, РУДН, МАИ,

МГСУ. Но победа все-таки не
самоцель.

- Атлеты разных учебных за-
ведений с удовольствием по-
общаются во время баталий,
да и болельщики не соскучат-
ся на трибунах, переживая за
своих сокурсников, это глав-
ное, - заметил директор город-
ского спортклуба «Буревест-
ник» Леонид Бибе. - Знаете, в
начале девяностых годов на-
шему «Буревестнику» жилось,
мягко говоря, не сладко. Но
благодаря Юрию Лужкову и
руководству московских
профсоюзов, к которым я тог-
да обратился за помощью, мы
преодолели многие трудности.
И городские соревнования
среди студентов проводились
регулярно, без всяких вынуж-
денных пауз!

Хочется верить, что и нынеш-
няя универсиада явится своего
рода прологом к дальнейшим
подвижкам в студенческом
спортивном движении.

Алексей ВИКТОРОВ

Готовят в основном мастеров,
точнее, мастериц по стрельбе
из пневматической винтовки.

Вот Танечка Груздева как раз вос-
питанница данного клуба, недав-
но, кстати, завоевала «золото»
первенства столицы. Мощную же-
лезобетонную дверь в свои владе-
ния открыл мне ее тренер - Анато-
лий Чистов. На втором этаже зда-
ния располагается тир, вхожу туда
и вижу только девушек, сосредо-
точенно настраивающих винтовки
для тренировки.

- Почему у вас занимаются
лишь девушки? - невольно инте-
ресуюсь у Анатолия Михайлови-
ча.

- В секцию записывается при-
мерно поровну юношей и деву-
шек, а прогрессируют, как прави-
ло, представители слабого пола, -
приоткрывает секрет тренер. -
Они терпеливее, упорнее в дости-
жении цели, эти качества и явля-
ются определяющими. Вот и Таня
Груздева тоже не сразу добилась
успехов...

Девушки, в их числе и Татьяна,
встают в позицию - ноги шире плеч,
и - оружие к бою. Смотрят в прорезь
прицела. Затем одна из спортсме-
нок запускает вдаль белый листочек
мишени, он устремляется по тросу
туда, куда полетит через считанные
мгновения пуля. Следует выстрел, и
хитро устроенный механизм возвра-
щает листочек стрелку, девушка мо-
жет оценить свой результат.

- Что вы, три года понадобилось,
чтобы начать стрелять более или
менее сносно, в «десятки» попада-
ла не сразу, - рассказывает Таня
Груздева. - Конечно, досадовала,
расстраивалась, иногда хотелось
все бросить. Но Анатолий Михай-
лович убедил в обратном. И посте-
пенно пришли результаты. Сначала
перворазрядницей стала, позднее
мастером спорта.

Между прочим, Таню увлек
стрельбой из пневматики ее парень
- очень уж интересно рассказывал о
тренировках и соревнованиях, в ко-
торых сам участвовал. Привел в
секцию, с тех пор девушка «заболе-

ла» этим видом. Любопытно - так
нередко случается, - юноша-то в
итоге оставил занятия спортом, ви-
димо, не хватило того самого тер-
пения, упорства. А Таня продолжи-
ла. Как видим, небезуспешно.

Кстати, экипировка стрелков не-
безынтересна. Это специальные ус-
тойчивые ботинки, плотно облега-
ющие фигуру спортсмена брюки,
куртка и перчатка на левой руке. Я
тоже облачилась в нужную форму,
выдали мне винтовку. Ее ствол же-
стко упирался в плечо, мишени
почти не видно, спускаю курок... Ни
одна из пуль не достигла цели, не-
понятно вообще, куда они улетели.
Да, без сноровки, длительных тре-
нировок ничего не получится. А ря-
дом стоявшие профессионалы на
зависть хладнокровно поражали
мишени. Азартная это штука,
стрельба из пневматической вин-
товки, - затягивает, увлекает.

Моя же новая знакомая Таня
Груздева, обучаясь в столичной
школе олимпийского резерва, при-
езжает тем не менее на тренировки
своего первого наставника. Здесь,
по ее признанию, особая атмосфе-
ра. Все девочки, несмотря на кон-
куренцию, очень дружат. И получа-
ют бесценные советы от Анатолия
Михайловича Чистова. Что может
быть еще лучше?!

Галина КРАСОВА
Фото автора

...Неказистый железобетонный сарай на окраине Зеленограда. Оказывается, это
штаб-квартира местной организации РОСТО-ДОСААФ, в стенах которой пестуют
будущих чемпионов по различным видам спорта.

СТУДЕНТЫ, НА СТАРТ!

ОЧКИ ТЕРЯЮТ ПО ВЕСНЕ...
Расхожий термин - весенний футбол -
признаться, изрядно поднадоел. Каждый
год наши болельщики, жаждущие более
солидного, сочного зрелища, наблюда-
ют одно и то же. Плохие поля, невзрач-
ную игру (даже в исполнении лучших ко-
манд). И слышат набившие оскомину
объяснения этому: мол, команды-то еще
не набрали форму.



Приступая к севу, стоит
осмотреться на мест-
ности: нет ли поблизо-

сти источника опасности?
В радиусе 5 км от метал-

лургических и предприятий,
производящих минеральные
удобрения и пестициды, кра-
сители и др., в томатах,
огурцах, свекле, зеленых
культурах накапливаются тя-
желые металлы в концентра-
циях, превышающих пре-
дельно допустимые нормы в
десятки раз. Поступая в рас-
тение из почвы, тяжелые ме-
таллы неравномерно рас-
пределяются в их органах и
тканях. Часто корневая сис-
тема содержит больше цин-
ка по сравнению с надзем-
ной, где он накапливается

лишь в старых листьях (во-
обще, листовые овощи нака-
пливают больше тяжелых
металлов, чем те, которые
образуют плоды и корнепло-
ды).

Содержание почти всех
тяжелых металлов, кроме
железа, убывает в моркови
от кончика к листовой розет-
ке. Железо равномерно рас-
пределяется по всему корне-
плоду. Цинк и свинец накап-
ливаются в средней части,
медь, марганец, кадмий - в
корневой. У свеклы тяжелые
металлы больше собирают-
ся в нижней части. В клубнях
картофеля откладывается
минимальное количество
кадмия, цинка и свинца, а
для периферийной его части

характерно повышенное ко-
личество железа. Медь и
марганец распределяются
равномерно. У капусты со-
держание всех элементов
возрастает в 3 - 5 раз от
внешних листьев к кочеры-
ге, цинк накапливается силь-
нее, чем кадмий. У кабачка
опасная зона - 3/4 плода,
примыкающая к плодонож-
ке. Там в 1,5 - 3 раза больше
тяжелых металлов, чем в ос-
тальном растении. Но боль-
ше всего их в кожуре и в
сердцевине плода, в мякоти
- меньше. У тыквы содержа-
ние тяжелых металлов при-
близительно такое же, как и
у кабачка.

Высокие концентрации тя-
желых металлов вызывают
уменьшение содержания в
растениях витамина С и ка-
ротина.

Если еще не положили на яровизацию кар-
тофель, надо срочно принести его из подвала
в теплое светлое место.

Распикируйте рассаду (для закрытого грун-
та) томатов, немного притените ее и оставьте
на 5-6 дней при температуре на два-три граду-
са ниже той, в которой выращивали до пики-
ровки. В пасмурную погоду подсвечивайте
рассаду.

Коль проспали и есть угроза остаться без
рассады, срочно высевайте ранние сорта,

можно прямо в горшочки, то есть без пики-
ровки, которая задерживает рост на десяток
дней.

Если миновала угроза заморозков, подни-
мите на шпалеры виноград, но не вздумайте
его обрезать (засохнет от «слез»).

По уже подсохшей почве можно внести
минеральные удобрения (при этом обяза-
тельно хотя бы граблями заделать в почву). А
вот по переувлажненной земле временно
лучше не ходить.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Конечно, лучше все-
го о материале рас-
скажет сертификат.

Но есть несколько до-
вольно простых приемов,
с помощью которых вы
сами сможете выявить
брак.

Красный кирпич (обож-
женный) выпускают не-
скольких марок. Их обо-
значение - 75, 100, 125,
150, 200, 250 и 300. Раз-
мер обыкновенного кир-
пича - 250 x 120 х 65 мм,
масса - не более 4 кг.

Качество красного кир-
пича считается хорошим,
если при падении на
твердое основание с вы-
соты 1,5 м он разбивает-
ся на две-три крупные ча-
сти, а не на мелкие кусоч-
ки. Бледно-розовый цвет
говорит о недожоге. Та-
кой кирпич непрочен и
обильно впитывает влагу.
Красный цвет - признак
нормального качества
стройматериала,  он
твердый и прочный. При-
меняется при сооружении
стен, печей, погребов. Бу-
рый с трещинами и стек-

ловидной поверхностью -
пережженный кирпич, так
называемый железняк.
Он почти не впитывает
влагу и плохо вяжется со
строительным раствором.
Применяется при соору-
жении фундаментов.

Качество кирпича мож-
но проверить пробой и на
удар. Наносят его слесар-
ным молотком массой 1 кг
по широкой части кирпи-
ча. Если тот разбивается в
щебень от одного удара,
значит, качество низкое,
его марка ниже 75. Кирпич
марки 100 разрушается на
мелкие кусочки от не-
скольких ударов.

Качество бутового кам-
ня определяют ударом
молотка: звонкий звук го-
ворит о хорошем качест-
ве, глухой - о наличии
примесей глины и других

пород. Бутовый камень
низких марок от одного
удара молотка массой 1
кг разбивается в щебень.

Качество камня можно
определить и таким спо-
собом: если куски после
насыщения их водой раз-
мягчаются или разламы-
ваются на части, то он
считается непригодным
для кладки.

Качество глины во мно-
гом зависит от ее жирно-
сти. Ее проверяют на
ощупь, растирая между
пальцами. Глина считает-
ся жирной, если при раз-
минании в ней не ощуща-
ется песок. Жирность
можно определить, ска-
тав между ладонями жгу-
тик толщиной 1,5-2 и дли-
ной 15-20 см. Жгутик из
тощей глины (суглинок)
при растяжении за оба

конца мало растягивает-
ся и дает неровный раз-
рыв. Глина средней пла-
стичности вытягивается
плавно и обрывается, ко-
гда толщина в месте раз-
рыва достигает 15 - 20%
от диаметра. Жгутик из
пластичной глины вытяги-
вается плавно и посте-
пенно утончается, обра-
зуя в месте разрыва ост-
рые концы.

Для определения
жирности различных ти-
пов глин скатывают ша-
рики диаметром 4-5 см,
которые высушивают в
одинаковых условиях.
Большое количество
трещин на поверхности
указывает на наиболее
жирную глину. Если она
содержит частички из-
вести, то ее  называют
мергелем.

Качество песка счита-
ется хорошим, если он чи-
стый, без примесей гли-
ны, земли и пыли. Такой
песок не пачкает руки.

Влажность песка: после
дождя он содержит до
20% влаги, что необходи-
мо учитывать при опреде-
лении кладочных и шту-
катурных растворов.

Лесоматериалы. Тре-

щины и торцевые раско-
лы свидетельствуют о
снижении прочности бре-
вен. При простукивании
обухом топора глухой
звук говорит о наличии
внутренней гнили или по-
ражения насекомыми-
древоточцами.

Рачительный хозяин
всегда воздержится при-
менять при строительстве
и ремонте сухостойный
лес, а также лесоматери-
алы от разборки старых
домов. Они наверняка за-
ражены дереворазруша-
ющими грибами и долго-
вечной постройки из них
не получится.
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От качества строительных материалов зависит, 
будет ли удачным ремонт квартиры или дачи

Мастера бумажной пла-
стики создают целые
картины из  бумаги. Ге-

роями их поделок становятся и
простой еж, и сказочный еди-
норог.  Но мы начнем с изгото-
вления так называемого конст-
руктора. Советуем привлечь к
этому занятию ребенка. Оно
наверняка ему понравится.

Для работы требуется: лис-
ты бумаги, ножницы, клей ПВА
или клеящий карандаш, канце-
лярский нож.

Берем любые по длине и
ширине прямоугольные поло-
ски бумаги и склеиваем проти-
воположными концами. Полу-
чились цилиндры. Детали нуж-
но не просто прижать друг к
другу, но и немного подержать
их в таком положении. Ведь у
бумаги есть «память», и она
стремится разогнуться.

Конусы клеить чуть слож-
нее. Можно просто завернуть
бумагу кулечком, как делают
бабушки, продающие семеч-
ки. Но интереснее воспользо-
ваться разверткой. Чертим
произвольный круг (точность
линий здесь абсолютно не
важна), и вырезаем из него
секторы разной величины. Из
оставшихся секторов тоже
можно наклеить совсем тон-
кие конусы, тогда наше произ-
водство можно смело назвать
безотходным.

Основа нашего конструкто-
ра готова. Отложим на время
ножницы и клей и призовем на
помощь фантазию.

Положим острый конус на
стол. На кого он похож? А ес-

ли приделать к нему круглень-
кие ушки и длинную полосоч-
ку? Да ведь это настоящая
мышка!

А если мы по бокам цилинд-
ра и впереди по паре лапок
прицепим, глазки приклеим и
рот нарисуем до ушей, полу-
чится лягушка.

Присмотритесь повнима-
тельнее к стоящему цилиндру.
Ну и кто это? Зайчик? Два
длинных уха тут же сделают
его вполне узнаваемым. 

Если конус водрузить на ци-
линдр или меньший конус по-
ставить на больший и внима-
тельно посмотреть... Что ма-
лыш там увидит? Котенка?
Или хитрую лисичку? Добавим
полосочками бумаги лапки и
хвостик. 

Водружаем на толстый ци-
линдр еще один. Получился
Мишка косолапый! 

Возможности этого универ-
сального конструктора безгра-
ничны. Комбинируйте, фанта-
зируйте! Детали можно склеи-
вать между собой встык или,
чуть надрезав и отогнув кончи-
ки, приклеивать плоскостью. 

Можно не ограничиваться
зверушками, а сделать про-
стые машинки, паровозики,
кукольную мебель. Словом,
что подскажет вам ваше вооб-
ражение. 

Как видите, очень легко, до-
полнив основу простейшими
деталями, сделать дома целый
бумажный зоопарк!

Светлана 
НОСЕНКОВА

Фото автора

СЕКРЕТ РОСТА

Проращивание любых семян я про-
вожу в несколько этапов. Сначала
сухие семена выдерживаю 1-2 дня

в теплом месте, например, на батарее
центрального отопления. Протравливание
от грибковых заболеваний провожу в ро-
зовом растворе марганцовки 15-20 минут.
Затем семена замачиваю в теплой воде на
4-6 часов, чтобы удалить с их поверхно-
сти вещества, препятствующие прораста-
нию (воду следует менять несколько раз).
Можно поместить семена в матерчатый
мешочек или чайное ситечко и подвесить
его под водопроводный кран, пустив
слегка теплую воду слабой струйкой. Те-
перь семена рассыпаю тонким слоем на
увлажненной биостимулятором тряпочке
или фильтровальной бумаге. При намачи-
вании температура воздуха должна соста-
влять 16-18 градусов, а для теплолюби-
вых культур, таких, как огурцы, перец, то-
маты, - 18-22 градуса. Более низкая ноч-
ная температура благоприятствует прора-
станию.

Как только покажутся ростки, все семе-
на следует подсушить до сыпучего состо-
яния при температуре от 20 до 28 граду-
сов. Ускорит этот процесс фен или венти-
лятор, но температура при этом не долж-
на превышать 30 градусов.

Обработанные семена можно сразу же
высевать. Если срок посева еще не подо-
шел, то для закалки советую подержать
их в холодильнике несколько дней во
влажном состоянии. Проращивание сле-
дует проводить в темноте.

Такая обработка семян позволяет со-
кратить время прорастания примерно в
два раза, ускоряет созревание и повыша-
ет урожай.

Садоводов часто пугает кажущаяся слож-
ность обрезки черной смородины. Но по-
знакомившись с нашими советами, сме-

ло берите в руки секатор.
Это можно будет сделать в третьей декаде

марта, когда снег осядет и будет удобно подхо-
дить к кустам. Главное - не опоздать: период
обрезки очень короткий, надо успеть ее прове-
сти до распускания почек.

ТРИ ВОЗРАСТА
У черной смородины различают три возрас-

тные группы кустов, которым присущи свои
особенности срезки.

У кустиков, посаженных прошлой осенью
(или тех, которые предстоит посадить весной),
нужно обрезать каждый побег, оставив на них
только 2-4 хорошо развитые почки. Чем сла-
бее прирост побегов, тем сильнее их нужно
укорачивать. Если молодые кусты в первый

год после посадки плохо развивают-
ся, лучше срезать их до уровня поч-
вы. Тогда вырастут сильные прикор-
невые побеги.

К 3-4-летним кустам применяют
формирующую обрезку. Оставляют
как минимум 3-4 хорошо развитых и
равномерно расположенных по пло-
щади однолетних прикорневых по-
бега, остальные вырезают у основа-
ния. В первую очередь - самые сла-
бые, загущенные и пораженные вре-

дителями, особенно стеблевой галлицей. Та-
кие побеги легко надламываются у основания
и поражаются болезнями, прежде всего муч-
нистой росой.

Если прикорневые побеги растут плохо,
нужно вырезать одну-две 3-4-летние скелет-
ные ветви, даже если они дают небольшой
урожай. Хорошо сформированным считает-
ся куст, у которого к 4-5 годам вырастают
10-15 ветвей всех возрастов (по 2-4). Одно-
летних прикорневых побегов желательно
оставлять на один-два больше, чем дру-
гих.

Взрослый плодоносящий куст старше 4-5
лет обычно состоит из разновозрастных
ветвей: от однолетних прикорневых побегов
до самых взрослых, 5-6-летних и старше.
Самые урожайные - 3-5-летние. Прежде
всего надо найти и вырезать у самого осно-

вания (не оставляя пеньков) 1-2 (максимум
3-4) одряхлевшие ветви, уже теряющие
свою продуктивность.

КАЗНИТЬ  ИЛИ ПОМИЛОВАТЬ?
Если старая ветвь хорошо развита, удачно

расположена, имеет сильные приросты с круп-
ными цветковыми почками, то ее можно оста-
вить. И наоборот, если молодая ветвь слабо
развита, затенена и на ней сохранилось мало
плодовой древесины, да к тому же она повре-
ждена стеклянницей, конечно, ее вырезают.

Для возобновления куста оставляют не бо-
лее 5-6 сильных (от 40-50 см и выше), равно-
мерно расположенных однолетних прикорне-
вых побегов, а все остальные вырезают у ос-
нования. Если сильную многолетнюю ветвь
вырезать жалко, ее можно оставить, укоротив
концевые части (со слабым приростом и пло-
довыми образованиями) до сильного боково-
го разветвления. Такая ветвь еще послужит
пару лет.

При обрезке красной смородины важно
правильно определить возраст и состояние
ветвей. Сначала вырезают у основания са-
мые старые, малоурожайные семи-, вось-
милетние ветви. Пяти-, шестилетние с ос-
лабленным ростом омолаживают обрезкой
на сильное боковое разветвление. Из густой
молодой поросли оставляют только 3-5 са-
мых сильных (от 40-50 см) побегов, а ос-
тальные вырезают у основания.

БУМАЖНЫЙ ЗООПАРК
Лист бумаги настолько пластичен, что
из него можно создавать удивительные
формы. Искусство делать плоский лист
объемным называется бумажной пла-
стикой. Этому можно научиться, если
посетить мастер-класс в галерее-клубе
«Сабурово».

НА ЛИЦО ПРЕКРАСНЫЕ, 
ОПАСНЫЕ ВНУТРИ

ХИРУРГИЯ ОМОЛОЖЕНИЯ

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ



КРУТЫЕ МЫСЛИ
�Чужой крест всегда кажется легче, чем
свой.
�Никто так часто не обновляет свой гарде-
роб, как голые короли.
�Народу нужна свобода, толпе - колбаса.
�Чем меньше можешь, тем больше хочется.

�Только начинаешь привыкать к старости,
как впадаешь в детство.
�Время начинает брать свое, когда человеку
уже не под силу брать чужое.
�Вот и на нашей улице наступил праздник:
ей вернули старое название.
�Когда всадники без головы, лошади в сенате.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Что-то с культурой в Обалдуевске происхо-
дит. Вроде и есть кому ее создавать - обал-
дуевцы люди творческие, но еще больше
тех, кто ее продает: времена-то рыночные!
К тому же, если раньше модно было нести
культуру в массы, теперь сами массы - осо-

бенно телевизионные - столько нанесли
всякого в культуру, что ее таковой и на-
звать неудобно.
Что тут поделать: каковы времена, таковы и
нравы. Хорошо еще, что времена меняют-
ся. Иногда даже к лучшему...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 21 по 27 марта 2007 года

В столичной области быстрыми темпами
набирает силы весна. Средняя суточная тем-
пература воздуха на 6-8 градусов выше
обычной для этих мартовских дней. Почти на
три недели раньше положенного в столице
сошел и снежный покров. По народным при-
метам, 22 марта - Сороки: «Если на Сороки
тепло, то будет сорок теплых дней, а если хо-
лодно, жди холодных утренников».

В среду, согласно расчетам специалистов-
метеорологов, наступление весны продолжит-
ся. На западной окраине антициклона в Моск-
ве и области утвердится тепло и солнце. При
южном и юго-восточном ветре (3-8 м/с) темпе-
ратура повысится ночью в городе до 2...4, по
области 0...+5, днем в столице 11...13, по обла-
сти 9...14 градусов. Таким образом, дневная
температура воздуха выйдет на апрельские
нормы, перевалив 10-градусный рубеж. Вме-
сте с температурой повысится и атмосферное
давление - днем до 752 мм рт. ст.

В четверг, пятницу и субботу характер по-
годы существенно не изменится. Однако ат-
мосферное давление будет расти, в пятницу
и субботу оно приблизится к рекордным от-
меткам - 765-770 мм рт. ст. В воскресенье ан-
тициклон повернется к столице своей более
холодной, восточной окраиной, южный ветер
сменится северным, и температура на 2-3
градуса понизится.

В понедельник и вторник в Москве и ее
пригородах благодаря антициклону по-преж-
нему солнечно. Но при северном и северо-во-
сточном ветре прохладнее: в ночные часы
температура понизится до небольших отри-
цательных значений, днем в основном +3...+8
градусов. 

21, 24 и 27 марта магнитное поле Земли
окажется неспокойным, что скажется на са-
мочувствии метеозависимых людей. Недомо-
гание, слабость и усталость в эти дни могут
почувствовать и люди вполне здоровые. Ос-
новным неблагоприятным фактором в тече-
ние недели будет рост атмосферного давле-
ния.

Дачники на этой неделе смогут успешно
потрудиться на своих огородах: теплом и
солнцем их сполна одарит погожий антици-
клон. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
ТЕ, КТО В БЫЛЫЕ ВРЕМЕНА ОТКЛАДЫВАЛ 

НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ, НЕ ПРЕДПОЛАГАЛИ, 
ЧТО ЭТОТ ДЕНЬ БУДЕТ РАВЕН НОЧИ, 

КОТОРАЯ ТОЖЕ БЕСПРОСВЕТНО ЧЕРНА
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
10. Он родился в низенькой хатке,

крытой соломой, в комнате с гли-
няным полом. Родился весной – и

потом всю жизнь любил весну. В его двойной
фамилии слышится некая разноязыкая смесь,
и это «раздвоение» длится до сих пор: культу-
ры двух народов спорят о том, которой из них
он больше принадлежит. Впрочем, его творче-
ство давно и заслуженно стало достоянием
всего человечества. 

В доме его родителей не было книг. Однако
он не только рано пристрастился к чтению, но
и сам стал пробовать перо еще в отрочестве.
Впрочем, даже когда в Северной столице ста-
ла входить в права его литературная слава,  он
еще долго продолжал считать похвалы преуве-
личенными, пытаясь найти свое истинное при-
звание то в научной, то в преподавательской
деятельности. Но инстинкт художника подтал-
кивал его к тому, чтобы воплощать в живые
образы явления окружающей жизни. Пушкин,
оценив этот его талант, однажды заметил сво-
им домашним: «С этим малороссом надо быть
осторожнее: он обирает меня так, что и кри-
чать нельзя».  А Константин Аксаков востор-
женно восклицал: «Чем более я смотрю на не-
го, более удивляюсь и чувствую всю великость
этого человека и всю мелкость людей, его не
понимающих!»

В 2009 году ему бы исполнилось 200 лет. Го-
товясь отметить эту дату, правительство Моск-
вы приняло решение привести в порядок два
его памятника в центре города, а также над-
гробие на кладбище Данилова монастыря. Па-
мять о нем в топонимии Москвы увековечена
не однажды, но если говорить об улице его
имени, то она находится в 10-м микрорайоне
Зеленограда.

Ответ на предыдущее задание:
Илья РЕПИН

Мы все живем внутри эпохи:
рожденье, рост, работа, быт
не все мгновенья так уж

плохи для тех, кто безусловно сыт.
Конечно, есть недоработки, места-
ми недостатки есть: не можем жить
без краж и водки, продали за бес-
ценок честь, не верим в родину с
рожденья, не знаем истинной люб-
ви и строим наши возраженья на
чьей-то пролитой крови.

Мы сами ничего не стоим: важ-
нее нас   наш кошелек. Мы наш –
мы новый мир построим, воздвиг-
нув личный уголок!

Мы создаем свою культуру
без паутин былой красы: театр,
кино, литературу малюем крас-
ками попсы. Мы диск-жокея
уважаем, и пусть тупой он, как
бамбук, ему во всем мы подра-
жаем, он - наш ведущий полит-
рук. Нам все по ящику покажут и
без упора разжуют, что ценность
классики - в продаже, шедевр -
лишь то, что продают. Пусть ди-
кторша с глазами дуры несет с

экрана полный бред, она для нас
- полпред культуры, она - живой
авторитет!

И вот уже одни ремейки мы смо-
трим классике назло. Корчагин на
узкоколейке рубает тоннами бабло.
Принц Датский с тягой к ацетону
совсем не дружит с головой. Отел-
ло душит Дездемону во время
страсти половой. Онегин прячется
в засаде – им Ленский вызван на
дуэль. Вот три сестры в вишневом

саде открыли собственный бор-
дель. Скандал за чистую монету
мы принимаем в свалке тел: Ромео
полюбил Джульетту за сексуаль-
ный беспредел! Герой в «Балладе о
солдате» не встретил в самоволке
мать. Мы ритмы диско в «Травиа-
те» готовы телом принимать.

Трагедия для нас - блокбастер.
Комедия - животный смех. Творец
- все просчитавший мастер, про-
давший мизерный успех.

Александр  
КОСТЮШИН,

культуролог

Скульптор Петров женился на женщине, о
стервозности характера которой ходили
легенды. Поэтому друзья вместо поздрав-

лений приносили ему свои соболезнования и об-
ходили дом молодых супругов стороной.

Потом к нему переехала теща - женщина метр
восемьдесят ростом и полтора центнера весом.
Провожая ее взглядом, друзья говорили, что
Иванов попал под каблук сорок пятого размера.

ТВОРЕЦ
Вслед за тещей пожаловал тесть - забулдыга,

от дыхания которого начинали качаться даже
уличные фонари.

«Начнут пить вместе», - решили друзья и пере-
стали даже смотреть в сторону дома Петрова.

Наконец скульптору это надоело. Он обзвонил
приятелей, пригласил всех в гости, предупредив,
что, если они не соберутся в воскресенье у него,
он не хочет их больше знать.

«Мы - свиньи, - самокритично решили друзья.
- У человека горе, а мы обходим его дом сторо-
ной». И в воскресенье дом был полон гостей.

На столе стояли разные вкусности. В дверях
трезвый как стеклышко тесть помогал женам
друзей раздеться. Жена и теща, ни разу не присев
к столу, бегали на кухню и приносили все новые
блюда, а теща даже исполнила танец живота.

Когда Петров пригласил друзей в мастерскую
для показа новых работ, те воспользовались от-
сутствием родни, которая осталась убирать со
стола и мыть посуду, и накинулись на него с во-
просами.

- Мы знаем, что ты скульптор милостью Божь-
ей, - начал издалека один маститый художник. -
Но то, что ты сделал из своей семьи, - это верх
совершенства! Как тебе это удалось?

- Очень просто, - ответил мастер. - Я же
скульптор. Поэтому, - он показал на лежащую в
углу мастерской вязанку лозы, - просто беру
прут и отсекаю все лишнее...

Василий ДЕНИСОВ-МЕЛЬНИКОВ,
гость

Он пригладил ладонями
мягкие серебристые
волосы по краям круг-

лой лысины, вздохнул, огля-
делся мудро и скорбно.

- Я всех вас помню, всех вас
знаю, - он мягко улыбнулся. -
Вы как дети мне... Вот ты, Сер-
вантес - что за коленца ты вы-
кидывал в севильской тюрьме,
тебя чуть не бросили на неде-
лю в мокрую яму. Неугомон-
ный, как не стыдно!.. А ты,
Александр Сергеевич, ну от-
веть: зачем тебе нужна была та

графиня, зачем? Чуть конфуза
не вышло... А вы, смутьяны-
бунтари, Есенин с Маяков-
ским, успокоитесь когда-ни-
будь? Вон с Гоголя пример бе-
рите - тихий, скромный. Но
все-таки... - Он грустно вздох-
нул. - Все-таки сегодня не вы,
не ваш черед... А вот ты, Дефо.
Как же тебе не ай-яй-яй! Мало
тебе гонораров было - в тай-
ные агенты подался! Что тут у
тебя, Даниель? «Достоверная
история жизни Петра Алексее-
вича, нынешнего царя Моско-

вии»? Ох, спорное, весьма
спорное сочинение. Посему
приговор мой окончателен: се-
годня будешь ты, Дефо.

Он оделся, окинул взгля-
дом наполовину пустые
книжные полки и, завернув
несколько антикварных томи-
ков в газету, кивнул остав-
шимся классикам:

- Держите хвост пистоле-
том! «Достоверной исто-
рии...» мне с вами до апрель-
ской пенсии хватит. Если, ко-
нечно, опять Зурабов не вме-
шается...

Евгений ОБУХОВ,
библиофил

Концерт начался вовремя -
как всегда, в девять.

- Здорово! - прослушав
первую арию, закивали мы с
женой головами. - Прямо
Киркоров!

Зазвучала вторая ария.
- Отпад! - зацокали языка-

ми мы с супругой. - Басков,
да и только!

Третья ария нам не понра-
вилась.

- Витас какой-то! - хмыкну-
ла супруга. - Сплошной вой,
да еще и не в ноты!

- Согласен, - согласился я.
- Похоже на визг тормозов
неуправляемого трейлера!

Зато четвертый исполни-
тель вызвал у нас настоящую
бурю восторга.

- Паваротти! - вскричала
жена, хлопая в ладоши.

- Пласидо Доминго! - под-
хватил я. - Гениально! Потря-
сающе!!!

Певец, словно услышав
нас, повторил свою восхити-
тельную арию.

- Ну что, подходит? - спро-
сил я жену.

- Еще бы! - согласилась
она, от восхищения крепко

прижимая пальцы к вискам. -
Годится, другого нам не надо!

И мы осторожно выпусти-
ли из окна своего первого
этажа  нашу ангорскую ко-
шечку Стеллу к притаивше-
муся в кустах гениальному
певцу. Что говорить - котята с
хорошими вокальными дан-
ными идут на рынке долла-
ров на 100 дороже, чем не
имеющие приличного голо-
са...

Антон МАКУНИ,
котоман

По утрам Порошков от-
правлялся на пробежку.
Чтобы вернуться бод-

рым, энергичным, с синяками
и шишками.

- Сплошные идиоты вокруг!
- кряхтел он, потирая ушибы. -
Что за люди - пробежать мимо
нельзя!

Жена готовила компрессы,
плакала и сквозь слезы инте-
ресовалась:

- Может, тебе по утрам за-
ниматься боксом?

- Или стрельбой из автома-

та! - шутил Порошков, муже-
ственно шнуруя кроссовки.

Он присаживался на дорож-
ку, прощался с женой и исче-
зал в зеве лифта. А по возвра-
щении с пробежки растирал
травмированные органы.

- Чуть собаку не натравили!
- признавался Порошков.

- И когда же это кончит-
ся! - всхлипывала жена. -

Дались тебе эти пробежки!
- Надо, наверное, технику

бега менять! - решал Порош-
ков. - Может, встречным не
нравится мое высоко подня-
тое бедро?

Порошков ошибался.
Встречным не нравилась над-
пись: «Все кругом - идиоты!»
на футболке. Но другой фут-
болки у Порошкова просто не
было...

Анатолий
КОЛОМЕЙСКИЙ,

марафонец
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ДЕВЯНОСТО ЛЕТ НАЗАД В РОССИИ
ОТМЕНИЛИ СМЕРТНУЮ КАЗНЬ, НО ВСКОРЕ

ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ СИЛЬНО УПАЛА 
В ЦЕНЕ. ИСТОРИЯ ПОВТОРЯЕТСЯ?
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

450 лет назад, 25 мар-
та 1557 года, фактиче-
ски начались русско-анг-
лийские дипломатиче-
ские отношения: Иоанн
Васильевич Грозный и
английская королева Ма-
рия I обменялись дипло-
матическими послания-
ми. Но долгие годы ту-
манный Альбион оста-
вался едва ли не самым
проблемным нашим ди-
пломатическим партне-
ром.

220 лет назад, 26 мар-
та 1787 года, императри-
ца Екатерина II, находясь
в Киеве, повелела отче-
канить памятную медаль
в честь ее посещения
юга России. Медаль бы-
ла изготовлена неболь-
шим тиражом и сейчас
представляет значитель-
ную нумизматическую
ценность.

135 лет назад, 25 мар-
та 1872 года, в России
была выпущена первая
почтовая карточка. На
последующий век при-
шелся настоящий бум
почтовых открыток, а вот
в наши дни удаленное
человеческое общение
все прочнее захватыва-
ют эсэмэски и электрон-
ная почта.

115 лет назад, 21 мар-
та 1892 года, родился
несравненный певец и
актер Леонид Утесов.
Кто не помнит в его ис-
полнении «Полюшко-по-
ле», «Гренаду», «Кахов-
ку», «Тачанку-ростовчан-
ку», ставшие песнями
эпохи! А «Веселые ребя-
та» с Утесовым в главной
роли наизусть знала, на-
верное, вся страна...

90 лет назад, 21 марта
1917 года, были аресто-
ваны последний русский
император и его семья. В
ночь на 17 июля 1918 го-
да все они злодейски
расстреляны в Ипатьев-

ском доме в Екатерин-
бурге. «Эмалевый кре-
стик в петлице. Шинели
простое сукно. Какие
прекрасные лица, и как
это было давно. Какие
прекрасные лица - и как
безнадежно бледны!..
Наследник, императри-
ца, четыре великих княж-
ны...»

90 лет назад, 25 марта
1917 года, в России бы-
ла отменена смертная
казнь.

75 лет назад, 22 марта
1932 года, в газете
«Правда» появилась зна-
менитая статья Максима
Горького «С кем вы, мас-
тера культуры?» Сегодня
такой вопрос, обращен-
ный к деятелям совре-
менного шоу-бизнеса,
прозвучал бы, наверное,
как издевка над культу-
рой.

75 лет назад, 26 марта
1932 года, ЦК ВКП(б)
специальным постанов-
лением осудил принуди-
тельное отчуждение ско-
та у крестьян. Мера, при-
званная немного осла-
бить удавку на шее рус-
ской деревни, кое-где
оказалась уже запозда-
лой.

65 лет назад, 25 марта
1942 года, русский ком-
позитор Сергей Рахмани-
нов направил в фонд по-
мощи Красной Армии вы-
ручку от своих концертов
в Америке.

60 лет назад, 26 марта
1947 года, была создана
Европейская экономиче-
ская комиссия ООН
(ЭКЕ), постоянно дейст-
вующий орган экономи-
ческого и социального
совета ООН. Комиссия
управляет экономически-
ми отношениями между
европейскими странами
и координирует отноше-
ния Европы с государст-
вами других континен-
тов.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 9 (212)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: пиво - Софи - оптовик - Ле - сено -
ординар - лапа - нагора - Юта - су - окей - бас - сиг - Сю -
тапир - арка - «Оно» - бирка - тройка - штат - галоши - ужин
- ритм - полова - Турман - Гана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Любовь - Ата - ТТ - Волопас - рагу -
опера - саботаж - Юрий - липа - косинус - Крк - Онон - Вена
- Итака - синагога - пирог - окорок - По - ива - Репин - стан
- Ай - ро.

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 15000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

КРОССВОРД

ПО ВОПРОСАМ ДОСТАВКИ

ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

ПОКУПКА
автомобилей
отечественные и иномарки
любое состояние

(аварийные, с механическими
поломками)

ЭВАКУАЦИЯ
снятие с учета
(495) 741-12-90

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
3. Картина А. Пластова
(1893-1972). 5. Плете-
ное изделие. 7. Снаря-
жение охотника. 8. Пер-
вая русская печатная
газета. 10. Помещение
для содержания подо-
пытных животных. 13.
Водопроводное устрой-
ство с краном. 14. Наз-
вание многих художест-
венных музеев. 15.
Фильм режиссера
И. Пырьева (1939). 18.
Участок прежнего русла
реки. 20. Разменная мо-
нета ряда стран. 22.
Русская народная песня
и танец. 23. Кустарни-
ковое растение с души-
стыми цветами. 24. Со-
вокупность всех партий
многоголосного музы-
кального произведения.
25. Горько-соленое озе-
ро на Прикаспийской
низменности. 26. Штат
в США.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Верхний полуэтаж дома
в особняках XVIII-XIX
вв. 2. Прилегающий к
корням растений слой
почвы (2-3 мм) с повы-
шенным содержанием
микроорганизмов. 3.
Роман итальянского пи-
сателя Р. Джованьоли
(1874 г.). 4. Раздел ме-
ханики. 5. Способ пере-
работки нефти. 6. Важ-
ный путь сообщения
(перен.). 9. Наука, изу-
чающая древние руко-
писи. 11. Физическое
свойство тел. 12. Хими-
ческий элемент. 16. Же-
сткая хлопчатобумаж-
ная бельевая ткань. 17.
Олимпийский вид спор-
та. 18. Морская рыба
семейства сельдевых.
19. Устройство для ус-
тановки на фотоаппа-
рат сменных объекти-
вов с нестандартной оп-
равой. 20. Приток реки
Урал. 21. Общее назва-
ние некоторых пород
собак.

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 14

ежедневно с 10.00 до 19.00

Вмае 2008 года состоится пя-
тое, юбилейное вручение ме-
ждународной премии «Филан-

троп» инвалидам за выдающиеся
достижения в области культуры и
искусства.

Певцы и музыканты, танцоры и
актеры, художники и литераторы,
живущие в разных уголках России,
смогут показать свое искусство в
Москве, а также в других городах
нашей страны и за рубежом. Лауре-
аты премии «Филантроп» побывали
с гала-концертами в Ярославле,
Женеве, Благовещенске, Пекине.

Лучшим может быть признан ка-
ждый!

До 1 ноября 2007 года принима-
ются заявки на соискание премии.

К тем, кто горит желанием тво-
рить и не боится испытать себя,

обращается председатель Совета
попечителей премии «Филан-
троп», народный артист СССР
Юрий Мефодьевич СОЛОМИН:

«Дорогие друзья!
Вот уже в пятый раз будет прове-

ден конкурс и вручение междуна-
родной премии «Филантроп». В са-
мом этом названии - любовь к лю-
дям, доброта и сердечность. Эта
премия дороже многих лекарств,
она продлевает жизнь. Ведь про-
длить жизнь можно только тогда,
когда человек начинает во что-то ве-
рить, верить в себя, в собственные
силы. Не найдется лекарств, способ-
ных оказать такое воздействие на
человека, как творчество. Я абсо-
лютно в этом уверен, как и в том, что
нет неталантливых людей. И премия
«Филантроп» призвана доказать

всему миру, что инвалидность - не
помеха творчеству, что подлинно
одаренные люди в любых обстоя-
тельствах найдут силы и возможно-
сти явить миру свое искусство.

Стремительно расширяя свою
географию и состав участников, при-
обретая все большую социальную
значимость для общества, премия
убедительно демонстрирует прежде
всего огромную востребованность в
современном противоречивом мире
идей гуманизма, добра и всемерной
поддержки созидательного творче-
ства талантливых людей.

Все, кто дал согласие работать в
жюри и совете попечителей премии
- мы все это делаем с большим удо-
вольствием и чистым сердцем.
Среди людей с ограниченными фи-
зическими возможностями очень
много красивых и по-настоящему
талантливых личностей.

Я благодарю всех тех, кто уже
принимал и еще примет участие в
конкурсе. Своим участием в соис-
кании премии вы обогащаете
культуру народов мира и вносите
весомый вклад в дело построе-
ния общества равных возможно-
стей.

Уверен во всепобеждающей
силе идей премии «Филантроп»,
в том, что они найдут поддержку
во всех уголках земного шара.
Ведь эти идеи отражают все са-
мое лучшее в людских сердцах».

Заявки на соискание премии, а
также подробную информацию
можно получить в региональных
организациях Всероссийского об-
щества инвалидов, в органах уп-
равления культуры исполнитель-
ной власти субъектов РФ, на сай-
те исполнительной дирекции ме-
ждународной премии «Филан-
троп» - www.filantrop.ru или по ад-
ресу: 105005, г. Москва, Плетеш-
ковский пер., дом 5/3, стр. 4.

ВНИМАНИЕ! НОВЫЙ КОНКУРС 
НА СОИСКАНИЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ ПРЕМИИ «ФИЛАНТРОП»

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также жен-
щин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выходных
дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене пре-
доставляются различные льготы: заработная плата ми-
лиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные надбав-
ки мэрии г. Москвы и руководства Московского метро-
политена; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к
месту проведения отпуска и обратно в любую страну ми-
ра; бесплатный проезд на Московском метрополитене;
премиальный фонд, процентная надбавка за выслугу
лет; 13-я зарплата по итогам года; база отдыха, летний
лагерь для детей сотрудников; надбавка за особые ус-
ловия труда; возможность бесплатного получения выс-
шего и среднего специального образования в учебных
заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.


